
По приложному 
следу
Банковских клиентов 
уводят на мобильные 
версии мошенничества

Удаление мобильных приложе-
ний подсанкционных россий-
ских банков из Google Play, App-
Store и AppGallery вызвало волну 
мошенничеств. Эксперты под-
черкивают, что наиболее без-
опасный вариант, работающий 
на Android,— прямое скачива-
ние приложения с сайта банка, 
но и в этом случае клиенту нуж-
но быть очень внимательным. 
Веб-версии приложений, ко-
торые могут стать альтернати-
вой, не обеспечивают полной 
функциональности.

Российские банки, попавшие под 
санкции и столкнувшиеся с удале-
нием их приложений из Google Play, 
AppStore и AppGallery от Huawei, на-
чали создавать альтернативы. Поль-
зователи ОС Android могут скачи-
вать приложения с официальных 
сайтов банков, в случае с iOS возмож-
но использование веб-версии. Сей-
час в магазинах приложений нель-
зя скачать и обновить приложения 
«Сбера», ВТБ, «ФК Открытие», Сов-
комбанка, Промсвязьбанка (ПСБ), 
Новикомбанка.

«Сбер», в частности, предлага-
ет клиентам скачать и запустить 
APK-файл (пакет установки, независи-
мый от магазина Google Play). Но экс-
перты по кибербезопасности говорят 
о рисках для пользователей. Собесед-
ник „Ъ“ в одном из банков объясня-
ет, что выложенный «Сбером» файл 
не проверяется Google на безопас-
ность и наличие вирусов: «Сам файл 
на официальном сайта банка безопа-
сен, но для скачивания пользователь 
должен дать согласие системе An-
droid, что получает приложение из 
непроверенного источника».

Если ОС получает такое согласие, 
она в следующий раз не будет его за-
прашивать, чем могут воспользо-
ваться мошенники, подчеркивает со-
беседник „Ъ“. Например, они могут 
разослать СМС-сообщения с пред-
ложением обновить приложение 
и ссылкой, которая окажется вредо-
носной. По мнению источника „Ъ“, 
банку стоило адаптировать веб-вер-
сию для мобильных устройств, как 
это сделал, например, ВТБ, что ме-
нее рискованно.
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С тарой жизни не вернуть
Сокращение внешних перевозок оставит внутренние без контейнеров
Российский контейнерный ры-
нок предвидит потерю 300–
500 тыс. TEU емкостей, 37,5–
66% парка, которые постепенно 
забирают, уходя из страны, 
их собственники — крупные ме-
ждународные линии. Эти кон-
тейнеры использовались в том 
числе и для внутрироссийских 
перевозок. Собственным про-
изводством потери заместить 
невозможно, в России выпуска-
ется лишь 10 тыс. контейнеров 
в год, а для покупки в Китае по-
требуется до $1,4 млрд. Участ-
ники рынка предлагают раз-
ные выходы — от привлечения 
в Россию китайских контейне-
ров на благоприятном для соб-
ственников условиях до цен-
трализованной закупки при 
поддержке государства.

Участники контейнерного рын-
ка ждут серьезного дефицита тары 
после того, как ушедшие из Рос-
сии контейнерные линии за-
кончат эвакуацию своего парка. 
В стране в рабочем парке порядка 
750–800 тыс. TEU, сообщил в рам-
ках конференции TransRussia 2022 
президент АО «Евросиб СПб — 
транспортные системы» Дмитрий 
Никитин. «Из них „под россий-
ским флагом“ — 200–250 тыс.,— 
говорит он.— То есть у нас находит-
ся полмиллиона тары стоимостью 
минимум $2,5 млн в сутки в виде 
закачанной внутрь страны ино-
странной транспортной валюты». 
Совокупная мощность всех заво-
дов в РФ по производству тары при 
наличии легитимной конструк-
торской документации, говорит 
он,— от силы 10 тыс. контейнеров 
в год. «И планов у Минпромторга 
пока нет,— отмечает он.— Не гово-
ря уж о том, что фитинги в стране 
не производятся».

Гендиректор УК «Дело» Дмит-
рий Паньков соглашается с оцен-
кой господином Никитиным об-
щего парка контейнеров, говоря, 
что на ушедшие линии приходит-
ся примерно треть, то есть 250–
300 тыс., «которые сейчас доста-
точно сложно заместить». При этом 
контейнеры дорожают. Если ранее 
разница в цене между Китаем и Рос-
сией составляла два раза, то сейчас, 
говорит господин Паньков,— 20%. 
Компания выступает за создание 

производства контейнеров в Рос-
сии и «категорически поддержива-
ет» обнуление пошлины на ввоз ки-
тайских контейнеров. 

«Весь рынок, по нашей оценке, 
должен заместить около 300 тыс. 
контейнеров в 20-футовом экви-
валенте,— говорит президент 
„Трансконтейнера“ Александр 
Исурин.— Все заместить, навер-
но, не получится». По словам го-
сподина Исурина, есть два способа 
нейтрализации дефицита. «Пер-

вый, к сожалению — общее па-
дение объема (перевозок.— „Ъ“), 
которое мы сейчас видим,— пояс-
няет он.— Второй — это приход, 
по крайней мере на Дальний Вос-
ток, других компаний, которые так 
или иначе имеют контейнерное 
оборудование. Это небольшие ки-
тайские компании и другие реги-
ональные контейнерные линии, 
которые не заходили на Дальний 
Восток и рассматривают возмож-
ность входа».

По мнению гендиректора АО 
«Евросиб СПб — транспортные 
системы» Ивана Атемасова, есть 
три варианта решения вопроса 
с дефицитом контейнеров. Пер-
вый — размещение прямых зака-
зов на их производство в Китае. 
КНР выпускает 97% мирового объ-
ема контейнеров и за два-три ме-
сяца может произвести любой не-
обходимый российскому рынку 
объем. Так, 150–250 тыс. контей-
неров (300–500 тыс. TEU), подсчи-
тал он, при цене, которая упала 
с $6,5–7 тыс. в 2021 году до $5,5–
5,8 тыс. сейчас, обойдутся при-
мерно в $0,8–1,4 млрд. «Одно-
моментно такую сумму может 
мобилизовать либо крупная ли-
зинговая компания, например 
ГТЛК, либо бюджет, либо заку-
почная процедура может быть 
организована при помощи РЭЦ, 
который из экспортного посте-
пенно становится экспортно-им-
портным агентством»,— полагает 
господин Атемасов.

Второй вариант — обеспечение 
благоприятных условий для ком-
паний Юго-Восточной Азии, что-
бы они отдавали свои контейнеры 
для использования внутри России. 
Господин Атемасов рассказывает, 
что в 2000-х годах мировые мейд-
жоры не позволяли контейнерам 
отходить от границы более чем 
на 300 км, и им понадобилось не-
сколько лет, чтобы начать отдавать 
парк в свободный оборот вглубь 
страны. «Нужно, чтобы этот путь 
азиатские компании прошли за не-
сколько месяцев»,— подчеркивает 
он, предлагая ввести гарантии, по-
крытие рисков, отменить штрафы 
за сверхнормативное нахождение 
контейнеров в стране и т. п.
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Просядем все
Экономисты правительства  
почти определились с оценкой  
предстоящего кризиса

Выступления в Совете федерации гла-
вы Счетной палаты Алексея Кудрина 
и первого вице-премьера Андрея Бело-
усова подтвердили базовые макроэко-
номические ориентиры правительст-
ва: это спад ВВП в 2022 году более 10%, 
инфляция ниже 20% годовых, попыт-
ка быстрого замещения «выпадающих» 
составляющих ВВП федеральными рас-
ходами предельно до 9 трлн руб., сти-
мулирование импортозамещения де-
регулированием в расчете на быструю 
стабилизацию ситуации к 2024 году без 
принципиальных изменений экономи-
ческой стратегии. Возможные пробле-
мы в связи с таким решением — недо-
оценка глубины среднесрочных шоков 
спроса и предложения, а также опозда-
ние мер стимулирования структурной 
трансформации экономики.

В верхней палате парламента вчера вы-
ступали Алексей Кудрин и Андрей Белоу-
сов, два из четырех наиболее высокопостав-
ленных правительственных экономистов 
(в списке также глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на и помощник президента Максим Ореш-
кин). Логика их выступлений 13 апреля в Со-
вете федерации была схожей, как и оценки 

прогнозных макропараметров — хотя ни 
ЦБ, ни Минэкономики пока не обнародова-
ли пересмотренных после начала военной 
операции РФ на Украине макропрогнозов 
на 2022 год, ясности с официальными пред-
ставлениями о возможных сценариях раз-
вития экономического кризиса стало суще-
ственно больше.

Андрей Белоусов в ходе «правительствен-
ного часа» в СФ несколько конкретизиро-
вал тезисы премьер-министра Михаила Ми-
шустина, 7 апреля выступавшего с отчетом 
за 2021 год в Госдуме, в том числе в прило-
жении к макроэкономической картине. Он 
повторил тезис об успешном преодолении 
мгновенного шока в экономике РФ в кон-
це февраля — середине марта 2022 года, 
вызванного сильнейшими в истории санк-
циями (очевидно, речь идет о снятии угро-
зы быстрого обрушения финансовой систе-
мы, купированного ЦБ и, как ни странно, 
самими санкциями, дорогостоящими ме-
рами «заморозки» — деконвертацией рубля 
и приостановкой трансграничного движе-
ния капитала), и подтвердив угрозу глобаль-
ной блокады экономики РФ.
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Видеологический 
противник
Какую роль играет YouTube  
в российской политике

В Госдуме вновь заговорили о необхо-
димости блокировки YouTube за его «ан-
тироссийскую деятельность». Как выяс-
нил „Ъ“, у представителей российской 
власти этот ресурс куда менее популя-
рен, чем заблокированный ранее Insta-
gram (принадлежит Meta, которая при-
знана экстремистской организацией 
и запрещена в РФ). А вот для оппози-
ции, особенно внесистемной, амери-
канский видеохостинг является одним 
из главных инструментов коммуникации 
с гражданами. Эксперт согласен, что 
политическая значимость YouTube для 
властей РФ невысока, но в нем есть «ги-
гантский неполитический сегмент», для 
которого возможная блокировка станет 
«сильным моральным ударом».

Поводом для новой волны призывов к за-
прету YouTube стала блокировка видеохо-
стингом 9 апреля канала «Дума ТВ». «Пора 
признать, что YouTube — ресурс, ведущий 
откровенно подрывную и антироссийскую 
деятельность, поэтому пора принять соответ-
ствующие меры»,— заявил, например, ви-
це-спикер Госдумы Петр Толстой (ЕР). По его 
мнению, от блокировки «Дума ТВ» пострада-

ют «граждане страны, наши избиратели, ко-
торые могли смотреть на канале заседания 
Госдумы, выступления парламентариев, по-
лучать разъяснения относительно принима-
емых законопроектов, следить за работой де-
путатов в их избирательных округах».

Сами единороссы используют для донесе-
ния своей позиции до избирателей все попу-
лярные средства коммуникации, а YouTube 
является одной из таких площадок, сообщил 
„Ъ“ замглавы думской фракции ЕР Евгений 
Ревенко. Но сейчас, по его словам, партия де-
лает акцент в первую очередь на отечествен-
ных соцсетях и мессенджерах. Кроме того, ЕР 
не может равнодушно наблюдать за «откро-
венным цензурированием» в YouTube публи-
каций, не соответствующих западной точке 
зрения, подчеркнул единоросс: «Уместно на-
помнить, что наши депутаты приняли реше-
ние покинуть соцсети, принадлежащие ком-
пании Meta, которая разрешила призывы 
к насилию в отношении российских военно-
служащих, еще до официального решения 
суда (о признании ее экстремистской орга-
низацией.— „Ъ“)».

новости — с3
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процента составила потребительская инфляция со 2 по 8 апреля 2022 года, сообщил Росстат. 
Причина — замедление еженедельных темпов прироста показателя благодаря снижению цен на плоды и 
овощи, электронику и лекарства, а также обнулению темпов прироста цен на услуги. Темы роста цен на 
автомобили на отчетной неделе ускорились. В годовом выражении инфляция, по оценке Минэкономики, на 
8 апреля ускорилась до 17,49% с 16,7% на 1 апреля, что стало максимумом с февраля 2002 года. Всемирный 
банк ждет, что инфляция в РФ в 2022 году вырастет на 22% и будет оставаться 13% и 8% в 2023 и 2024 годах 
соответственно, значительно выше цели ЦБ в 4% в 2024 году (подробнее см. на этой странице).

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

МЭА прогнозирует  
снижение российской 
нефтедобычи

Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА) пересмо-
трело свой прогноз по спросу 
на нефть в 2022 году — оценка 
снижена на 260 тыс. баррелей 
в сутки (б/с), до 99,4 млн б/с. 
Этот уровень спроса на 1,9 млн 
б/с выше, чем был в прошлом 
году. При этом выросшее в мар-
те на 450 тыс. б/с предложение 
на рынке нефти составило 
99,1 млн б/с. В целом по году 
в агентстве ожидают увели-
чения поставок на 5,5 млн 
б/с, (без учета РФ).

В России добыча в апреле, 
по оценке МЭА, уже сократилась 
на 700 тыс. б/с, к концу месяца 
спад может составить уже 1,5 млн 
б/с. В случае расширения санкций 
или добровольного отказа от по-
ставок в мае объем сокращения 

может вырасти до 3 млн б/с. Этот 
процесс начался в середине мар-
та. В частности, совсем остано-
вился экспорт нефти в США (ра-
нее он составлял около 600 тыс. 
б/с), об отказе от Urals заяви-
ли также Великобритания, Кана-
да и Австралия. При этом пока 
нет признаков значимого увели-
чения экспорта нефти из России 
в Китай, в котором антиковидные 
ограничения привели к снижению 
потребления энергоресурсов, за-
мечают в МЭА.

Суммарное сокращение поста-
вок российской нефти и нефте-
продуктов по морю в марте со-
ставило 330 тыс. б/с (до 5,7 млн 
б/с), при этом экспорт нефти вы-
рос, а нефтепродуктов — со-
кратился (больше всего просе-
ли поставки топлива). Постав-
ки нефти РФ в Европу сократи-
лись на 420 тыс. б/с, до 1,4 млн 
б/с. Экспорт в Индию, напро-
тив, вырос в марте на 310 тыс. 
б/с (с почти нулевого уровня 
в феврале), в Китай — на 70 тыс. 
б/с, до 790 тыс. б/с. Доля по-
ставок без указания места на-
значения также увеличилась — 
на 250 тыс. б/с.

Общий объем добычи стран 
соглашения ОПЕК+ в мае должен 
увеличиться на 432 тыс. б/с, в том 
числе ориентир для России будет 
составлять 10,55 млн б/с. Россия 
в марте добывала 10 млн б/с про-
тив 10,05 млн б/с в феврале при 
целевом значении в 10,33 млн 
б/с. Саудовская Аравия при таком 
же таргете добывала 10,28 млн 
б/с. Суммарно все участники 
сделки, на которых распространя-
ются обязательства по ней, добы-
вали в марте 38,05 млн б/с про-
тив согласованных 39,54 млн б/с. 
Наибольшими возможностями 
по увеличению поставок по-преж-
нему обладают Саудовская Ара-
вия (около 2 млн б/с), ОАЭ (бо-
лее 1 млн б/с), Ирак (0,5 млн б/с), 
а также Иран (пока, впрочем, на-
ходящийся под санкциями).

Татьяна Едовина

ВОЗМОЖНОСТИ ПО УВЕЛИЧЕНИЮ 
ДОБЫЧИ У НЕКОТОРЫХ СТРАН ОПЕК+
(МЛН БАРР./СУТКИ)      ИСТОЧНИК: МЭА.
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Перевод госуслуг в электронный вид, на-
правленный на повышение удобства взаи-
модействия граждан и государства, име-
ет не только преимущества, но и недостат-
ки. Как указывают эксперты Центра подго-
товки руководителей и команд цифровой 
трансформации ВШГУ РАНХиГС, с одной 
стороны, «цифра» действительно упро-
стила получение услуг, с другой — «проак-
тивный подход» и обезличенность взаимо-
действия людей с информсистемами при-
водят к проблемам и воспринимаются как 
неудобство. В результате замены сотруд-
ников ведомств чат-ботами «заявитель 
уперся в поистине непробиваемую сте-
ну», что вызывает недовольство граждан. 
Принцип «невидимого государства», де-
кларируемый властями, неожиданно пре-
вращается в реальную недоступность го-
сорганов для населения.

Центр подготовки руководителей и команд 
цифровой трансформации ВШГУ РАНХиГС 
представил исследование, посвященное эво-
люции госуслуг в РФ, обозначив тренды и воз-
можные проблемы при замене традиционно-

го взаимодействия граждан с чиновниками 
цифровыми сервисами. Отметим, что перевод 
госуслуг в электронный вид — часть програм-
мы цифровизации госуправления, с которой 
Белый дом связывает эффективность своей ра-
боты. По планам властей, к 2023 году в элек-
тронный формат должны быть переведены 
массовые социально значимые государствен-
ные и муниципальные услуги (МСЗУ). Увели-
чение доли МСЗУ, доступных в электронном 
виде, до 95% определено в качестве одной из 
наццелей развития РФ до 2030 года.

«Превращение госуслуг в цифровые сер-
висы связано не только с изменением досту-
па к услуге, но и с преобразованием самой 
услуги. Некоторые из этих преобразований 
граждане давно ждут»,— отмечает исследова-
ние. Так, например, в 2019 году правительство 
анонсировало создание 25 суперсервисов, ко-
торые охватывали бы «типичные жизненные 
ситуации» граждан и бизнеса — это 90% вза-
имодействий людей с государством. Однако 
в программе цифровой трансформации Мин-
цифры на 2021–2023 годы их число сократи-
лось до 18 (см. см. „Ъ“ от 18 ноября 2021 года). 

Но и ускорение технического прогресса 
по некоторым направлениям также «уже вы-
зывает тревогу и сопротивление населения», 
говорится в докладе. Так, проактивный ре-
жим предоставления госуслуг (когда они ока-
зываются на основании изменения реестро-
вых записей в государственных информси-
стемах, а не по заявлению гражданина) бес-
покоит получателей: госуслуга будет предо-
ставлена не реальному человеку, а его циф-
ровому двойнику, что лишает граждан воз-
можности защитить свои права без постоян-
ного мониторинга происходящего в ГИС. За-
мена же сотрудников ведомств на чат-боты 
привела к тому, что заявитель «уперся в по-
истине непробиваемую стену, появились 
жалобы».

В итоге «множатся проблемы, неудобства 
и даже преступления, непосредственно свя-
занные с государственными цифровыми 
сервисами», а сами сервисы не могут обеспе-
чить безопасность данных заявителя, «срав-
нимую хотя бы с уровнем безопасности бу-
мажных документов», отмечают эксперты. 
Также их беспокоит, что наличие вероятно-

сти сбоя, ошибки, потери данных пользо-
вателя не всегда признается уважительной 
причиной для задержки или отмены запуска 
сервиса. Удобство от максимального упроще-
ния и стандартизации госуслуг соседствует 
с ощущением несколько искусственного от-
чуждения государства от граждан, патерна-
листской позиции, при которой люди — пас-
сивные получатели социальных благ от ано-
нимного источника: на новом портале «Го-
суслуг» нет информация об их поставщиках.

«Парадигма „невидимого государства“ не-
ожиданно (по крайней мере, для населения) 
превратилась в реальную недоступность го-
сорганов»,— отмечается в исследовании. Лю-
бой мелкий вопрос, который можно было ра-
нее разрешить на личном приеме или при 
звонке специалисту, превращается в нере-
шаемую проблему, что является причиной 
значительной части жалоб на госуслуги, ука-
зывают эксперты, рекомендуя разработчи-
кам обратить внимание не на количество, 
а на качество услуг, развернув мощную кли-
ентскую поддержку для населения.

Венера Петрова

Госуслуги отличились недоступностью
Государственные чат-боты вместо живых специалистов раздражают граждан

В России может появится федеральный 
реестр медицинских назначений, в кото-
ром будет собрана вся информация о вы-
писанных электронных рецептах на ле-
карства. Соответствующий пилотный про-
ект 1 июля 2020 года запустят Минздрав 
и Минцифры. Оператором проекта станет 
дочерняя компания Центра развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ) — «Циф-
роздрав». Появление единой информси-
стемы, по словам участников рынка, по-
зволит решить проблему интеграции дан-
ных из региональных подсистем здраво-
охранения и поможет избегать ажиотаж-
ного спроса населения на рецептурные 
препараты.

Минздрав и Минцифры запустят пилотный 
проект, в ходе которого будет создана государ-
ственная информационная система медицин-
ских назначений. Она обеспечит прослежива-
емость электронных рецептов на лекарства на 
всей территории страны. Соответствующий 
проект постановления правительства опубли-
кован на портале regulation.gov.ru. 

Как указано в пояснительной записке к до-
кументу, сейчас система электронных рецептов 
внедрена в 33 регионах РФ. Такие полномочия, 
как и создание других элементов единого циф-
рового контура, были отданы в ведение субъек-
тов несколько лет назад. Это, отмечает ведом-
ство, привело к тому, что данные о врачебных на-
значениях «фрагментированы» и Минздрав не 
может агрегировать их на федеральном уровне. 
Пациенты, в свою очередь, имеют возможность 
воспользоваться выписанным электронным ре-
цептом только в пределах региона проживания. 

Решить эти проблемы и предложено запу-
ском информсистемы. Информация о меди-
цинских назначениях, включая выписанные 
рецепты на лекарства, будет поступать в нее из 
государственных медицинских организаций 
и будет доступна как аптекам, так и гражданам 
(через личный кабинет пациента «Мое здоро-
вье» на портале госуслуг). Будет налажен обмен 
информацией с ЕГИСЗ и с системой маркиров-
ки лекарств — это позволит «видеть» весь путь 
рецепта: от момента назначения препарата 
врачом до его «отоваривания» в аптеке. 

Пилотный проект по запуску системы прод-
лится с 1 июля 2022 года по 1 мая 2023 года. 
Участие в нем примут четыре региона — Мо-
сковская и Белгородская области, Татарстан 
и Башкирия. Оператором новой системы на 
безвозмездных условиях выступит ООО «Циф-
роздрав», мажоритарным акционером кото-
рого является ЦРПТ. Как указано в проекте по-
становления, компания не сможет использо-
вать полученные ею данные в коммерческих 
целях, а также передавать их кому-то, кроме 
участников эксперимента — их список (в него 
войдут федеральные и региональные про-
фильные ведомства, государственные медор-
ганизации и аптеки) определят позднее. Част-
ные клиники и аптеки смогут принять уча-
стие в эксперименте в заявительном поряд-
ке, как и пациенты системы государственного 
здравоохранения,— им предложат дать пись-
менное согласие на участие.

Как отмечает директор платформы элек-
тронных рецептов «Медиката» Борис Горо-
децкий, создание информсистемы позволит 
перейти к использованию электронных ре-

цептов по всей стране, избавив федераль-
ные сети аптек от множественных интегра-
ций с региональными системами здравоох-
ранения. Это, в свою очередь, позволит ис-
ключить продажу рецептурных лекарств на-
селению без назначения. «За последние годы 
мы уже дважды столкнулись с нехваткой ле-
карственных препаратов при повышенном 
спросе — сначала на фоне пандемии, а те-
перь при ограничении ввоза в страну лекар-
ственных препаратов,— добавляет управля-
ющий директор компании „Первый элек-
тронный рецепт“ Кирилл Хромов.— Сейчас 
важно предложить рынку решение, которое 
способно быстро и качественно развить ин-
дустрию здравоохранения в части контроля 
оборота препаратов через систему электрон-
ных рецептов. Впрочем, Минздрав уже начал 
решать эту проблему, когда стандартизиро-
вал формат обмена данных между информси-
стемами регионов, создав необходимые усло-
вия для быстрого развития индустрии всеми 
участниками рынка».

Анастасия Мануйлова

Лекарствам прописали централизацию
В четырех регионах пройдет пилотный проект по учету электронных рецептов

Здесь господин Белоусов едва не повторил конструкцию ро-
мана Войновича «Москва 2042» о «кольцах враждебности», за-
явив о четырех «кольцах блокады» РФ — финансовой, торго-
вой, транспортной и гуманитарной. Отметим, что шок изоля-
ции, не совпадающий с первичным финансовым, пока не оце-
нивается в динамике — расчеты правительственных структур 
предполагают его постепенным, среднесрочным и не имею-
щим локальных пиков — например, из-за сбоев промпроиз-
водства из-за исчерпания запасов импортных компонентов, 
деталей оборудования и критически важного сырья и «цеп-
ных» кризисов в этой связи. Первый вице-премьер лишь кон-
статировал (имея в виду, вероятно, цифры марта 2022 года) на-
чавшуюся «просадку» экономики из-за логистических ограни-
чений. Это 11% снижения промпроизводства (оборота) в про-
мышленности и торговле и 9–10% «в других секторах» (види-
мо, услуги и utilities). 

Вероятно, самой важной оценкой Андрея Белоусова было 
заявление о 7–9 трлн руб., которые совокупно (вместе с мерами 
банковской поддержки и стимулирования кредита) расширен-
ное правительство может направить в экономику для ее под-
держки (речь, очевидно, идет о 2022 годе). На практике из этой 
оценки должны следовать два вывода. Первый: Белый дом, по 
крайней мере сейчас, полагает основной антикризисной стра-
тегией на этот год увеличение бюджетных расходов (напом-
ним, правительство в этом году отказалось от пополнения ФНБ) 
для частичной компенсации спада ВВП и предотвращения мас-
совых фактических (формальные запрещены) банкротств ком-
паний. Второй: в Белом доме считают, что без очень активных 
действий этот спад в 2022 году был бы заведомо и много силь-
нее 10% — предположительно на уровне 20% и более.

Впрочем, учет пятого пакета санкций ЕС и новых санк-
ций Великобритании начала апреля уже приводит к тому, 
что оценка в 10% спада ВВП РФ в 2022 году начинает воспри-
ниматься во властных структурах несколько заниженной. 
Всемирный банк предлагает ориентироваться на цифру око-
ло 12%, консенсус-прогнозы в районе 10% давались в марте, 
часть новых оценок предполагает спад ниже, в 7–8%, часть — 

более, в районе 12–15%. Подходы ЦБ к оценке ВВП позволя-
ют предположить, что там также будут в конце апреля гово-
рить о спаде глубже 10%. Алексей Кудрин в СФ также подтвер-
дил — по его мнению, десятипроцентная граница спада бу-
дет преодолена.

Одновременно с этим руководитель СП присоединил-
ся к экономистам, неявно предполагающим, что шок спроса 
в экономике РФ будет развиваться не медленнее шока предло-

жения (из-за обвала импорта), а инфляция в 2022 году будет на-
ходиться в диапазоне 17–20%. Предположение о том, что шок 
предложения будет сильнее и развиваться быстрее (или же, 
как альтернатива, предположение о краткосрочности шока 
спроса), позволяет прогнозировать более высокие пики ин-
фляции — выше 20%. Данные инфляционного бюллетеня ЦБ 
и недельная сводка Росстата (см. «Сегодняшнее число») под-
тверждают реализацию сценария относительно быстрого сни-
жения инфляции при жесткой ДКП ЦБ — впрочем, исключать, 
что «шок критического импорта» проявит себя в разгоне ин-
фляции позже, нельзя.

Глава СП также предположил, что адаптация экономики РФ 
к нынешнему уровню санкций займет два года, что сочетает-
ся со стратегией правительства в изложении Андрея Белоусо-
ва и ранее премьер-министра. Видимо, Белый дом сейчас пред-
полагает, что шоки 2022–2023 годов можно преодолеть бюджет-
ными расходами из резервов без быстрой коррекции бюджет-
ной и налоговой политики — ее роль де-факто призвано вы-
полнять дерегулирование, в том числе МСП (и — об этом не 
говорили ни Андрей Белоусов, ни Алексей Кудрин — возмож-
ный рост неформального сектора экономики, который спо-
собен абсорбировать часть ожидаемых, но пока не наблюдае-
мых проблем с занятостью в РФ). Авторы Центра развития ВШЭ 
в апрельском выпуске «Комментариев о государстве и бизне-
се», отметим, как раз обсуждают расширившиеся (из-за оста-
новки движения капитала) возможности антикризисного сти-
мулирования, к которому относят и налоговое, но его Белый 
дом пока применять не спешит. Как и другие меры, налоговое 
стимулирование имеет лаги и срочность: неизвестно, нужно 
ли оно РФ, но опоздать с ними, как и с мерами стимулирова-
ния структурной перестройки экономики, вполне реалистич-
но — однако сейчас слишком сложно ответственно предлагать 
такие меры.

Дмитрий Бутрин

Просядем все
Из комментариев главы Счетной палаты Алексея  
Кудрина следует, что макроэкономическая ситуация 
в РФ по итогам санкций проясняется, в результате чего 
оценивается как более сложная ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1
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Совет федерации в среду одобрил поправки к Кодексу об ад-
министративных правонарушениях (КоАП), устанавливающие 
наказание за отождествление роли Советского Союза и фа-
шистской Германии во время Второй мировой войны в виде 
штрафа или ареста. Несмотря на единство мнений о необхо-
димости такого наказания, нашлись сенаторы, посчитавшие 
его недостаточно суровым. Сами авторы инициативы в ходе 
дискуссии допустили ужесточение наказания за такой просту-
пок в будущем. По итогам голосования поправки отказались 
поддержать девять парламентариев.

Закон об административной ответственности за нарушение запре-
та на «публичное отождествление роли СССР и фашистской Германии 
в ходе Второй мировой войны», а также отрицание «решающей роли 
советского народа в разгроме нацистской Германии и гуманитарной 
миссии СССР при освобождении стран Европы» представил один из 
его соавторов, сенатор от Пермского края Алексей Пушков. «У этого 
закона есть не только чисто формальная, юридическая сторона, но 
и большая моральная, нравственная и, безусловно, политическая со-
ставляющая, которая особенно актуальна в нынешних условиях»,— 
сказал сенатор. Закон вводит в КоАП новую статью 13.48, которая пред-
усматривает наказание для граждан в виде штрафа от 1 тыс. до 2 тыс. 
руб. (при повторном нарушении — от 2,5 тыс. до 5 тыс. руб.) либо аре-
ста на срок до 15 суток, для должностных лиц — от 2 тыс. до 4 тыс. руб. 
(при повторном нарушении — от 5 тыс. до 20 тыс. руб. либо дисква-
лификация на срок от 6 месяцев до года), а для юридических лиц — 
от 10 тыс. до 15 тыс. руб. (при повторном нарушении — от 50 тыс. до 
100 тыс. руб. либо приостановка деятельности на срок до 90 суток).

Напомним, сам запрет на отождествление роли СССР и нацист-
ской Германии был введен в федеральный закон «Об увековечении 
Победы советского народа в Великой Отечественной войне» по ини-
циативе президента Владимира Путина еще летом прошлого года. 
Ответственности за его нарушение изначально не предусматрива-
лось. Правда, уже тогда авторы говорили, что работают над поправ-
ками к КоАП. В виде отдельного законопроекта они появились в ок-
тябре прошлого года.

Бывший член политбюро ЦК КПСС и экс-председатель Совета ми-
нистров СССР, 92-летний сенатор от Белгородской области Николай 
Рыжков назвал закон «весьма и весьма актуальным», но неожиданно 
его раскритиковал: «Это была страшная война, поэтому, когда я про-
читал этот материал, мне как-то стало не по себе. Те жертвы, которые 
были принесены, надо сказать этим людям: ребята, за то, что о вас не-
правильно говорят, (виновные.— „Ъ“) будут платить тысячу рублей. 
Да они перевернутся в гробу! Цена вашей гибели — тысяча рублей».

Сенатор напомнил, что во многих странах предусмотрена уголов-
ная ответственность за отрицание холокоста, и вводимая в России 
«административка» ей несоразмерна. «Австрия, Чехия, Румыния — 
десять лет в уголовном кодексе, Израиль — пять лет. А мы — тысячу 
рублей за то, что иностранцы и наши радетели говорят: за что вы во-
евали, лучше бы баварское пиво пили,— сокрушался Николай Рыж-
ков.— Я голосовать не буду, потому что это значит предать память тех 
людей, которые погибли».

Алексей Пушков в ответ пояснил, что закон «в значительной сте-
пени носит символический характер». «Конечно, эти нарушения по 
этическому содержанию не соответствуют предусмотренным нака-
заниям,— признался сенатор.— Но здесь важно, что мы перешли от 
публичного осуждения к законодательному запрету. Это качествен-
ный сдвиг». Господин Пушков не исключил, что в перспективе на-
казание будет ужесточено, но сначала предложил посмотреть, как 
закон будет работать на практике: «Я не предвижу, что с учетом ны-
нешней морально-нравственной обстановки в нашем обществе мы 
столкнемся с валом приравниваний».

«В законе ничего не говорится о цене гибели тех, кто сражался 
во время Великой Отечественной войны,— поддержал коллегу гла-
ва комитета по конституционному законодательству Андрей Кли-
шас.— Закон о другом: государство, устанавливая административ-
ную — на данном этапе — ответственность, выражает свое отноше-
ние к подобного рода фактам отождествления».

Соавтор закона, сенатор от Крыма Ольга Ковитиди заверила го-
сподина Рыжкова, что при разработке документа обсуждались раз-
личные варианты наказания: «Зная наш крымский характер, вы мо-
жете представить, что мы предлагали. Но сегодня мы должны просто 
ударить по рукам и сказать, что делать этого категорически нельзя». 
Она также не исключила ужесточения ответственности в будущем: 
«Посмотрим, промониторим».

Однако увещевания авторов закона подействовали далеко не на 
всех: документ поддержали только 152 сенатора из 161 присутствую-
щего на заседании, четыре человека проголосовали против, пять — 
воздержались. Кто это был, пока неизвестно — на момент сдачи но-
мера в печать результаты поименного голосования опубликованы 
не были. Напомним, что Госдума 6 апреля приняла этот закон едино-
гласно: его поддержали 420 депутатов от всех фракций.

Андрей Прах

Цена победы вызвала вопросы
Сенаторы предложили ужесточить наказание  
за отождествление СССР и нацистской Германии

Бывший прокурор, чья карьера оборва-
лась из-за слишком активного участия 
в делах знакомого бизнесмена, просит 
Конституционный суд разобраться со 
сроками давности для нарушений про-
курорской этики. По мнению заявителя, 
наказание за это недопустимо, если 
проступок имел место более полугода 
назад, поскольку именно такой срок 
установлен, например, для привлече-
ния к дисциплинарной ответственности 
полицейских и пожарных. Эксперты 
сомневаются в том, что такой подход 
сработает.

Конституционный суд проверит норму 
закона о прокуратуре, которая позволяет 
увольнять сотрудников надзорного ведом-
ства за нарушение присяги прокурора без 
соблюдения сроков наложения дисципли-
нарного взыскания. Как сообщается на сай-
те суда, он принял к рассмотрению жалобу 
бывшего начальника отдела по надзору за 
производством дознания и оперативно-ра-
зыскной деятельностью Томской областной 
прокуратуры Николая Бердникова.

В 2020 году господин Бердников, как 
следует из решения Советского районно-
го суда города Томска по его иску о восста-
новлении на службе (httts://sudact.ru/regu-
lar/doc/8R9AZFXkKobH/), был уволен за на-
рушение присяги прокурора и совершение 
проступка, порочащего честь прокурорско-
го работника. В 2017 году, говорится в ма-
териалах дела, тогдашний прокурор актив-
но вмешался в бизнес-конфликт с участи-
ем знакомого бизнесмена. Вместо того что-
бы принять меры к надлежащему оформле-
нию сообщения о преступлении, он сам на-
чал опрашивать участников происшест-
вия и требовать от них возврата получен-
ных денежных средств, угрожая возмож-
ностью возбуждения уголовного дела в слу-
чае невыполнения его требований. О лич-
ной заинтересованности Николая Бердни-
кова в разрешении конфликта свидетель-
ствовало также регулярное использование 
им в личных целях автомобиля Mercedes 
Gelandewagen, оформленного на организа-
цию, связанную с семьей знакомого с про-
курором бизнесмена. В итоге суд пришел 
к выводу, что увольнение было законным 
и обоснованным, поскольку предпринятые 
господином Бердниковым попытки прямо-
го вмешательства в оперативно-разыскную 
деятельность выходят за рамки прокурор-
ских полномочий, свидетельствуют о лич-
ной заинтересованности и нарушают требо-
вания присяги прокурора и кодекса этики 
прокурорского работника.

Бывший прокурор с такими выводами не 
согласился. В своем обращении в Конститу-

ционный суд он настаивает на том, что нару-
шение присяги является, по сути, дисципли-
нарным проступком. Однако установлен-
ный законом порядок привлечения к дис-
циплинарной ответственности предусма-
тривает определенный срок давности: взы-
скание не может быть наложено позднее ше-
сти месяцев со дня совершения проступка. 
В этом случае Николая Бердникова не могли 
бы уволить за проступки трехлетней давно-
сти, как в итоге произошло. А вот в случае на-
рушения присяги прокурора такой порядок 
уже неприменим, и это нарушает консти-
туционный принцип правовой определен-
ности, настаивает заявитель. К нарушению 
присяги должны применяться те же сроки 
давности, что и к дисциплинарным проступ-
кам,— в противном случае нарушались бы 
вытекающие из Конституции общие прин-
ципы юридической ответственности, вклю-
чая принципы справедливости, юридиче-
ского равенства, гуманизма, соразмерно-
сти ответственности за совершение деяние 
его реальной общественной опасности, до-
казывает бывший прокурор. Он также отме-
чает, что положения, в силу которых нару-
шение присяги является дисциплинарным 
проступком, есть в законах, регламентирую-
щих службу в МВД, противопожарной служ-
бе и уголовно-исправительной системе, в то 
время как законы о прокуратуре, Следствен-
ном комитете и таможенной службе являют-
ся в этом отношении «устаревшими». 

Эксперты, однако, сомневаются в том, 
что нарушение присяги можно просто 
приравнять к дисциплинарному проступ-
ку. Есть различия между нарушением тру-
довой дисциплины, с одной стороны, и на-
рушением этических и профессиональных 
требований — с другой, поясняет парт-
нер коллегии адвокатов Pen&Paper Вадим 
Клювгант. И такие действия могут оказаться 
уже в зоне уголовно-правовой ответствен-
ности, отмечает он.

Бывший прокурор и управляющий парт-
нер консалтинговой группы «Статус» Алек-
сей Федяров напоминает, что статья 40.4 за-
кона «О прокуратуре», которая содержит 
текст прокурорской присяги, предусматри-
вает специальную оговорку: «Сознаю, что на-
рушение присяги несовместимо с дальней-
шим пребыванием в органах прокуратуры». 
То есть, давая присягу, будущий сотрудник 
прокуратуры добровольно ставит себя в со-
ответствующие условия, подчеркивает экс-
перт. Скорее всего, Конституционный суд 
сможет это как-то сформулировать и разъяс-
нит, что нарушение присяги — особый вид 
проступка и для него нет срока давности, 
предполагает господин Федяров.

Анастасия Корня

Прокурорской присяге 
запросили срок
Конституционному суду предложено 
дисциплинарно приравнять  
прокуроров к пожарным

Сенаторы Алексей Пушков (слева) и Андрей Клишас  
считают, что запрет «отождествления СССР 
и фашистской Германии» важен вне зависимости от того, 
какое именно наказание за это предусмотрено

Не слишком важен YouTube и для региональных вла-
стей: аудитория их каналов обычно измеряется сотня-
ми или даже десятками человек, так что YouTube-канал 
правительства Башкирии с его 16 тыс. подписчиков ско-
рее исключение. 8,2 тыс. подписчиков у главы Хакасии 
Валентина Коновалова, но в правительстве республи-
ки „Ъ“ сообщили, что губернатор уже больше года не ве-
дет свой канал. Глава Удмуртии Александр Бречалов, Гос-
совет республики и гордума Ижевска пока остаются на 
YouTube, но площадки для «переезда» уже изучаются, 
так же как и в парламентах Бурятии и Иркутской обла-
сти. В пресс-службе Оренбургского заксобрания „Ъ“ зая-
вили, что к возможной блокировке YouTube подготови-
лись: «Все материалы скачаны на резервные носители. 
Опробованы и технически подготовлены трансляции че-
рез „ВКонтакте“ и Rutube». Но решение о переходе на аль-
тернативные каналы там будут принимать, «только когда 
YouTube заблокируют».

Парламенты Татарстана и Приморья, правительство 
Ростовской области ведут свои трансляции параллельно 
на YouTube и Rutube или во «ВКонтакте». Саратовское пра-
вительство с 15 марта транслирует заседания на Rutube, 
туда же в апреле переехали каналы Тюменской облдумы 
и омской горадминистрации. Власти Крыма отказались 
от YouTube в мае 2020-го, после удаления оттуда канала 
местной гостелерадиокомпании, и ведут прямые транс-
ляции заседаний по телеканалу «Крым 24». А некоторые 
региональные заксобрания —Забайкалья, Башкирии, 
Петербурга, Белгородской, Тамбовской и Орловской об-
ластей — ведут трансляции прямо на своих сайтах.

Пожалуй, активнее других среди региональных пар-
ламентов YouTube использует Мосгордума (МГД): на ее 
канале (почти 4,5 тыс. подписчиков) новые видео по-
являются почти ежедневно. Наибольшей популярно-
стью пользуются прямые трансляции «пленарок» и за-
седаний комитетов. Кроме того, почти у каждого из 45 
депутатов есть персональный YouTube-канал, хотя по-
хвастаться высоким интересом аудитории могут в основ-
ном оппозиционеры. По числу подписчиков лидируют 
коммунист и адвокат Евгений Ступин (91,1 тыс.), космо-
навт-единоросс Олег Артемьев (88,2 тыс.) и «яблочни-
ца» Дарья Беседина (54,8 тыс.). Евгений Ступин расска-

зал „Ъ“, что контент он придумывает сам, а с техниче-
ским оформлением помогает супруга. «Безусловно, бло-
кировка YouTube принесет неудобства, но если это бу-
дет как с Instagram, то продолжу пользоваться»,— при-
знался депутат.

Даже в случае блокировки видеохостинга ни один мо-
сквич не лишится возможности наблюдать за деятельнос-
тью МГД онлайн, уверен спикер МГД Алексей Шапошни-
ков (ЕР). По его словам, все трансляции можно смотреть 
на сайте Думы, а видеоматериалы дублируются на отече-
ственных платформах. «В первую очередь это „Медиатека 
МГД“ — наша собственная разработка, получившая высо-
кие оценки журналистов, PR- и IT- экспертов,— пояснил 
спикер „Ъ“.— Активно развиваем аккаунты и на таких во-
стребованных ресурсах, как Rutube и VK Video».

Куда более серьезной потерей блокировка YouTube 
может стать для оппозиционных партий. К примеру, со-
вокупная аудитория YouTube-каналов, аффилирован-
ных с КПРФ, составляет несколько миллионов человек, 
говорит секретарь ЦК партии и депутат Госдумы Сергей 
Обухов: «Я сейчас активно все перекидываю со своего 
YouTube-канала на Rutube и во „ВКонтакте“. Но, конеч-
но, претензий к Rutube вагон и маленькая тележка». Есть 
в КПРФ и свой блогер-миллионник — экс-депутат Сара-
товской облдумы Николай Бондаренко с 1,69 млн подпис-
чиков, который переходить на Rutube не планирует. «Пра-
ктика других стран — Ирана, Китая — показывает, что за-
блокировать YouTube невозможно. И VPN-приложения, 
как бы власти ни хотели заблокировать и их, все равно им 
неподконтрольны. Будем нашу аудиторию агитировать 
на то, чтобы преодолеть глупые запреты»,— пояснил он 
„Ъ“. А вот депутат Госдумы от КПРФ Михаил Матвеев (око-
ло 9 тыс. подписчиков на YouTube) больше надеется на 
другие площадки. «Во „ВКонтакте“ трансляции смотрели 
несколько тысяч человек одновременно, а в YouTube — 
несколько сотен. Поэтому для меня не будет критичной 
блокировка YouTube, я там еще не раскрутился»,— рас-
сказал коммунист „Ъ“.

Сопредседатель «Справедливой России — За правду» 
Захар Прилепин, чей канал на YouTube имеет 137 тыс. 
подписчиков, заявил „Ъ“, что в случае блокировки этого 
ресурса «плакать не будет». По его мнению, администра-
ция YouTube продвигает каналы либеральных полити-
ков: «Нам говорят, что блогеры с либеральными взгляда-

ми — самые популярные, а с консервативными — нико-
му не нужны. Конечно, нужны площадки, где будет реаль-
ная картина мира отображена. И это не YouTube».

В случае блокировки YouTube ЛДПР потеряет один 
из инструментов пропаганды, говорит руководитель 
пресс-службы партии Александр Дюпин. Кроме того, по 
его словам, YouTube очень важен как «побочная площад-
ка»: туда дублируются 90% партийных программ, интер-
вью, прямых эфиров. Отметим, что у канала «ЛДПР-ТВ» на 
YouTube 364 тыс. подписчиков, а видео, в котором покой-
ный лидер партии Владимир Жириновский фактически 
предсказал дату начала спецоперации на Украине, собра-
ло более 3,1 млн просмотров.

Для «Новых людей» блокировка YouTube станет по-
терей, но не критичной, считает депутат Госдумы Антон 
Ткачев. «У официального YouTube-канала партии сегодня 
больше 13 тыс. подписчиков. Но на наш канал в Telegram 
подписано значительно больше людей, а у (лидера пар-
тии.— „Ъ“) Алексея Нечаева уже больше 50 тыс. читате-
лей»,— пояснил он „Ъ“. А вот для рядовых пользователей 
потеря будет куда ощутимее, уверен депутат: «Для тех, кто 
каждый день ставит мультики детям, смотрит рецепты 
еды и обзоры смартфонов. И, конечно, это мощный удар 
по блогерам, большинство которых до недавнего време-
ни было аполитичным».

Непарламентское «Яблоко», по словам его пресс-секре-
таря Игоря Яковлева, больше рассчитывает на Facebook 
(принадлежит запрещенной в РФ Meta), а самые круп-
ные YouTube-каналы — у сооснователя партии Григория 
Явлинского (70 тыс. подписчиков) и лидера псковского 
«Яблока» Льва Шлосберга (34 тыс.). А вот попытка раскрут-
ки YouTube-канала лидера «яблочников» Николая Рыба-
кова не удалась. Не состоялся и канал депутата Мосгор-
думы Сергея Митрохина, чьи стримы на других площад-
ках просматриваются пользователями гораздо охотнее.

Зато бывшие «яблочники» освоили YouTube намно-
го лучше. Здесь лидером по количеству подписчиков яв-
ляется Максим Кац (1,3 млн), а его самое популярное ви-
део о событиях в украинской Буче набрало 2 млн прос-
мотров. У московского муниципального депутата Ильи 
Яшина подписчиков немного меньше (почти 1,2 млн), но 
его видео набирают больше просмотров (как правило, от 
1 млн до 6,5 млн). Риторика у этого политика более жест-
кая, а наиболее популярны его видео с критикой прези-

дента Владимира Путина и главы Чечни Рамзана Кадыро-
ва, а также сюжеты, связанные с убийством оппозиционе-
ра Бориса Немцова.

Еще более важную роль играет YouTube для внесис-
темной оппозиции, особенно той ее части, которая нахо-
дится в эмиграции. Активнее всего ресурс использует ко-
манда находящегося в заключении политика Алексея На-
вального, у соратников которого есть как персональные, 
так и общие каналы. У личного канал господина Наваль-
ного почти 6,5 млн подписчиков, у канала «Навальный 
Live» 2,7 млн; наибольшее число просмотров собирают 
публикуемые там расследования. Кроме того, месяц на-
зад соратники Алексея Навального запустили канал «По-
пулярная политика» (1,1 млн подписчиков).

Миллионная аудитория есть и у продвигающего оппо-
зиционную повестку бизнесмена-эмигранта Михаила Хо-
дорковского (на его канал подписано более 1,1 млн поль-
зователей, а самое популярное видео набрало 3,4 млн 
просмотров). Он предпочитает записывать небольшие 
ролики в формате комментариев к новостям и политиче-
ских прогнозов, а также ведет просветительскую рубрику 
«Объясняю на котах».

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Виног-
радов считает, что политическая значимость YouTube для 
российской власти не очень высока. При этом он отмеча-
ет, что относительно расслабленная реакция пользовате-
лей на блокировку Instagram создает у власти ощущение, 
что «можно продолжать и дальше». Однако с YouTube есть 
нюансы, предупреждает эксперт: «Как и в Telegram, там 
есть гигантский неполитический сегмент. А для сегод-
няшних дошкольников и школьников (притом что сред-
ний ребенок осваивает YouTube между первым и вто-
рым годами) вообще не существует мира телевизора со 
странной ограниченностью выбора сюжета и привязкой 
ко времени выхода программ». Поэтому возможная бло-
кировка видеохостинга стала бы для этих людей «силь-
ным моральным ударом», полагает господин Виноградов: 
«Взрослым трудно объяснить, что это не фиаско в инфор-
мационной войне, а детям — как вообще можно жить без 
YouTube. Это примерно как жителю мегаполиса жить без 
метро или банковской карточки».

Ксения Веретенникова, Кира Хейфец,  
Елена Рожкова, Мария Макутина,  
Андрей Прах; корсеть „Ъ“

Видеологический противник

Его поздравляет президент Национальной 
медицинской палаты, детский доктор мира 
Леонид Рошаль:
— Моложе моего сына и старше внучки. Уже 
девять лет губернатор рядом и вокруг Мо-
сквы, что не просто. Продолжает прибавлять. 
С государственным мышлением, и еще долго 

послужит Родине. Ему и в жизни было не про-
сто. Не дрогнул. Проблемы знает и болеет за 
Подмосковье и Россию. Злопыхатели и пре-
датели не перевелись. А как иначе? С днем 
рождения! Здоровья! Держитесь, и вперед!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
губернатору Московской области  
Андрею Воробьеву
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Мосгорсуд назначил служебную про-
верку законности вынесения Нику-
линским райсудом Москвы приго-
вора по делу бывшего генерального 
директора ПАО «Трансфин-М» Дмит-
рия Зотова, входившего в «лондон-
ский список» уполномоченного по 
защите прав предпринимателей Бо-
риса Титова, и его экс-заместителя 
Елены Сергеевой. Защита бизнесме-
нов, осужденных за мошенничество 
на семь лет реально и пять лет услов-
но, считает, что судья Константин 
Дубков во время написания пригово-
ра мог нарушить тайну совещатель-
ной комнаты, участвуя в это же время 
в двух других процессах.

Первое заседание по рассмотре-
нию апелляционной жалобы адвока-
тов Дмитрия Зотова и Елены Сергеевой 
на приговор Никулинского райсуда Мо-
сквы состоялось 23 марта. Однако из-за 
того, что не все стороны успели ознако-
миться с некоторыми документами, его 
практически сразу же перенесли. Но 
и в среду слушания завершились, едва 
начавшись. Защита Дмитрия Зотова 
представила Мосгорсуду данные о том, 
что при вынесении приговора суд пер-
вой инстанции мог нарушить тайну со-
вещательной комнаты. В частности, по 
словам защищающего Дмитрия Зотова 
адвоката Романа Костенко, на сайте Ни-
кулинского райсуда была размещена 
информация о том, что судья Констан-
тин Дубков, находясь в совещательной 
комнате, принимал участие как мини-
мум еще в двух судебных заседаниях. 
«Если факты подтвердятся, то это грубое 
нарушение уголовно-процессуального 
закона, которое должно стать прямым 
основанием для отмены приговора»,— 
заявил „Ъ“ адвокат Костенко.

На сайте Никулинского райсуда дей-
ствительно содержится информация, 
что 8 и 11 ноября 2021 года у судьи Кон-
стантина Дубкова было назначено два 
заседания. В первом случае рассматри-
валось дело об административном на-
рушении компанией ООО «Текстима 
Экспорт Импорт ГМБХ», а во втором — 
в отношении некоего Медведева, обви-
нявшегося в покушении на незаконный 
сбыт наркотических средств. В совеща-
тельную комнату на вынесение пригово-
ра подсудимым Зотову и Сергеевой судья 
Дубков удалился 2 ноября, а огласил свое 
решение 12 ноября.

В итоге Мосгорсуд принял решение 
назначить служебную проверку в от-
ношении судьи Константина Дубкова. 
Очевидно, что от ее итогов во многом 
и будет зависеть дальнейший ход судеб-
ного разбирательства в апелляционной 
инстанции.

Во всяком случае, представитель по-
терпевшей стороны — ПАО «Транс-
фин-М» — Эдуард Исецкий считает, что 

никаких других аргументированных 
доводов в пользу отмены или измене-
ния приговора адвокаты осужденных 
так и не привели. «В апелляционной жа-
лобе защита Зотова и Сергеевой, с одной 
стороны, просит о полном оправдании 
и отмене приговора, но вместе с тем го-
ворит о слишком суровом наказании,— 
заявил „Ъ“ господин Исецкий.— А что 
касается предположения о нарушении 
тайны совещательной комнаты, то это 
могла быть чисто техническая накладка. 
Например, судебные заседания на ука-
занные оппонентами дни, скорее все-
го, были назначены еще до ухода судьи 
на приговор по делу Зотова, однако по-
том их наверняка перенесли на другие 
даты. Ну а если выяснится обратное, то 
это, безусловно, фундаментальное нару-
шение закона».

Напомним, что Дмитрия Зотова и Еле-
ну Сергееву признали виновными в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) — хищении у своей же компа-
нии «Трансфин-М» незадолго до ее про-
дажи в 2018 году 1 тыс. грузовых вагонов 
стоимостью 2,8 млрд руб. Как устано-
вил суд, сделку обвиняемые проверну-
ли под видом передачи вагонов в ли-
зинг с правом последующего выкупа по 
льготной цене аффилированному с го-
сподином Зотовым ООО «Инвестактив». 
В итоге все вагоны перешли новому соб-
ственнику, которого правоохранители 
называли в материалах дела аффили-
рованным с бывшим топ-менеджером 
«Трансфин-М».

Отметим также, что Дмитрий Зотов 
некоторое время находился в междуна-
родном розыске, скрываясь от уголовно-
го преследования за границей. В Россию 
бизнесмен, входивший в «лондонский 
список» уполномоченного по защите 
прав предпринимателей Бориса Тито-
ва, добровольно вернулся 10 июня 2020 
года авиарейсом из Риги, будучи уверен-
ным, что арест ему не грозит. Тем не ме-
нее Хорошевский райсуд Москвы все же 
отправил бизнесмена в СИЗО.

Впрочем, вскоре последовало обра-
щение по этому поводу господина Ти-
това к президенту Владимиру Путину, 
и Генпрокуратура добилась изменения 
Дмитрию Зотову меры пресечения на 
подписку о невыезде и надлежащем по-
ведении. Под стражу его и его сообщни-
цу взяли уже в зале суда.

Сейчас, по данным „Ъ“, в отношении 
Дмитрия Зотова столичная полиция за-
вершает расследование еще одного уго-
ловного дела об особо крупном мошен-
ничестве. Речь в нем идет также о сделке 
по продаже железнодорожных ваго-
нов в 2017–2018 годах якобы через фир-
мы-прокладки. По версии следствия, 
ущерб от предполагаемой махинации 
составил более 1,1 млрд руб.

Олег Рубникович

Совещательная 
оказалась вещательной
Судью, приговорившего вернувшегося 
из Лондона бизнесмена, заподозрили 
в фундаментальном нарушении

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве началось рассмотрение 
беспрецедентного иска о воз-
вращении государству пяти 
десятков объектов курортной 
инфраструктуры. Генпрокура-
тура установила, что ответчи-
ки — Федерация независимых 
профсоюзов России (ФНПР) 
и ее глава Михаил Шмаков, на-
рушив указ президента и по-
становление правительства, 
приватизировали активы, про-
дав их в частные руки. После 
этого среди пользователей, 
которым они приносили мил-
лионные доходы, оказался сын 
господина Шмакова Виктор.

По данным „Ъ“, в материалах 
Генпрокуратуры, которые рассма-
тривает Гагаринский райсуд столи-
цы, говорится, что в соответствии 
с указом президента России Бориса 
Ельцина 1995 года и последующим 
постановлением правительства 
было «проведено разграничение 
имущества» санаторно-курортных 
учреждений Кавказских Мине-
ральных Вод на объекты, относя-
щиеся к собственности РФ и ФНПР, 
а также к памятникам историче-
ского и культурного наследия феде-
рального значения. Впоследствии 
по соглашению с Минимуществом 
профсоюзы получили 59 имущест-
венных комплексов, в том числе 
37 санаторно-курортных учрежде-
ний, состоящих из 752 объектов 
недвижимости.

При этом, как установил над-
зор, ни один из актов президен-
та и правительства «не вводил 
возможность и порядок прода-
жи санаторно-курортных учре-
ждений». Напротив, ФНПР обязы-
валась использовать имущество 
исключительно в целях организа-
ции санаторно-курортного лече-
ния и отдыха граждан.

Однако, установили авторы 
иска, получив санаторно-курорт-
ные учреждения и входящее в их 
состав имущество, должностные 
лица и органы управления ФНПР 
и Федерации профсоюзов Ставро-
польского края (ФПСК) занялись 
продажей этих активов, что вело 
к «утрате их лечебных и оздоро-
вительных свойств». Так, напри-
мер, в Железноводске среди реа-
лизованных напрямую активов 
оказалось ОАО «Гостиница Пяти-
горск», которому помимо отеля 
принадлежали торговый центр, 
склад и даже трансформаторная 
подстанция.

Другая часть санаторно-ку-
рортного имущества, установил 
надзор, продавалась профсою-
зами через учрежденное в 2004 

году исполнительным комите-
том ФНПР под председательст-
вом Михаила Шмакова ООО «Ку-
рортное управление (холдинг)», 
компанию, созданную для корпо-
ративного управления имущест-
венным комплексом профсоюзов 
и контроля за его эффективным 
использованием. В иске, по дан-
ным источников „Ъ“, говорится, 
что руководители ФНПР и ФПСК 
с 2004 по 2019 год передали 
в уставный капитал холдинга 
481 объект недвижимости 37 са-
наториев. Общество же, выйдя 
за пределы заявленной уставной 
деятельности, занялось реализа-
цией активов, что привело «к рас-
членению санаторно-курортных 
учреждений, разрушению их це-
лостности, уничтожению уни-
кальных свойств курортов».

В частности,  в  Пятигорс-
ке холдинг продал ЗАО «Лира» 
курортную поликлинику; АО 
«Управление канатными дорога-
ми» — санаторный корпус, ООО 
«Бриз» — лечебно-санаторные 
здания, а в уставный капитал 
ООО «КМВ Альянс» передал адми-
нистративное здание площадью 
2,8 тыс. кв. м.

Совладельцем АО «Управле-
ние канатными дорогами» (обес-

печивает эксплуатацию канатной 
станции в Пятигорске) является 
сын Михаила Шмакова Виктор. 
По подсчетам проверяющих, 
доход от его долевого участия 
в АО, обеспечивающем эксплуа-
тацию канатной дороги Пятигор-
ска, только в 2020 году составил 
4,5 млн руб. Кроме того, с 2017 по 
2021 год он получил около 6 млн 
руб. в АО «СКО ФНПР „Профку-
рорт“», через которое реализуют-
ся путевки во все профсоюзные 
санатории.

ЗАО «Прасковейское» хол-
динг реализовал санаторно-ле-
ч е б н ы е  з д а н и я  п л о щ а д ь ю 
154,4 кв. м и 1065,4 кв. м. Затем 
их передали в АО «Торговое пред-
приятие „Прасков ейское“» , 
а в конце концов самый крупный 
объект оказался в собственности 
владельца «Прасковейского», из-
вестного в регионе винодела, Ге-
роя Труда Ставропольского края 
Бориса Пахунова. Отметим, что 
его имя также значится среди от-
ветчиков по прокурорскому иску.

В рамках еще одной сделки 
холдинг внес в уставный капи-
тал ООО «Ласточка» три спальных 
корпуса общей площадью более 
2 тыс. кв. м, административный 
корпус в 210 кв. м и клуб-столо-
вую в 1,6 тыс. «квадратов». Впо-
следствии «Ласточка» была при-
соединена к  ООО «Платная 
поликлиника» и ликвидирована. 
Махинации с недвижимостью, 
отметил источник „Ъ“, были вы-
явлены даже в известной далеко 

за пределами Кавминвод Пяти-
горской бальнеогрязелечебнице. 
Из профсоюзной собственности 
в частную были переданы ради-
оактивные ванны, бойлерные 
и проч.

Подозрительные сделки совер-
шались профсоюзами и в Ессен-
туках. Например, через холдинг 
коммерческой структуре было 
продано ООО «Санаторно-курорт-
ный комплекс „Березовая роща“», 
состоящее из трех зданий общей 
площадью 16 тыс. кв. м, а частным 
лицам достались клуб, читаль-
ный павильон, здание лаборато-
рии, являющееся объектом реги-
онального культурного наследия, 
и проч. Целый ряд похожих сде-
лок был проведен и в Кисловод-
ске. Все они, полагает надзор, 
носили «ничтожный и антисоци-
альный характер», противоречи-
ли основам правопорядка и нрав-
ственности, поскольку главной 
целью ответчиков являлось обога-
щение их участников вопреки ин-
тересам государства и общества.

Ответчики от комментариев 
воздержались. Однако, по дан-
ным „Ъ“, они первым делом об-
ращают внимание на то, что по 
делу истекли сроки исковой дав-
ности. Надзор же считает, что по-
ложения Гражданского кодекса, 
регламентирующие сроки, не-
применимы в данном случае, так 
как ответчики привлекаются «за 
участие в коррупции и легализа-
ции коррупционного дохода».

Николай Сергеев

Профсоюзное стало народным
Генпрокуратура пытается вернуть  
объекты в Кавминводах, реализованные ФНПР

В Екатеринбурге началось рас-
смотрение дела бывшего  главы 
УМВД по Екатеринбургу Игоря 
Трифонова. Его обвиняют в полу-
чении взятки в размере 7,5 млн 
руб. за указание незаконно воз-
будить дело о  мошенничестве 
со средствами банка « Кольцо 
Урала». Генерал-майор свою 
вину не признает, зато это сде-
лали предполагаемые посред-
ники в передаче взятки. А взят-
кодатель и вовсе уже осужден. 
Впрочем, защита уверена, что 
показания в материалах дела 
не образовали доказательной 
базы.

В среду, 13 апреля, судья Ленин-
ского райсуда Екатеринбурга Анд-
рей Шашкин провел первое заседа-
ние по существу по уголовному делу 
генерал-майора Игоря Трифонова. 
Вместе с ним на скамье подсудимых 
оказались бывший сотрудник от-
дела экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ОЭ-
БиПК) УМВД по Екатеринбургу Де-
нис Жданов и экс-начальник службы 
безопасности банка «Кольцо Урала» 
Александр Куба.

По версии Следственного коми-
тета России (СКР), летом 2015 года 
Игорь Трифонов лучил 7,5 млн руб. 
от заместителя председателя прав-
ления банка «Кольцо Урала» Олега 
Коноплева за помощь в возбужде-
нии уголовного дела по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) из-за невыплаты кре-
дита, выданного в 2013 году. Уголов-
ное дело якобы должно было быть 
возбуждено в отношении руковод-
ства ООО «Форэс-химия» (владе-
ет Александр Шмотьев, сын Сергея 
Шмотьева, которому принадлежит 
группа «Форэс»), выступавшего пору-
чителем по кредиту в банке на сум-
му 593 млн руб. Кредитный договор 
был заключен между банком и УК 

«Терра» (бенефициар Максим Реу-
тов), средства предоставлялись на 
покупку и реконструкцию здания на 
улице Машиностроителей, 19 в Ека-
теринбурге. Позже в арбитражном 
суде банк обязал компанию «Фор-
эс-химия» выплатить долг, а она пы-
талась оспорить договор поручи-
тельства, утверждая, что документ 
был оформлен по сфальсифициро-
ванному протоколу общего собра-
ния участников. После чего по за-
явлению банка и было возбуждено 
уголовное дело.

Показания на генерала в 2019 
году дал бывший начальник ОЭБиПК 
УМВД по Екатеринбургу Эдуард Во-
ронин, находившийся на тот мо-
мент под следствием по делу о «кры-
шевании» бизнеса (получил пять лет 
условно, в настоящем деле не фигу-
рирует). По его словам, начальник 
службы безопасности «Кольца Урала» 
Александр Куба обратился к сотруд-
нику ОЭБиПК УМВД Денису Ждано-
ву, который впоследствии привлек 
господина Воронина к схеме переда-
чи взятки генералу Трифонову. Он, 
по версии следствия, дал указания 
и способствовал в возбуждении уго-
ловного дела о мошенничестве.

На заседании в среду гособвини-
тель Георгий Паникаров рассказал 
суду, что для поддержания обвине-
ния замгенпрокурора по УрФО Сер-
геем Зайцевым была создана группа 
гособвинителей по этому делу, в ко-
торую вошли пятеро сотрудников из 
Генпрокуратуры по УрФО и прокура-
туры Свердловской области. Адво-
кат Игоря Трифонова Ольга Кезик, 
со своей стороны, просила вернуть 
дело в прокуратуру, поскольку в ходе 
предварительного следствия были 
допущены существенные наруше-
ния закона. Так, по ее словам, сле-
дователи не конкретизировали, ка-
кими действиями Игорь Трифонов 
совершил преступления: дал указа-

ние возбудить уголовное дело в ка-
кой-либо форме или способствовал 
возбуждению дела. По ее словам, эти 
способы объединены в обвинении, 
хотя закон их разделяет.

Кроме того, указала госпожа Ке-
зик, будучи руководителем УМВД, 
Трифонов не имел полномочий 
давать процессуальные указания 
(возбуждать дела), а лишь обла-
дал общими административными 
и хозяйственными полномочиями. 
«Процессуальные решения в обязан-
ности Трифонова не входили. След-
ствие не представляет перечень кон-
кретных действий, каким путем он 
мог делать: уговоры, просьбы, об-
ещания. От чего конкретно мы сей-
час должны защищаться, нам непо-
нятно»,— рассказала она суду.

Госпожа Кезик подчеркнула, что 
действия Трифонова квалифициру-
ются на основе «голословных показа-
ний одного человека и не согласуют-
ся с предъявленным обвинением». 
«Лица, которые дают показания в от-
ношении Трифонова, в частности Во-
ронин, который сам осужден за тяж-
кое преступление, желая уйти от 
наказания по данному делу, готов 
был дать такие показания, а совокуп-
ности доказательств не создалось»,— 
добавила она. Суд отказал в возврате 
дела в прокуратуру.

Отметим, что уголовное дело, 
возбуждению которого якобы спо-
собствовал Игорь Трифонов, в 2018 
году было прекращено за примире-
нием сторон. Но это постановление 
банк оспорил в суде, поскольку вы-
платы по кредиту не было. Позже 
дело переквалифицировали на не-
исполнение обязательств по гра-
жданскому договору. А когда этот 
состав из ст. 159 УК РФ был исклю-
чен, то дело было прекращено в свя-
зи с декриминализацией.

Игорь Трифонов свою вину пол-
ностью не признает. Суду он также 

заявил, что не имел полномочий да-
вать следствию указания. «Следова-
телем в ходе расследования уголов-
ного дела также не дана оценка, что 
деньги могли брать под Трифонова. 
Тот же Воронин или его сообщни-
ки. В деле нет ни одного постанов-
ления, отсекающего это»,— заявил 
он. Ранее „Ъ“ он также рассказы-
вал, что во время предварительно-
го следствия ему предлагали дать 
показания на высокопоставлен-
ных чиновников МВД взамен на бо-
лее мягкий срок.

Эдуард Воронин и Александр Куба 
признали свою вину в полном объ-
еме. Олег Коноплев также признал 
вину и был приговорен к пяти годам 
условно в сентябре 2021 года.

Следующее заседание 15 апреля 
начнется с допроса свидетелей об-
винения, среди которых, по сведе-
ниям „Ъ“, значится глава компании 
«Ника-Петротэк», известный в реги-
оне бизнесмен Алексей Балашов. Со-
беседники „Ъ“, знакомые с деталями 
кредитной сделки «Кольца Урала», 
рассказали, что интересантом уго-

ловного дела о мошенничестве со 
средствами банка может быть имен-
но Алексей Балашов, у которого дав-
ний конфликт с семьей Шмотьевых. 
Якобы в его интересах была выку-
плена кредиторская задолженность, 
которую позднее использовали как 
повод для обращения в суды и после-
дующего уголовного дела. Связать-
ся с господином Балашовым не уда-
лось. Защита Игоря Трофимова не 
знает о роли бизнесмена в этом деле.

Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург

Генералу рассказали кредитную историю
Экс-главу УМВД по Екатеринбургу начали судить за взятку

Генпрокуратура  считает, 
что действия Михаила 
Шмакова и людей из его 
окружения вели «к рас-
членению санаторно- 
курортных учреждений»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Российские школы равняют на знамя 
Образовательные учреждения  
обеспечат государственной символикой

Правительство РФ намерено 
в рамках нацпроекта «Образова-
ние» обеспечить все российские 
школы государственной сим-
воликой, соответствующее по-
становление подписал Михаил 
Мишустин. Глава Минпросве-
щения РФ Сергей Кравцов в свя-
зи с этим предложил раз в неде-
лю поднимать государственный 
флаг под российский гимн в каче-
стве «важного элемента воспита-
ния». Ранее советник президента 
Владимир Мединский предлагал 
начинать каждый учебный день 
с «молитвы флагу». 

Правительство РФ внесло изме-
нения в программу «Развитие об-
разования». Теперь государствен-
ные и муниципальные школы 
будут обеспечены «государственны-
ми символами Российской Федера-
ции» — их закупят в рамках феде-
рального проекта «Патриотическое 
воспитание граждан» нацпроек-
та «Образование». В Министерстве 
просвещения не уточнили, сколько 
средств будет выделено на реализа-
цию этой идеи.

«Такой элемент школьной жиз-
ни, как поднятие флага, во многих 
регионах уже являются устоявшей-
ся практикой,— прокомментировал 
новость министр просвещения Сер-
гей Кравцов.— Это можно внедрить 
в каждой школе в качестве важного 
элемента воспитания. Такая практи-
ка способствует формированию чув-
ства патриотизма и гражданственно-
сти у подрастающего поколения». По 
его мнению, инициатива начинать 
неделю с подъема флага под гимн 
России могла бы стать позитивной 
практикой. Отметим, глава Мин-
просвещения еще в начале учебного 
года заявлял, что в школах планиру-
ется внедрять церемонию поднятия 
российского флага.

Всего в России 42,5 тыс. школ. 
Согласно порталу госзакупок, ряд 
школ уже начал приобретать флаги 
и флагштоки. Например, краснодар-
ская средняя образовательная шко-
ла №75 им. Степана Бреуса опубли-
ковала тендер на поставку флагов 
и трех флагштоков с начальной це-
ной в 136 тыс. руб. Другая красно-
дарская школа №102 им. Георгия Бо-
чарникова намерена заказать шесть 
кабинетных и семь уличных флаг-
штоков, а также по восемь россий-
ских, кубанских и краснодарских 
флагов. Тендер с начальной ценой 
в 621,6 тыс. руб. опубликован еще 
в марте. А можайская школа №1 на-
мерена за 42 тыс. руб. приобрести 
два российских флага, два — Мос-
ковской области, по одному гербу 
РФ и Подмосковья, один флагшток, 
а также по одному портрету прези-
дента России и губернатора региона.

Напомним, в 2020 году был при-

нят закон об усилении патриотиче-
ского воспитания в российских шко-
лах и вузах. Документ в Госдуму внес 
президент Владимир Путин. Он пред-
ложил расширить понятие воспита-
ния так, чтобы оно было направлено 
на формирование «чувства патрио-
тизма и гражданственности, уваже-
ния к памяти защитников Отечества 
и подвигам героев Отечества, к за-
кону и правопорядку, человеку тру-

да и старшему поколению, взаимно-
го уважения, бережного отношения 
к культурному наследию и традици-
ям многонационального народа», 
а также к природе и окружающей сре-
де. В закон включена ст. 12.1 о «требо-
ваниях к организации воспитания», 
по которому школам и вузам предла-
гается составить календарный план 
воспитательной работы. С тех пор 
школы должны были внедрить вос-
питательные процессы в свои про-
граммы. В 2021 году в ряде школ так-
же появились советники директоров 
по воспитательной работе (см. „Ъ“ от 
2 февраля 2021 года).

«Флаг — один из государственных 
символов нашей страны,— говорит 

президент Российской академии об-
разования, экс-министр просвеще-
ния РФ Ольга Васильева.— Если дети 
каждый день будут видеть его в шко-
ле, участвовать в церемонии подня-
тия, слушать наш гимн — все это мо-
жет и должно стать важной частью 
воспитательного процесса. Каждый, 
кто отдыхал в детстве в пионерском 
лагере, прекрасно помнит эту тради-
цию. Отрадно, что часть современ-
ных российских детских центров 
также сохраняет этот опыт. Его, без-
условно, необходимо распростра-
нять в каждой российской школе».

Ранее директор московского цен-
тра образования №109 Евгений 
Ямбург заявлял „Ъ“, что процеду-
ра поднятия флага потребует от де-
тей и педагогов более ранней явки 
в школу и не исключил недовольст-
ва с их стороны. Оргсекретарь про-
фсоюза «Учитель» Ольга Мирясова 
уточняет: «Школам надо будет флаг 
охранять, организовывать процесс, 
а ведь детей не так просто построить. 
Плюс не во всех школах есть для этой 
практики место».

В конце марта помощник прези-
дента РФ, председатель Российско-
го военно-исторического общества 
(РВИО) Владимир Мединский пред-
ложил российским школьникам на-
чинать учебный день с молитвы во 
славу России и ее флага. При этом он 
ссылался на американский опыт па-
триотического воспитания (см. „Ъ“ 
от 24 марта). Тогда Минпросвеще-
ния заявляло о готовности обсудить 
предложение господина Мединско-
го с экспертным сообществом. Одна-
ко ведомство не ответило на вопрос 
„Ъ“, состоялись ли обсуждения.

Анна Васильева

Детской онкологии 
увеличили  
возраст
Минздрав опубликовал список 
патологий для продолжения лечения 
в детских больницах до 21 года

Минздрав назвал 22 заболева-
ния, при которых пациенты смо-
гут продолжать получать лечение 
в детской медицинской орга-
низации еще три года после до-
стижения совершеннолетия. 
В основном это злокачественные 
новообразования. Приказ всту-
пит в силу с 1 сентября 2022 года 
и будет действовать до 1 сентя-
бря 2028 года. Эксперты пола-
гают, что это решит проблемы, 
возникающие при передаче па-
циента из детской во взрослую 
сеть: взрослые онкологи не всег-
да могут лечить специфические 
детские опухоли, а трансфер из 
одного учреждения в другое от-
нимает слишком много драго-
ценного для больного времени. 
В фонде «Подари жизнь» счита-
ют, что изменения должны ка-
саться не только онкологических 
пациентов, но и пациентов с тя-
желыми гематологическими за-
болеваниями.

Минздрав скорректировал спи-
сок заболеваний, при которых до-
стигшие совершеннолетия пациен-
ты смогут наблюдаться и продолжать 
лечение в детской медицинской ор-
ганизации до достижения 21 года. 

Согласно документу, опублико-
ванному на портале regulation.gov.
ru, перечень предложено расширить 
с 18 до 22 заболеваний или состоя-
ний. В основном это злокачествен-
ные новообразования. Ожидается, 
что приказ вступит в силу с 1 сентя-
бря 2022 года и будет действовать до 
1 сентября 2028 года.

Расширение списка вызвано 
разгруппировкой ряда патологий. 
Так, вместо нейробластомы появи-
лись злокачественное новообра-
зование периферических нервов 
и вегетативной нервной системы, 
злокачественное новообразова-
ние надпочечника, злокачествен-
ное новообразование других и не-
точно обозначенных локализаций. 
Нефробластома заменена на злока-
чественное новообразование по-
чки. Среди других заболеваний не-
сколько типов лейкозов и лимфом, 
злокачественные новообразования 
костей, таза, забрюшинного про-
странства, соединительных и мяг-
ких тканей. 

По словам руководителя отдела 
междисциплинарной онкологии 
Центра имени Дмитрия Рогачева, 
члена правления общества клини-
ческой онкологии RUSSCO Николая 
Жукова, в список Минздрава вклю-
чены диагнозы, которые чаще встре-
чаются именно в детском возрасте: 
взрослые онкологи просто не имеют 
достаточного опыта в их лечении. 
Кроме того, эти виды рака лечатся 
по детским протоколам в том числе 
у молодых взрослых. 

Отметим, согласно официаль-
ным данным Минздрава, ежегодно 
в России выявляется около 3–4 тыс. 
детей с онкологическими и гемато-
логическими диагнозами. Под на-
блюдением в онкологических уч-
реждениях в 2019 году находились 
27 896 пациентов в возрасте от ро-
ждения до 17 лет (статистика не 
включает пациентов с онкогемато-
логией, а это примерно две трети 
всех детских диагнозов).

В июне 2021 года Министерст-
во здравоохранения РФ разработа-
ло поправки к программе госгаран-

тий по лечению онкологических 
заболеваний, касающиеся вопроса 
преемственности лечения пациен-
тов после того, как им исполнится 
18 лет. До сих пор больной, достиг-
ший совершеннолетия, вынужден 
был менять медицинскую органи-
зацию и вставать на учет во взро-
слой поликлинике по месту жи-
тельства. Эксперты указывали на 
проблемы, возникающие при пере-
даче пациента из детской во взро-
слую сеть: это в первую очередь от-
сутствие во взрослых больницах 
не только нужных специалистов 
и опыта применения необходимых 
протоколов лечения, но и лекарств 
и технологий, которые применяют 
для лечения «детских опухолей», 
например нейробластомы, а кро-
ме того, время, которое занимает 
трансфер из детской во взрослую 
больницу. «Это может быть непро-
стой и небыстрый процесс, в то 
время как детские протоколы рас-
считаны на интенсивное лечение. 
Перерыв в неделю или даже день 
может привести к значимому сни-
жению результатов»,— говорит го-
сподин Жуков.

Проект приказа Минздрава, позво-
ляющий пациентам до 21 года оста-
ваться в детских клиниках, безуслов-
но, необходим, считает директор 
фонда помощи детям с онкологиче-
скими, гематологическими и иными 
тяжелыми заболеваниями «Подари 
жизнь» Екатерина Шергова. «Но мы 
также хотели бы обратить внимание 
чиновников, что изменения должны 
касаться не только онкологических 
пациентов, но и пациентов с тяжелы-
ми гематологическими заболевани-
ями, как, например, апластическая 
анемия. Пациентам с таким диагно-
зом также опасно прерывать лече-
ние по наступлении 18 лет и перево-
дить их во взрослые клиники. Также 
очень важно продолжение наблюде-
ния паллиативных пациентов в дет-
ских медорганизациях»,— рассужда-
ет госпожа Шергова.

По ее словам, пока Минздрав не 
принял изменения в закон и обсу-
ждает перечень заболеваний, кото-
рые попадут в новый порядок, еще 
в августе 2021 года постановлени-
ем правительства в программу госу-
дарственных гарантий была внесена 
норма о продолжении лечения по-
сле 18 лет именно онкологических 
пациентов. Это сняло с фонда «Пода-
ри жизнь» огромную нагрузку в ча-
сти оплаты лечения таких пациен-
тов в Центре имени Рогачева, когда 
врачи считают, что переводить паци-
ента во взрослую больницу опасно 
для его лечения. Екатерина Шергова 
уточняет, что только в 2021 году фонд 
потратил на помощь таким пациен-
там 16 млн руб. благотворительных 
пожертвований.

«Но мы знаем случаи, когда в ре-
гионах таким пациентам даже с он-
кологическими диагнозами до сих 
пор отказывают в продолжении ле-
чения в детских клиниках, ссыла-
ясь на то, что ждут приказ Минздра-
ва. Я хочу обратить внимание, что 
в тех клиниках, где интересы паци-
ента важнее, руководствуются по-
становлением правительства, а не 
дожидаются вступления в силу по-
правок в 323-й закон и отдельных 
приказов Минздрава»,— заключает 
госпожа Шергова.

Наталья Костарнова

Сходство с Марком Твеном  
подвело не только Юрия Лотмана
Портрет филолога стал причиной увольнения  
в Российской национальной библиотеке

В расположенной в Санкт-Петер-
бурге Российской национальной 
библиотеке (РНБ) продолжает-
ся скандал, связанный с имена-
ми советского филолога Юрия 
Лотмана и американского писа-
теля Марка Твена. Из учреждения 
уволилась заведующая отделом 
культурных программ РНБ Ольга 
Кагановская, которая с коллега-
ми разместила поздравительный 
плакат ко Дню работника куль-
туры с фото господина Лотмана. 
Как утверждает госпожа Каганов-
ская, руководство РНБ приня-
ло советского ученого за писате-
ля из «недружественной страны», 
лишив ее и сотрудников премии 
за непонимание политической 
обстановки. В РНБ конфликт не 
прокомментировали.

Причиной громкого конфликта 
в РНБ стал плакат, который сотрудни-
ки отдела культурных программ уч-
реждения разместили на лестнице 
25 марта 2022 года. В День работника 
культуры они поздравили коллег по-
стером с фото литературоведа и куль-
туролога Юрия Лотмана (1922 — 1993). 
Господин Лотман известен как один 
из создателей структурно-семиоти-
ческого метода изучения литературы 
и культуры. В эти дни в библиотеке ра-
ботала выставка, посвященная столе-
тию со дня его рождения.

• Российская национальная библи-
отека — первая общедоступная би-
блиотека России — основана в 1795 
году Екатериной II. РНБ входит в чи-
сло пяти крупнейших библиотек ми-
ра и является второй в России по 
объему библиотечных фондов, имеет 
статус особо ценного объекта куль-
турного наследия народов РФ.

Руководитель департамента без-
опасности РНБ Сергей Зуев при-
нял фото господина Лотмана за изо-
бражение писателя Марка Твена 
(1835 — 1810), жившего и работав-
шего в США (американский писа-
тель и советский филолог на мно-
гих фото действительно внешне 
очень похожи). Господин Зуев ука-
зал руководству учреждения, что 
в здании размещен портрет писа-
теля из недружественной страны, 
после чего советник гендиректора 
библиотеки по проектной деятель-
ности и развитию Полина-Тереза 
Давыдова высказала претензии со-
трудникам отдела культурных про-
грамм. Об этой истории первым со-
общил журнал «Город 812», позже 
работники РНБ рассказали „Ъ“ дета-
ли. Госпоже Давыдовой пояснили, 
что на портрете изображен Юрий 
Лотман, а не Марк Твен. Однако со-
ветник гендиректора настаивала на 
недопустимости и такого поворота, 
поскольку изображение с ней не со-
гласовали.

Позже, рассказала Ольга Каганов-
ская, госпожа Давыдова конкретизи-
ровала претензии. Она указала, что 
сын Юрия Лотмана живет в Эстонии 
и не симпатизирует политике ру-
ководства России. Приведя ряд вы-
сказываний Михаила Лотмана, со-
ветник гендиректора заметила, что 
они являются «предметом инфор-
мационной борьбы». Госпожа Давы-
дова уточнила, что не дает оценку 
высказываниям, но задается вопро-
сом, «почему из всей русской культу-
ры выбран именно этот персонаж». 
Глава департамента безопасности 
Сергей Зуев в ходе беседы с сотруд-
никами отдела признался, по словам 

госпожи Кагановской, что не слы-
шал прежде о Юрии Лотмане и пе-
репутал его с Марком Твеном. На во-
прос госпожи Кагановской, в чем 
проблема с Марком Твеном, госпо-
дин Зуев ответил, что он америка-
нец, в нынешней политической об-
становке этого достаточно.

Госпоже Кагановской и заведую-
щему выставочным сектором ее от-
дела Александру Гозу объявили, что 
они лишены квартальной премии. 
Ольга Кагановская, проработавшая 
в РНБ более 23 лет, приняла реше-
ние об уходе. Она не скрывает, что 
и ранее ее отношения с руководст-
вом библиотеки не были простыми. 
«Проблемы начались с приходом 
нового начальства (21 января 2021 
года гендиректором РНБ назначен 
Владимир Гронский.— „Ъ“),— рас-
сказала она.— Новая команда нача-
ла расчищать место для своих. Я по-
нимала, что нахожусь под ударом, 
все шло к логическому заверше-
нию последние полгода, а эта ситу-
ация стала последней каплей, но не 
сюрпризом». Результатом длитель-
ного противостояния, по ее утвер-
ждению, стал уход по собственному 
желанию трех сотрудников, а после 
истории с фото, по ее словам, поми-
мо нее уволился еще один работник 
библиотеки. Его имени Ольга Кага-
новская не называет.

„Ъ“ направил запрос в РНБ 
с просьбой прокомментировать 
историю с портретом Юрия Лот-
мана, однако ответа пока не полу-
чил. В Министерстве культуры, ко-
торому подчиняется Российская 
национальная библиотека, также 
не прокомментировали ситуацию 
в Санкт-Петербурге.

С требованием провести проверку 
действий Сергей Зуева и Полины-Те-
резы Давыдовой к гендиректору Вла-
димиру Гронскому обратился депутат 
петербургского законодательного со-
брания Борис Вишневский («Яблоко»). 
Ответ ему также пока не поступил.

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Процедуру поднятия 
флага в Минпросвещения 
предлагают внедрить 
в качестве важного 
элемента воспитания 
школьников
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА
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В правительстве Белгородской области появится министерство по делам молодежи, основ-
ной задачей которого станет патриотическое воспитание детей в текущей ситуации, сообщил 
губернатор Вячеслав Гладков. По словам чиновника, представители ветеранских организаций 
пожаловались ему на недостаточность работы с молодежью. «Все видят, какая агрессивная 
информационная кампания развернута сейчас Западом. На кого она рассчитана? Она рас-
считана на наших детей, на нашу молодежь: очернить историю, очернить текущую ситуацию 
и разрушить сознание наших детей. Мы не можем этого допустить»,— написал глава региона 
в своем Telegram-канале. Патриотическое воспитание нужно, чтобы дети были стойкими к тем 
вызовам, которые есть сегодня, полагает губернатор.

Новое министерство, по словам Вячеслава Гладкова, помимо патриотического воспитания 
будет отвечать на вопросы, которые есть у молодежи, и будет создавать условия для вовлече-
ния молодых людей в творчество, в науку, в занятие историей, в общественную деятельность. 
Министром назначена Татьяна Киреева, работавшая исполнительным директором телерадио-
компании «Мир Белогорья». Глава региона выразил надежду, что новое ведомство будет зани-
маться не сухими отчетами, а конкретной работой с детьми, студентами вузов и колледжей.

В правительстве Белгородской области есть департамент молодежной политики, который 
входит в Министерство общественных коммуникаций региона. По собственным данным, он 
отправляет молодых людей на форумы, помогает выигрывать гранты, проводит форум рабо-
чей молодежи, собирает добровольцев, учит студенческому самоуправлению и трудоустраи-
вает в студенческие отряды.

Сергей Толмачев, Воронеж
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Летом — в НАТО
Финляндия и Швеция почти готовы к вступлению в альянс

Решение о том, вступать ли 
 Финляндии в НАТО, в Хельсинки 
примут в течение нескольких не
дель. Об этом в среду объявила 
финский премьер Санна Марин. 
Однако, по сообщениям сразу 
 нескольких СМИ, соответствую
щее решение власти Финляндии 
и Швеции в целом уже приняли, 
и две страны могут присоединить
ся к альянсу этим летом — оста
лось только урегулировать ряд 
формальностей. Официальный 
представитель МИД РФ Мария 
Захарова, в свою очередь, счи
тает заявления о  необходимости 
вступления в НАТО двух соседних 
с Россией стран неум ными и не
обоснованными.

«Решение по НАТО будет приня-
то в течение нескольких недель»,— 
заявила в среду премьер-министр 
Финляндии Санна Марин, находясь 
с визитом в Стокгольме. Так она про-
комментировала сообщения ряда 
СМИ о готовности Финляндии и Шве-
ции стать членами Североатлантиче-
ского альянса. Так, издание The Times 
со ссылкой на официальные лица 
США сообщило, что вступить в НАТО 
две страны могут уже этим летом. 
Шведские газеты Aftonbladet и Sven-
ska Dagbladet уточняют, что уже 24 
мая вступление в альянс может под-
держать партийная верхушка правя-
щей в Швеции Социал-демократиче-
ской рабочей партии, а в конце июня 
Стокгольм намерен подать заявку на 
вступление в НАТО (это может прои-
зойти на саммите альянса в Мадри-
де). Премьер Магдалена Андерссон 
эту информацию публично подтвер-
ждать не стала, но вместе с финской 
коллегой дала понять, что перспекти-
вы членства они обсудили в среду за 
закрытыми дверями.

В последние недели присоедине-
ние к Североатлантическому альян-
су остается одной из главных тем для 
дискуссий в Финляндии и Швеции. 
При этом если раньше власти обеих 
стран в основном лишь напомина-
ли о такой возможности, то теперь 
из публичных заявлений и сообще-
ний СМИ действительно может сло-

житься впечатление, что принципи-
альное решение принято, а обсудить 
осталось лишь детали.

Так, в среду Государственный со-
вет (правительство) Финляндии 
одобрил и передал на рассмотрение 
в парламент специальный доклад 
об изменении обстановки в сфе-
ре безопасности после начала «спе-
циальной военной операции» РФ 

на Украине. Документ на полсотни 
страниц подготовили депутаты из 
рабочей группы по внешней поли-
тике и безопасности вместе с прези-
дентом страны Саули Ниинистё — 
именно он, а не премьер, согласно 
финскому законодательству, отве-
чает за внешнеполитический трек. 
Авторы доклада (текст доступен и на 
английском языке) начинают с край-
не критической оценки действий 
РФ на Украине и далее проводят все-
сторонний анализ положения Фин-
ляндии в области безопасности — от 
психологической устойчивости гра-
ждан до обзора действующего во-

енно-технического сотрудничества 
с зарубежными партнерами.

Вступать ли Финляндии в НАТО, 
авторы документа прямым текстом 
не указывают. Однако главка «Оцен-
ка последствий возможного членст-
ва Финляндии в НАТО» дает понять, 
что рисков у такого членства пра-
ктически нет и, наоборот, «в долгос-
рочной перспективе стабильность 
в регионе Балтийского моря толь-
ко возрастет». В случае вступления 
в альянс, отмечается в тексте, расхо-
ды Финляндии на оборону вырастут 
всего на 1–1,5%, при этом Хельсин-
ки сохранит за собой право решать, 

направлять ли своих военнослужа-
щих для участия в операциях (в том 
числе миротворческих) за рубежом. 
Также можно будет отказаться от раз-
мещения сил и вооружений альянса 
на своей территории. Одна из клю-
чевых мыслей документа, заверша-
ющая эту главку, сформулирована 
витиевато. «Неспособность реагиро-
вать на изменения ситуации с без-
опасностью» (и, вероятно, отказ от 
вступления), по мнению авторов до-
кумента, может ослабить (в англоя-
зычном тексте написано «изменить») 
позиции страны на международной 
арене и «сузить пространство для ма-

невра». Целиком документ обсудят 
в парламенте на следующей неделе.

• Еще с 1994 года Финляндия сотруд-
ничает с НАТО в рамках програм-
мы «Партнерство ради мира». Ста-
туса наблюдателя в альянсе не суще-
ствует, но фактически именно та-
кую позицию занимает Финляндия, 
и ее представители присутствуют 
на саммитах и встречах альянса вы-
сокого уровня. В 2014 году Финляндия 
и Швеция подписали с альянсом дого-
вор о военной помощи, подразумеваю-
щий углубление сотрудничества. Кро-
ме того, уже сейчас силы быстрого ре-
агирования альянса могут проводить 
учения на финской территории. По-
сле событий 2014 года вокруг Украи-
ны и Крыма бывший посол Финляндии 
в России Ханну Химанен призвал ру-
ководство страны начать процедуру 
вступления в НАТО без предваритель-
ного референдума, но ранее предста-
вители правительства, ведущие по-
литики и большинство граждан бы-
ли солидарны в том, что вступать 
в  НАТО пока не стоит.
В Москве гипотетическое — а те-

перь уже и вероятное — вступление 
Финляндии и Швеции в НАТО, ес-
тественно, оценивают негативно. 
Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова в среду назва-
ла заявления о «российской угрозе» 
Финляндии и Швеции «неумными» 
и «не основанными на фактах». «Они 
лежат в русле пропаганды и прово-
кации,— пояснила дипломат.— 
Они не отвечают интересам народов 
этих стран и обеспечивают и обслу-
живают интересы коллективного 
Североатлантического альянса под 
руководством США». «Мы неодно-
кратно говорили, что сам по себе 
альянс является скорее инструмен-
том, заточенным на конфронтацию, 
это не тот альянс, который обеспе-
чивает мир и стабильность, и даль-
нейшее расширение альянса, конеч-
но, не принесет дополнительной 
безопасности на Европейский кон-
тинент»,— заявил в понедельник 
пресс-секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков.

Галина Дудина

P
A

U
L 

W
E

N
N

E
R

H
O

LM
 /

 T
T 

N
E

W
S

 A
G

E
N

C
Y 

/ 
R

E
U

TE
R

S

Премьерминистры 
Швеции и Финляндии 
Магдалена Андерссон 
и Санна Марин обсудили 
в Стокгольме перспективы 
вступления их стран в НАТО  

Четверо гостей и один заложник
Владимир Зеленский принимает своих друзей и торгуется по поводу чужих

Визиты зарубежных лидеров в Киев становятся 
привычным явлением. В среду президент Украи
ны Владимир Зеленский принимал сразу четырех 
коллег — из Польши, Латвии, Литвы и Эстонии. Все 
они заверяли Украину в поддержке и осуждали Рос
сию, проезжая по местам боев в Киевской  области. 
На этом фоне Киев бросил вызов Москве,  объявив 
о задержании украинского политика Виктора Мед
ведчука, который считается хорошим знакомым 
Владимира Путина. Господин Зеленский практи
чески сразу предложил обменять задержанного 
на украинских военнопленных.

Четверо одного не подождали
В среду в Киеве вновь принимали высокопоставленных 
европейских гостей — президентов Польши, Латвии, 
Литвы и Эстонии. Как и все предыдущие делегации, они 
добирались в Киев на поезде. Прибыв в украинскую сто-
лицу, президенты отправились в поселок Бородянка, ко-
торый считается одним из самых пострадавших в ходе 
боев в Киевской области населенных пунктов. «Вот где 
темная сторона человечества показала свое лицо,— 
написал в Twitter президент Литвы Гитанас Науседа, 
прикрепив свою фотографию на фоне разрушенных 
и обгоревших многоэтажек.— Жестокие военные пре-
ступления, совершенные российской армией, не долж-
ны оставаться безнаказанными». После этого лидеров 
привезли в село Дмитровка, где можно увидеть сгорев-
шие российские танки.

Отметим, что во вторник президент Украины Влади-
мир Зеленский выступил по видеосвязи в парламенте 
Литвы, поблагодарив республику за то, что она «первой 
отказалась от российских энергоносителей сейчас, когда 
это действительно нужно». А в среду господин Зеленский, 
выступая уже перед эстонскими депутатами, призвал ру-
ководство страны «при утверждении нового санкцион-
ного пакета против России на уровне ЕС защищать необ-
ходимость полного блокирования российских банков», 
а также запрета на закупку в РФ энергоносителей.

Участников поездки в Киев могло быть больше: к кол-
легам из Польши, Латвии, Литвы и Эстонии планировал 
присоединиться президент ФРГ Франк-Вальтер Штай-
нмайер. Однако, как сообщила во вторник газета Bild со 
ссылкой на источники, в Киеве дали понять, что принять 
его не готовы «из-за слишком тесных связей с Россией» (см. 
„Ъ“ от 13 апреля). Сам господин Штайнмайер на днях в ин-
тервью немецким СМИ признал, что допустил ряд оши-
бок и уже пересмотрел свои взгляды на перспективы раз-
вития отношений с Россией. Но раскаяние не помогло.

По данным Der Spiegel, о том, что в Киеве Франку-Валь-
теру Штайнмайеру будут не рады, его делегация узнала 
по приезде в Варшаву во вторник днем (притом что отъ-
езд пяти президентов на границу Украины был заплани-
рован на вечер того же дня). Неприятную новость немец-
кому коллеге передал президент Польши Анджей Дуда. 
Как сообщает Der Spiegel со ссылкой на источники в окру-
жении президента ФРГ, отказ Владимира Зеленского при-
нять Франка-Вальтера Штайнмайера вызвал в Берлине 
«растерянность и шок». При этом Анджей Дуда, по дан-
ным Der Spiegel, выразил опасение, что этот скандал бу-
дет использован российской стороной как признак рас-
кола между Украиной и ее европейскими партнерами.

Эта история действительно мигом облетела СМИ. 
Франку-Вальтеру Штайнмайеру пришлось проком-
ментировать ее публично. Он заявил, что хотел лично 
«продемонстрировать знак солидарности Европы с Ук-
раиной», но признал, что его участие в поездке было объ-
явлено «нежелательным». В окружении президента ФРГ 

надеялись, что его восточноевропейские коллеги проя-
вят единство и откажутся от своих планов, однако они 
все же отправились в Киев. А Франк-Вальтер Штайнмай-
ер вернулся из Варшавы в Берлин.

Пока он летел, посол Украины в Германии Андрей 
Мельник дал интервью двум немецким телеканалам 
ProSieben и SAT.1, заявив среди прочего: в Киеве будут 
рады делегации из Берлина, но во главе с канцлером 
Олафом Шольцем. По словам украинского дипломата, 
Владимир Зеленский хотел бы обсудить с ним перспек-
тивы поставок Украине тяжелых вооружений.

Столь избирательный подход, однако, возмутил неко-
торых немецких политиков. Наиболее резкие заявления 
прозвучали из рядов однопартийцев президента и кан-
цлера ФРГ по Социал-демократической партии (СДПГ). 
«Отказ Зеленского — это невероятное оскорбление гла-
вы немецкого государства»,— сказал Der Spiegel депутат 
Бундестага Аксель Шефер. Член правления социал-демо-
кратов Айдан Озогуз написал в Twitter, что украинские 
власти действуют «сомнительно и не особо умно», тре-
буя от Германии «почти всего», но в то же время отказыва-
ясь принимать президента страны. Глава фракции СДПГ 
в Бундестаге Рольф Мютцених отметил, что решение Кие-
ва «прискорбно» и «не соответствует тесным и укрепляю-
щимся отношениям» между Германией и Украиной.

Социал-демократов поддержали входящие с ними 
в правящую коалицию представители Свободной демо-
кратической партии Германии (СвДП) и «Зеленых». За-
меститель председателя СвДП, вице-президент Бунде-
стага Вольфганг Кубики также призвал Олафа Шольца 
повременить с визитом в Киев. «Не могу себе предста-
вить, чтобы канцлер правительства, поддерживаемого 
СвДП, поехал в страну, которая объявила главу нашего 
государства нежелательным лицом»,— заявил он агент-
ству dpa. Глава МИД ФРГ Анналена Бербок, представля-
ющая «Зеленых», в свою очередь, выразила сожаление, 
что поездка президента страны сорвалась, и подчеркну-
ла, что считала этот визит целесообразным.

Советник руководителя офиса президента Украины 
Алексей Арестович в среду в эфире немецкого телека-
нала ARD тем не менее, как и днем ранее посол Андрей 
Мельник, сказал, что в Киеве ждут визита канцлера Ола-
фа Шольца для обсуждения вопроса о поставках тяже-
лых вооружений. Однако сам господин Шольц отметил 
в интервью радиостанции RBB, что планов посещения 
Украины у него пока нет.

Обменный козырь
На фоне визита лидеров дружественных государств Вла-
димир Зеленский бросил вызов своему российскому ви-
зави. Еще вечером во вторник Служба безопасности Ук-
раины (СБУ) сообщила о задержании оппозиционера 
Виктора Медведчука, которого на родине подозревают 
в госизмене. Господин Медведчук — депутат Верховной 
рады Украины и глава политсовета партии «Оппозици-
онная платформа — За жизнь», деятельность которой 
после начала российской «специальной военной опе-
рации» была приостановлена. Однако главным образом 
политик известен как хороший знакомый и кум россий-
ского президента Владимира Путина.

«Ты можешь быть пророссийским политиком и года-
ми работать на страну-агрессора. Ты можешь прятаться 
от правосудия последнее время. Можешь даже надеть 
украинскую военную форму для маскировки. Но помо-
жет ли это тебе избежать наказания? Никак. Наручни-
ки ждут тебя и таких же предателей Украины, как ты»,— 
прокомментировали свой успех в СБУ, разместив также 
фотографию задержанного.

Президент Зеленский, в свою очередь, добавил, что 
господин Медведчук «прятался 48 дней» (до этого он на-
ходился под домашним арестом) и «наконец попробо-
вал убежать за границу». Украинский лидер сразу же 
решил использовать политика в качестве заложника, 
предназначенного к обмену: «Предлагаю Российской 
Федерации обменять этого вашего парня на наших пар-
ней и девушек в российском плену. Также важно, чтобы 
наши правоохранительные органы и военные рассмо-
трели такую возможность».

Правда, советник главы МВД Украины Вадим Денисен-
ко, выступая в эфире телеканала «Рада», предложил перед 
обменом совершить еще несколько шагов. «В идеале было 
бы сейчас — максимально быстрый судебный процесс, 
дать соответствующий срок ему, выбить из него опреде-
ленные показания и после этого обменять»,— сказал го-
сподин Денисенко. И получил гневный ответ заместителя 
главы Совета безопасности России Дмитрия Медведева. 
«Отдельные уродцы, именующие себя „украинскими вла-
стями“, сообщают, что хотят выбить показания из Викто-
ра Медведчука, затем „быстро и справедливо“ осудить его, 
а затем обменять на пленных. Этим деятелям стоит внима-
тельно оглядываться по сторонам и крепко запирать две-
ри на ночь, чтобы самим не оказаться в числе обменивае-
мых лиц»,— написал он в Telegram-канале.

Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков 
говорил в среду в куда более спокойном тоне. «Что каса-
ется обмена, о котором с таким жаром, пылом, удоволь-
ствием заговорили разные деятели в Киеве: Медведчук 
не является гражданином России, он не имеет никакого 
отношения к специальной военной операции, он явля-
ется иностранным политическим деятелем,— сказал го-
сподин Песков.— Мы вообще не знаем, хочет ли он сам 

какого-то участия России в разрешении этой пасквиль-
ной в отношении него ситуации». При этом представи-
тель Кремля высоко оценил работу и взгляды Виктора 
Медведчука и пообещал следить за его судьбой, призвав 
к тому же и европейских политиков. «Если бы в свое вре-
мя эти его идеи и идеи его партии учитывались или ле-
гли в основу государственной политики Украины, то ни-
какой военной операции не было бы. Хорошо известны 
также взгляды Медведчука в пользу выстраивания нор-
мальных взаимовыгодных партнерских отношении Ук-
раины и России. Позиция эта всегда была открыта»,— 
заявил Дмитрий Песков, но тут же уточнил, что Виктор 
Медведчук «не имел закулисных отношений» с Россией.

Вечером, как сообщило агентство ТАСС, председа-
тель Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин 
поручил проверить правомерность действий украин-
ских властей в отношении Виктора Медведчука и в свя-
зи с выдвигаемыми требованиями о его обмене на укра-
инских военнопленных.

В среду с обращением к Владимиру Зеленскому высту-
пила жена Виктора Медведчука — Оксана Марченко. Она 
заявила, что господин Медведчук «не нарушал никаких за-
конов Украины и не покидал ее территорию», что ее мужа 
«преследуют по политическим мотивам вопреки законам 
Украины и нормам международного права», и потребова-
ла предпринять действия для его «немедленного освобо-
ждения». Позже госпожа Марченко обратилась к прези-
денту Турции Реджепу Эрдогану: «Господин президент, вы 
выступаете за мирный диалог. Вы неоднократно говори-
ли, что вы друг моей страны, Украины, и друг России… 
Прошу вас, уважаемый господин президент, использовать 
ваше влияние для спасения и освобождения моего мужа».

Кирилл Кривошеев, Елена Черненко
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Nikkei 225 26843,49 (+508,51)
РТС 997,04 (–7,66)
FTSE 100 7580,80 (+4,14)

DAX 30* 14076,44 (–48,51)
DJIA* 34471,18 (+250,82)
NASDAQ Composite* 13582,69 (+211,12)

*На 20:55.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.04.22
Австралийский доллар 59,4941
Английский фунт 104,1046
Белорусский рубль 28,2105
Датская крона 11,6594

Доллар США 79,8471
Евро 86,7219
Индийская рупия** 10,5616
Казахский тенге** 17,7541

Канадский доллар 63,2853
Китайский юань 12,5374
Норвежская крона* 90,9079
СДР 109,1518

Сингапурский доллар 58,5518
Новая турецкая лира* 54,7892
Украинская гривна* 27,0931
Шведская крона* 83,7542

Швейцарский франк 85,7004
Японская иена** 63,5725
*За 10. **За 100. 

Лекарствам повредило нестабительное
Валютный рынок мешает госконтрактам

В марте число сорванных гостенде-
ров на закупку лекарств оказалось 
на 40% больше, чем год назад. Операто-
ры не смогли приобрести препараты 
на 26,2 млрд руб. Так, подведомственно-
му Минздраву учреждению не удалось 
пока купить импортные вакцины — 
пентавалентную от Sanofi и от пневмо-
кокковой инфекции от Pfizer на общую 
сумму более 7,6 млрд руб. Поставщи-
ки избегают жестко зафиксированных 
цен по госконтрактам из-за нестабиль-
ного курса рубля и возникших трудно-
стей с логистикой. Дистрибуторы ждут, 
что ситуация изменится после смягче-
ний условий оплаты поставок, анонси-
рованных властями.

Как следует из подсчетов Headway Compa-
ny, предоставленных „Ъ“, в марте не состоя-
лось 36% объявленных гостендеров на прио-
бретение лекарств на общую сумму 26,2 млрд 
руб. Речь идет о тендерах, на которые не было 
подано заявок либо они не соответствовали 
условиям аукционов. Число несостоявшихся 
тендеров в марте этого года оказалось на 40% 
больше, чем в марте 2021 года.

Больший объем несостоявшихся аукци-
онов пришелся на долю ФКУ «Федеральный 
центр планирования и организации леко-
беспечения граждан» — единственного опе-
ратора, закупающего импортные вакцины 
в рамках национального календаря про-
филактических прививок. Это учреждение 
Минздрава не смогло закупить вакцины 
на 7,68 млрд руб. для профилактики пнев-
мококковой инфекции «Превенар» и пен-
тавалентную вакцину «Пентаксим» (содер-
жит антигены против дифтерии, коклюша, 
столбняка, вирусного гепатита В и гемо-
фильной палочки). Ранее по федеральным 
госконтрактам «Превенар», производи-
мый американской Pfizer, поставлял «Пет-

ровакс фарм», а «Пентаксим», выпускаемый 
 французской Sanofi,— «Фармимэкс».

Из материалов госзакупок следует, что 
в марте этого года начальные цены пентава-
лентной вакцины и вакцины от пневмокок-
ка остались на прошлогоднем уровне — соот-
ветственно 1137 руб. и 1442 руб. за единицу.

В Минздраве заявили, что госзакупки про-
ходят в соответствии с законодательством. 
В Sanofi, Pfizer, «Петровакс фарм» не ответи-

ли на запрос „Ъ“. В «Фармимэксе» говорят, что 
сейчас не могут участвовать в аукционах из-за 
отсутствия предложений от производителя.

Цена на пентавалентную вакцину была 
установлена на максимально возможном 
уровне. Но эта сумма не учитывает резкое 
ослабление рубля, зафиксированное в марте. 
В такой ситуации поставщики не спешат вы-
ходить на аукционы, отмечает гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. При падении кур-

са рубля производитель вынужден повышать 
стоимость препарата, хотя в госконтрактах 
зафиксирована более низкая цена, поясняет 
он. Возникшие сейчас серьезные проблемы 
с логистикой — еще одна причина срывов 
госзакупок, добавляет эксперт Всероссийско-
го союза пациентов Алексей Федоров.

Несмотря на срыв аукционов по закупке 
пентавалентной вакцины и вакцины от пнев-
мококка, по данным Росздравнадзора, «Пен-
таксим» и «Превенар» вводились в оборот 
в марте и апреле. Так, с 25 марта в оборот введе-
но более 366 тыс. упаковок «Пентаксима», пла-
нируется еще 200 тыс., сообщало ведомство. 
Источник „Ъ“ из числа дистрибуторов «Пен-
таксима» ожидает, что поставщики примут 
участие в аукционах после вступления в силу 
изменений в законодательство о госзакупках. 
Эти поправки предполагают, в частности, со-
кращение сроков оплаты по госконтрактам, 
заключенным после 1 мая, а до конца 2022 
года заказчик может не требовать банковские 
гарантии в качестве обеспечения поставок.

Сложности наблюдаются не только с за-
купкой вакцин. По данным Headway Compa-
ny, значительное число несостоявшихся аук-
ционов в марте этого года также пришлось 
на госзакупки иммуноглобулина, применяе-
мого при первичном иммунодефиците. В РФ 
этот препарат зарегистрировали более десяти 
производителей. Объем сорванных контрак-
тов по этому препарату превысил 1 млрд руб. 
Проблемы с доступностью иммуноглобули-
на в России наблюдаются с 2019 года. Кроме 
того, в марте госзаказчики не смогли закупить 
онкопрепарат пембролизумаб («Китруда») на 
932 млн руб. от американской MSD и тоцилиз-
умаб («Актемра») на 448,3 млн руб. от швей-
царской Roche для лечения ревматических 
заболеваний. В этих компаниях на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Полина Гриценко
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Утром 13 апреля из приложения 
«Сбербанк онлайн» исчезла еще одна 
страна, куда можно отправить пере-
вод по номеру телефона на карту или 
счет — Казахстан.

Этот сервис крупнейший россий-
ский банк весьма успешно  строил 
последние несколько лет, собствен-
но, до начала спецоперации на Ук-
раине. Но теперь он постепенно 
исчезает. Из-за риска вторичных 
санкций (переводы осуществляют-
ся с помощью корсчетов, открытых 
у банков-партнеров) Сбербанк уже 
лишился трех стран переводов — 
Азербайджана, Молдавии, Китая (см. 
„Ъ“ от 22 марта).

Тот факт, что 13 апреля, когда 
в от ношении «Сбера» вступили в силу 
блокирующие санкции США, он ли-
шился ряда партнеров своей системы 

денежных переводов из числа бан-
ков стран ближнего зарубежья, был 
ожидаем. Но вот исчезновение Ка-
захстана, где единственным партне-
ром Сбербанка был его же дочерний 
банк, стал неожиданностью.

Учитывая, что «Сбербанк-Казах-
стан» является вторым по размерам 
банком в стране (совокупные активы 
составляли €13 млрд на начало 2021 
года), другие партнеры там «Сберу» 
были не нужны, аналогичная ситуа-
ция в Белоруссии (но там сотрудни-
чество сохраняется), как и в пяти дру-
гих странах ближнего зарубежья, где 
переводы осуществляются через бан-
ки-партнеры, неродственные «Сбе-
ру». Ни в российском Сбербанке, ни 
в его казахстанской «дочке» на во-
прос о причинах прекращения со-
трудничества не ответили.

Однако догадаться о них не так 
уж и сложно, учитывая, что накану-
не (см. „Ъ“ от 12 апреля) OFAC США 
выпустило генеральную лицензию, 
согласно которой срок введения 
санкций в отношении «Сбербанк Ка-
захстан» продлевается на три меся-
ца — до 12 июля. До этого момента 
банк продолжит работать в обычном 
режиме, клиентам будут доступны 
операции с платежами и переводами 
в тенге и рублях без ограничений по 
суммам. Логично предположить, что 
Сбербанк решил защитить казахстан-
скую «дочку» от любых возможных 
рисков. Тем более «Сбер» уже начал 
распродажу активов казахстанского 
банка — реализовал часть кредитно-
го портфеля на 330 млрд тенге (более 
$730 млн) крупнейшему банку респу-
блики — Halyk Bank. И, как говорят 
собеседники „Ъ“, близкие к «Сберу», 
на этом дело не  закончится.

Удивляет в этой ситуации лишь 
тот факт, что в отличие от родствен-
ного казахстанского банка, чьи ри-
ски «Сбер» исключил по максиму-
му, о сторонних партнерах из стран 
ближнего зарубежья он не побеспо-
коился вовсе. Невалютные пере-
воды через корсчета находящего-
ся под блокирующими санкциями 
США Сбербанка пока продолжают 
работать.

Выбирая между  
развитием бизнеса 
денежных переводов 
и возможностью  
выгодно реализовать 
казахстанскую «дочку», 
«Сбер» выбрал  
второе, забыв  
о банках-партнерах  
из стран СНГ

Пластиковые товары подорожали впрок
Цены на готовые изделия в марте выросли на 10–50%

Цены на пластиковые изде-
лия и полимерные стройма-
териалы в марте выросли 
на 10%, а в отдельных сегмен-
тах до 50%, несмотря на замо-
розку цен на сырье — базовые 
полимеры. Это  объясняется 
как ростом реальных затрат 
на обслуживание импортно-
го оборудования и закупку 
 импортного сырья, так и тем, 
что переработчики пласти-
ков ожидают ухудшения ситу-
ации. Источники „Ъ“ опасают-
ся, что дальнейший рост цен 
может привлечь внимание 
 регулятора.

Производители полимерной 
упаковки и другой продукции пе-
реработки пластиков с февраля 
подняли цены на свои товары на 
10–50%, и в апреле этот рост может 
продолжиться. По словам собесед-
ников «Ъ», наиболее существенно 
выросли цены на сложные виды 
полимерных труб, сложные стро-
ительные и теплоизоляционные 
материалы. Источники „Ъ“ объяс-

няют это удорожанием обслужи-
вания импортного оборудования 
и закупки иностранных компо-
нентов, ростом банковских ставок 
и опасениями дальнейшего ухуд-
шения ситуации. В то же время сто-
имость простых полимерных труб 
для ЖКХ и газификации осталась 
на уровне февраля.

Зампред правления ассоциации 
«Руспродсоюз» (включает «Мист-
раль Трейдинг», «Руссоль», «Дымов», 
«Макфу», «Май» и др.) Дмитрий Лео-
нов оценивает текущий рост цен 
на полиэтиленовую пленку и по-
липропиленовые мешки на уров-
не 50% год к году. По его словам, по 
упаковке, которая закупается за ру-
бежом, многие поставщики переве-
ли расчеты на предоплату в валюте: 
за месяц в среднем цены выросли 
на 15–20%. Стоимость некоторых 
видов упаковки, например гиб-
кой, выросла на 42–45% в евро. По-
ставщики вынуждены увеличивать 
свои расходы на упаковку вне зави-
симости от места ее производства, 
отмечает господин Леонов.

Как пояснил „Ъ“ председатель 
совета директоров производителя 
БОПП-пленки «Вотерфолл» Констан-
тин Кузин, в первую очередь цены 
активно поднимают небольшие 
производители, которые не могут 
компенсировать растущие затраты, 
в первую очередь на сырье и ком-
поненты, часть из которых импорт-
ные. Топ-менеджер отмечает, что 
отрасли нужна логистическая и фи-
нансовая адаптация, которая может 
занять до шести месяцев.

Гендиректор Союза переработчи-
ков пластмасс Петр Базунов подтвер-
дил „Ъ“, что производители поли-
мерной упаковки и других товаров 
поднимают цены, пользуясь ажи-
отажем, но, по его оценке, рост со-
ставляет около 10%, и с компаниями 
ведутся переговоры об их сдержива-
нии. По его словам, в России сейчас 
одни из самых низких цен на сырье 
для пластиков — базовые полиме-
ры, поскольку они сдерживаются 
по рекомендации правительства. 
Но это распространяется на прямые 
контракты: на спотовом рынке цены 

не ограничиваются и выросли за ме-
сяц примерно на 7–10%. Эти объемы 
ассоциация предлагает продавать на 
бирже СПбМТСБ. По словам госпо-
дина Базунова, на последнем бирже-
вом комитете в ФАС в начале апреля 
речь шла о продаже на бирже при-
мерно 8% от общего объема произ-
водства пластиков. В СПП также под-
держивают предложения СИБУРа 
об отвязке цен на сырье для произ-
водства полимеров, таких как нафта 
и СУГ, от экспортного нетбэка.

В СИБУРе, крупнейшем в РФ про-
изводителе базовых полимеров, со-
общили „Ъ“, что компания в марте 
замораживала цены на уровне фев-
раля, а в апреле рост в целом по пор-
тфелю будет в пределах 5%. «Дан-
ная мера позволяет поддержать как 
российских переработчиков, так 
и внутренний рынок производст-
ва труб, строительных материалов, 
медицинских изделий, индустрию 
продуктов питания»,— отметили 
в компании. Это позволит компен-
сировать рост затрат на импортные 
добавки и вспомогательное сырье, 

подорожание транспортировки на 
20–25%, а также рост стоимости об-
служивания долга. При этом в ком-
пании отмечают, что правила игры 
как для поставщиков, так и для про-
изводителей должны быть общими, 
а рекомендации ФАС по сдержива-
нию цен относились ко всем катего-
риям производителей.

Производители пластиков уверя-
ют, что рост цен на упаковку не дол-
жен отразиться на конечных това-
рах, так как составляет не более 1–3% 
в его стоимости. Однако источники 
„Ъ“ среди ритейлеров уверены, что 
если цены на упаковку и дальше бу-
дут расти такими темпами, это мо-
жет вызывать реакцию регулятора. 
В ФАС заявили, что «придержива-
ются позиции не прямого госрегу-
лирования цен, а приоритетного 
обеспечения внутреннего рынка 
необходимым объемом товаров», 
добавив, что также предпринимают 
усилия «по пресечению необосно-
ванного роста цен».

Ольга Мордюшенко, 
Анатолий Костырев

Еда теряет скорость
Популярность доставки блюд и продуктов снижается

Масштабный экономический 
кризис не обошел стороной 
сегмент доставки еды. По дан-
ным Tinkoff Data, в марте чи-
сло заказов продуктов и гото-
вых блюд в сервисах доставки 
сократилось почти на 15%. 
 Параллельно представленные 
в этом канале точки начали по-
вышать цены. Эксперты ожи-
дают, что разочарование рос-
сиян в сервисах заказа еды 
продолжит расти.

В марте количество заказов еды 
через сервисы доставки снизилось 
на 13% год к году. Относительно 
февраля спрос сократился на 12–
14%. Такие цифры приводят в Tin-
koff Data. По данным аналитиков, 
в первом квартале этого года по ко-
личеству покупок лидирует Deliv-
ery Club с долей 42% рынка против 
40% годом ранее. Доля «Яндекс.Еды» 
в натуральном выражении за год со-
кратилась с 45,5% до 35%, подсчита-
ли в Tinkoff Data.

В «Яндекс.Еде» и Delivery Club 
уверяют, что число заказов в годо-
вом выражении растет. Но ресто-
раторы подтверждают сокращение 
спроса на доставку. В сети «Рыбная 
мануфактура» говорят о сокраще-
нии числа заказов через сервисы 
в марте на 27% к февралю. О сниже-
нии спроса говорит и представи-
тель сети «Андерсон», связывая это 
с ростом цен среди всех участников 
рынка общепита и более обдуман-
ных трат потребителей. 

В «Чайхоне №1» также подтвер-
дили тренд, объясняя его сезонно-
стью и снятием ограничений на 
посещение ресторанов, действовав-
ших на протяжении почти двух лет 
из-за COVID-19. В ГК «Шоколадница» 
говорят, что число заказов на достав-
ку умеренно растет год к году. В це-
лом по рынку спрос мог снизиться 
из-за приостановки работы ряда се-
тей, таких как McDonald’s, а также 
из-за неработающих сервисов опла-
ты Apple Pay и Google Pay, говорит 

представитель группы. В сети «Тере-
мок» падения интереса к доставке 
в марте не было, говорит ее основа-
тель Михаил Гончаров.

По данным Tinkoff Data, средние 
расходы на доставку на фоне паде-
ния числа заказов остались на преж-
нем уровне из-за роста цен. По ито-
гам марта средний чек вырос на 3%, 
до 943 руб., посчитали аналитики. 
Причем, как обнаружил „Ъ“, у неко-
торых точек позиции в меню в сер-
висах доставки стали заметно до-
роже, чем в меню в стационарных 
заведениях. Расхождения в цене „Ъ“ 
обнаружил у сетей «Теремок», Burger 
King, «Чихо», «Раковая №1», VanWok 
и др. Так, у «Теремка» один из блинов 
в ресторанах стоит 259 руб., а в сер-
висах доставки — 285 руб., в стаци-
онарной точке Burger King «Фиш 
кинг» продается по 199 руб., а через 
приложения при доставке из той же 
точки — почти за 220 руб.

В Delivery Club говорят, что цены 
в меню ресторана и приложении 

должны быть одинаковыми — это 
закреплено в договоре с партнера-
ми, но контроль ведется пользова-
телями. «Аномального роста» таких 
жалоб в сервисе не наблюдают. В «Ян-
декс.Еде» отметили, что их партнеры 
сами устанавливают цены на пози-
ции из меню. Совладелец «Раковой 
№1» Евгений Ничипирук говорит, 
что повышение стоимости в достав-
ке — способ компенсации комиссии 
сервисов, которая доходит до 35%.

Растет и стоимость продуктов 
в экспресс-доставке. По данным 
„Ъ“, в «Яндекс.Лавке» и «Самокате» 
цены на некоторые позиции выше 
традиционной розницы на 20–30%, 
а в ряде случаев — в 1,5 раза и более. 
К примеру, томаты из Узбекиста-
на в «Яндекс.Лавке» 12 апреля стои-
ли около 1,3 тыс. руб. за 1 кг, в «Аз-
буке вкуса» — по 890 руб. за 1 кг, во 
«Вкусвилле» — около 600 руб. за 1 кг. 
Представитель «Яндекс.Лавки» го-
ворит, что стоимость продуктов там 
 сопоставима с офлайн-ритейлом 

среднего сегмента. Повышение цен, 
добавляет он, происходит неравно-
мерно и связано с действием ряда 
факторов — скачков курса валют, 
логистической инфляции, а также 
 доступности товара.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
бизнес сервисов доставки еды убы-
точный, а в условиях кризиса опе-
раторам приходится оптимизиро-
вать все процессы: сервисные сборы 
и стоимость доставки, переклады-
вать промоакции на своих партне-
ров и т. д. В экспресс-доставке продук-
ты всегда были дороже из-за слабых 
закупочных возможностей, а на ряд 
позиций устанавливается сверхвы-
сокая наценка, отмечает он. В целом, 
прогнозирует эксперт, рост цен при-
ведет к снижению популярности сер-
висов, а рестораторы будут стараться 
развивать свою доставку.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова, 
Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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На фоне затруднений с постав-
кой запчастей иностранного 
производства ЦБ позволил стра-
ховщикам рассчитывать стои-
мость ремонта в рамках ОСАГО 
только по неоригинальным за-
пчастям. Страховщики ожида-
ют, что мера сможет сдержать 
подорожание полисов. Одна-

ко автодилеры отмечают, что 
использование аналогов сни-
зит безопасность автовладель-
цев. А правозащитники счита-
ют, что в результате страховые 
выплаты не смогут покрыть все 
затраты на ремонт, что снижая 
спрос на само ОСАГО.

Опубликованный Банком России 
проект указания вносит существен-
ные изменения в методику определе-
ния размера расходов на ремонт по-
врежденного автомобиля (см. «Ъ-Он-
лайн» от 13 апреля). Регулятор пред-
лагает в качестве временной меры 
рассчитывать стоимость ремонта по 
ОСАГО с учетом цен аналогов ори-
гинальных запчастей для автомоби-
лей, произведенных компаниями из 
«недружественных» стран. При рас-
чете стоимости восстановительного 
ремонта будут использоваться толь-
ко цены аналогов, отметили в ЦБ. 

Всероссийский союз страховщи-
ков (ВСС) отмечает, что регулятор ре-
комендует не учитывать оригиналь-
ные запчасти и в случае, если они 
есть на рынке, так как они выросли 
в цене в разы. «Сейчас РСА (Россий-
ский союз автостраховщиков.— „Ъ“) 
при подготовке справочников за-
пасных частей должен использовать 
стоимость оригинальных запасных 
частей, что создает проблему: часть 
производителей оригинальных за-
пчастей из недружественных стран 
ушла с рынка России, то есть часть 
оригинальных запчастей исчезла. 
Теперь же выплата считается по не-
оригинальным запчастям»,— объяс-
няет исполнительный директор со-
юза Евгений Уфимцев. При этом го-
сподин Уфимцев уверяет, что такой 
расчет страховых выплат по ОСАГО 

позволит сдержать рост цен на поли-
сы в пределах 20–30%.

• Согласно данным ЦБ, за 2021 год 
страховщики собрали 225,5 млрд 
руб. премий по ОСАГО, превысив 
на 2,5% показатель 2020 года. На вы-
платы по ОСАГО в прошлом году 
пришлось 143,6 млрд руб., что 
на 4,5% больше, чем годом ранее.
В марте «Автостат» со ссылкой на 

РСА отмечал, что новые справочни-
ки оценки средней стоимости запас-
ных частей, материалов и нормо-ча-
са работ учитывают стоимость за-
пчастей в декабре 2021 года — янва-
ре 2022 года. При этом рост цен на за-
пчасти начался с конца февраля из-за 
разрыва логистических цепочек, 
ослабления рубля и последующих 
санкций. Санкции ЕС затрагивают 
поставки запчастей из Европы, что 
осложняет их ввоз в страну в том чи-
сле и из Азии, указывают источники 
„Ъ“. В настоящее время аналоги ста-
ло также сложно доставить в РФ, от-
мечает Сергей Удалов из «Автостата».

Участники страхового рынка по-
ясняют, что расчет выплаты по ОСА-
ГО с учетом неоригинальных запча-
стей поможет им снизить затраты. 
Начальник управления по работе 
с автопроизводителями «Страховые 
брокеры АСТ» Андрей Сучков отме-
чает, что на российском рынке с кон-
ца февраля 2022 года возник острый 
дефицит оригинальных запчастей, 
при этом стоимость оригинальных 
запчастей увеличилась на 40–50%.

Таким образом, легализация воз-
можности использования неориги-
нальных запчастей в текущей ситу-
ации позволит страховщикам мини-
мизировать рост среднего чека при 
урегулировании убытков по ОСАГО 

как в натуральной, так и денежной 
форме возмещения, считает госпо-
дин Сучков.

Вместе с тем источник „Ъ“ среди 
дилеров говорит, что цена ориги-
нальных запчастей и запчастей-ана-
логов в среднем отличается пример-
но на 30%. Если клиенту посчитают 
ремонт по сумме неоригинальных 
запчастей, то выплаты не хватит, 
чтобы использовать оригинальные 
детали, говорит заместитель генди-
ректора по сервису «Авилона» Алек-
сей Гуляев.

«Если используются запчасти, ко-
торые поставляются на сборочный 
конвейер, то риски для безопасно-
сти минимальные. В случае исполь-
зования „универсальных“ запчастей 
риск увеличивается многократно»,— 
считает директор по сервису «Авто-
дом Алтуфьево» Роман Тимашов. Сер-
гей Удалов также отмечает, что даже 
оригинальные запчасти, предназна-
ченные для других стран и постав-
ляемые в рамках параллельного им-
порта, могут быть не предназначены 
для российского климата.

В результате действий ЦБ люди 
начнут получать по ОСАГО еще мень-
шие выплаты, на которые вообще 
ничего не отремонтируешь, счита-
ет вице-президент Национального 
автомобильного союза Антон Шапа-
рин. В итоге в следующий раз просто 
не купят ОСАГО, считает он, тем бо-
лее что камеры этот вид нарушений 
до сих пор не фиксируют. В нынеш-
них условиях, полагает он, надо, на-
оборот, повышать цены в справочни-
ках, а не снижать.

Юлия Пославская,  
Ольга Никитина,  
Иван Буранов
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Партнер

Регистрация 
и трансляция:

Фондовый рынок пока не мо-
жет набрать обороты. Послед-
нее время объемы торгов акци-
ями устойчиво снижаются, опу-
стившись ниже 20 млрд руб.— 
минимума за три года. На это 
влияет отсутствие крупных  
инвесторов и невозможность 
коротких продаж. Кроме того, 
участники рынка отмечают, 
что в отсутствие сдвигов в пере-
говорах РФ и Украины, а также 
сильных корпоративных ново-
стей на рынке ощущается дефи-
цит идей.

После ажиотажа инвесторов на 
рынке акций, вызванного стартом 
торгов 24 марта, их активность сни-
жается третью неделю подряд. Сум-
марный объем торгов акциями соста-
вил в среду чуть более 19 млрд руб.— 
минимума с 25 декабря 2019 года. 
Средний ежедневный объем с начала 
недели немногим превысил 26 млрд 
руб., тогда как неделей ранее состав-
лял свыше 49 млрд руб., а в конце 
марта превышал 56 млрд руб. В янва-
ре—феврале он стабильно составлял 
100–200 млрд руб., в отдельные дни 
превышал 400 млрд руб.

По мнению портфельного управ-
ляющего УК «Альфа-Капитал» Дмит-
рия Скрябина, активность резко упа-
ла по причине исключения из тор-
гов нерезидентов, которые состав-
ляли 50–70% объема, а также запрета 
коротких продаж. Как отмечает пер-
сональный брокер «БКС Мир инвес-
тиций» Максим Клочков, торгуют на 
бирже в основном физические лица, 
крупные инвесторы почти не прояв-
ляют активности. «С одной стороны, 
долгосрочные инвесторы не хотят 
продавать акции на текущих уров-
нях, с другой стороны, они боятся 
увеличивать позиции в условиях со-
храняющихся рисков, не ограничи-
вающихся одной лишь геополити-
кой»,— отмечает управляющий ак-
тивами УК ТРИНФИКО Денис Мухин.

Не способствует сохранению вы-
сокой активности частных инвесто-
ров отсутствие драйверов для силь-
ного движения. Спецоперация про-
должается, санкции расширяются, 
значимых корпоративных событий 
нет. «Даже ТГ-каналы, которые актив-
но занимались продвижением раз-
ного рода торговых идей, за что даже 
получали претензии от ЦБ, снизили 
активность»,— отмечает начальник 
управления торговых операций на 
российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко.

В таких условиях на рынке на-
блюдается явный дефицит идей. 

«Высокая неопределенность силь-
но затрудняет прогнозирование как 
ключевых финансовых показателей 
компаний, так и перспектив россий-
ской экономики в целом»,— отме-
чает ведущий аналитик отдела гло-
бальных исследований «Открытие 
Инвестиции» Олег Сыроваткин. По 
его словам, более или менее опреде-
ленно можно говорить о крупней-
ших экспортерах, от продукции ко-
торых страны Запада вряд ли смогут 
быстро отказаться, поэтому в этих 
бумагах активность остается вы-
сокой. В лидерах по объему торгов 
остаются нефтегазовые металлурги-
ческие компании, а также произво-
дители удобрений.

Низкая активность инвесторов 
отмечается и на долговом рынке. По 
данным Московской биржи, объем 
торгов с ОФЗ составил в среду только 
4,8 млрд руб., в разы ниже показате-
лей января. Аналогичная ситуация 
в корпоративном сегменте. «Актив-
ность инвесторов удерживают ри-
ски кредитоспособности отдельных 
компаний и секторов в свете введен-
ных ограничений, а также неопреде-
ленности, связанной с выплатой гос-
долга, который может повлечь нару-
шение ковенант по корпоративным 
долгам квазисуверенных заемщи-
ков»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Впрочем, участники рынка счи-
тают, что текущее падение актив-
ности — временное явление и, как 
только появится позитивная дина-
мика в рамках переговоров между 
Россией и Украиной, показатели вы-
растут. «При появлении позитивно-
го фона активизируются не только 
те инвесторы, которые сейчас вы-
жидают, но и придут новые — те, 
кто ждет положительного сигнала 
для выхода на рынок»,— отмечает 
Максим Клочков. 

Подстегнет интерес к рынку 
и снятие запрета на открытие корот-
ких позиций. Вместе с тем возвра-
та к прежней активности в ближай-
шем будущем ждать не стоит, так как 
нужно возвращение на рынок ино-
странных институциональных ин-
весторов. Если раньше это были 
в основном западные фонды, отме-
чает Дмитрий Скрябин, теперь речь 
может идти о капиталах из Китая 
или ОАЭ, например, или крупных 
российских игроках. А также, добав-
ляет он, нужно возвращение на рос-
сийский рынок «замороженных» ак-
ций в депозитарных расписках.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
на низких оборотах
Фондовому рынку  
не хватает торговых идей

Объем торгов (млрд руб.) Индекс Московской биржи (тыс. пунктов)

БИРЖЕВЫЕ ТОРГИ АКЦИЯМИ В 2022 ГОДУ   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Рынок краудлендинга в марте 
снизился на 17%, избежав более 
резкого падения, наблюдавше-
гося во многих других сегмен-
тах финансового рынка. По ито-
гам квартала он показал рост 
на 17,9%. Это связано с притоком 
заемщиков: компании, которые 
планировали привлекать сред-
ства в банках или выходить на 
рынок ВДО, в условиях кризи-
са стали искать альтернативные 
варианты, менее подвержен-
ные макроэкономическим коле-
баниям. Однако существующие 
на рынке инвесторы не могут 
удовлетворить растущий спрос.

По данным Ассоциации опера-
торов инвестиционных платформ 
(АОИП; подготовлены компанией 
«Манифрендс»), по итогам I кварта-
ла текущего года объем рынка крау-
дфандинга достиг 1,8 млрд руб. Это 
на 17,9% выше показателя I кварта-
ле 2021 года, на 37% меньше, чем 
в IV квартале предыдущего года. Рост 
в годовом выражении произошел не-
смотря на заметное снижение рынка 
в марте, которое составило 17% в ме-
сячном сравнении, до 682 млн руб. 

• Краудфандинг — это способ при-
влечения средств в бизнес с помощью 
специальных интернет-площадок. 
Деньги можно взять в долг, обме-
нять на долю будущей прибыли. 
Средства дают инвесторы — физи-
ческие или юридические лица. В рее-
стре ЦБ зарегистрированы 58 опера-
торов инвестиционных платформ. 
В 2021 году рынок выданных займов 
оценивался в 9 млрд руб.
Падение в минувшем месяце свя-

зано с макроэкономической ситуа-
цией — в марте были приостановле-
ны многие проекты, так как бизнес 
не понимал, что делать, поясняет 
гендиректор «Мани Френдс» Тимур 
Ксенз. «Тем не менее рынок крауд-
лендинга значительно меньше под-
вержен влиянию текущего кризиса, 
чем, к примеру, фондовый рынок. 
Объемы упали, но не слишком силь-
но. Да, ставки выросли. Причем они 
диктуются не столько инвесторами, 
сколько заемщиками, которые гото-
вы под ставки от 27% годовых при-
влекать средства»,— поясняет он. 

Альтернативные рынки привле-
чения капитала небольшими ком-
паниями вовсе оказались закрыты-

ми. «Конечно, на рынке краудлен-
динга деньги дорогие и короткие, 
но рынки ВДО (высокодоходных об-
лигаций.— „Ъ“) и коммерческих об-
лигаций сейчас находятся практиче-
ски в замороженном состоянии»,— 
уточняет господин Ксенз.

Однако на рынке сложилась та-
кая ситуация, когда спрос со сторо-
ны бизнеса значительно превышает 
предложение от инвесторов, замеча-
ет член экспертного совета комите-
та Госдумы по финансовому рынку 
Юрий Колесников. По оценке госпо-
дина Ксенза, спрос со стороны заем-
щиков вырос в три раза.

На рынке краудлендинга присут-
ствуют порядка 20 тыс. инвесторов, 
что явно недостаточно при таком 
растущем спросе, говорят экспер-
ты. Причем растет не только спрос, 
но и качество заемщиков, подчер-
кивает господин Колесников: «Уве-
личилось число запросов от компа-
ний с рейтингом и компаний, ра-
нее получавших финансирование 
от банков». 

Тем не менее на рынке ВДО ра-
ботают компании с выручкой нере-
дко в миллиарды рублей, а краудлен-

динг — это сегмент, где занимают ор-
ганизации с доходами 50–200 млн 
руб., подчеркивает CEO платформы 
Jetlend Роман Хорошев. Минималь-
ная сумма выпуска облигаций — от 
50 млн руб., а на рынке краудлендин-
га средние чеки — 1–20 млн руб.

По прогнозам господина Колес-
никова, по итогам года рынок крауд-
лендинга может вырасти в два-три 
раза. Будут появляться новые игро-
ки на рынке и развиваться новые 
продукты (займы под залог авто 
и недвижимого имущества, крауд-
факторинг и краудинвестинг в не-
движимость), считает он.

Однако отрасли необходима го-
споддержка, подчеркивает испол-
нительный директор АОИП Ки-
рилл Косминский. Государство мо-
жет перераспределить малую часть 
средств, выделяемых на господдер-
жку МСП, в пользу инвестплатформ, 
говорит он: речь идет о софинанси-
ровании займов и увеличении суб-
сидирования, оба механизма «уже 
отстроены, нужно лишь увеличе-
ние лимитов поддержки хотя бы до 
1 млрд руб.».

Полина Трифонова

Займы навскладываются
Малый бизнес ищет альтернативные источники финансирования

Биржевая спотовая торгов-
ля драгметаллами может ожи-
виться с приходом в сегмент 
крупных брокеров с большим 
числом частных клиентов.  
Сейчас объем торгов в секции 
остается существенно ниже, 
чем срочными контрактами. 
Однако участники рынка счи-
тают, что этими инструментами 
пользуются разные категории 
инвесторов. Эксперты видят 
большой отложенный спрос 
в торгах драгметаллами.

На биржевой рынок драгметал-
лов в ближайшее время готовятся 
выйти крупные розничные броке-
ры. Тинькофф-банк (9,2 млн клиен-
тов на 1 февраля) планирует запу-
стить биржевую торговлю золотом 
и серебром 14 апреля. Аналогичную 
услугу собираются предоставить 
БКС (0,89 млн клиентов) и «Финам» 
(0,32 млн клиентов). 

Сейчас на спот-рынке Москов-
ской биржи доступны операции 
с золотом (лотами в 1 г) и серебром 
(100 г). К ним подключены десять 
профучастников. Компания «Откры-
тие Инвестиции», работающая на 
этом рынке несколько лет, рассма-

тривает возможность для клиентов 
«получения физического золота». Ру-
ководитель направления по управ-
лению активами «Тинькофф» Руслан 
Мучипов ожидает, что в перспективе 
золото появится в портфелях более 
половины клиентов брокера.

По итогам 2021 года объем торгов 
на рынке драгоценных металлов Мо-
сковской биржи составил 209,2 млрд 
руб. (48,5 тонн золота и 40,2 тонн сере-
бра). Но эта статистика включает не-
сколько режимов торгов, в том числе 
для крупных клиентов. На обычных 
торгах в январе—феврале этого года 
ежедневные объемы составляли 100–
700 млн руб. в день. В марте—апре-
ле, после начала военных действий 
на Украине, они заметно снизились 
и уже редко превышают 100 млн руб. 
в день. Оживлению торгов способст-
вовал рост стоимости золота в кон-
це февраля (до 8 тыс. руб. за 1 г). Одна-
ко дальнейшая коррекция и стабили-
зация курса в районе отметки 5 тыс. 
руб. за 1 г охладила инвесторов.

Кроме того, конкуренцию спото-
вому сегменту составляет более лик-
видный срочный рынок. Так, объем 
торгов фьючерсами и опционами на 
золото и серебро за 2021 год составил 

7,7 трлн руб. Однако срочный рынок 
доступен только инвесторам, успеш-
но прошедшим тестирование. Кром 
того, отмечает начальник управле-
ния финансовых рынков «Откры-
тие Инвестиции» Александр Логви-
нов, в отличие от фьючерсных кон-
трактов на золото и серебро, спото-
вые контракты более удобны для 
долгосрочных инвесторов, потому 
что не имеют срока исполнения. На 
срочном рынке деривативы все-таки 
больше ориентированы на спекуля-
тивные операции, соглашается заме-
ститель гендиректора по брокерско-
му бизнесу компании «Финам» Дмит-
рий Пантеровский: «такими инстру-
ментами чаще пользуются трейдеры, 
чем консервативные инвесторы».

Еще один фактор, который дол-
жен подстегнуть интерес граждан 
к покупке золота,— отмена НДС на 
приобретение физического метал-
ла (см. „Ъ“ от 2 марта), считает дирек-
тор по рынку драгоценных метал-
лов Московской биржи Никита Кня-
зев. Руководитель департамента ин-
тернет-брокера «БКС Мир инвести-
ций» Игорь Пимонов полагает, что на 
этом рынке есть большой отложен-
ный спрос и в условиях волатильно-

сти драгоценные металлы будут поль-
зоваться популярностью. Биржа ожи-
дает притока новой ликвидности на 
рынок драгоценных металлов за счет 
выхода на рынок крупных брокеров.

С учетом ограничений по маржи-
нальной торговле в фондовой сек-
ции, недоступности зарубежных рын-
ков для участников, находящихся под 
санкциями, нестабильности котиро-
вок по базовым инструментам, таким 
как акции и облигации, Александр 
Логвинов ожидает увеличения коли-
чества сделок и совокупного объема 
на рынке драгоценных металлов.

По словам эксперта, раньше счи-
талось, что золото и серебро подхо-
дят исключительно инвесторам, 
которые не рассчитывают на крат-
косрочную прибыль, однако пер-
вый квартал текущего года показал, 
что «продукт может быть интересен 
в том числе и тем клиентам, кото-
рые предпочитают внутридневной 
трейдинг и хотят получить прибыль 
в кратчайшие сроки». Дмитрий Пан-
теровский также ожидает сущест-
венного роста оборотов в этом сег-
менте — сейчас, по его мнению, 
«объемы непоказательны».

Ксения Куликова

Драгметаллы идут в народ
Крупные брокеры собираются заинтересовать клиентов торговлей золотом

Аналоги раздора
Новая оценка запчастей может сказаться на полисах ОСАГО



деловые новости

ЕС в пятом пакете санкций за-
претил поставку в Россию обо-
рудования для сжижения газа, 
тем самым поставив под угро-
зу будущие проекты в этой об-
ласти. О том, какое оборудова-
ние российское машинострое-
ние уже может заменить и что 
для этого нужно, „Ъ“ расска-
зал гендиректор «Атомэнер-
гомаша» (входит в «Росатом») 
Андрей Никипелов.

— Санкции ЕС запрещают постав-
ку в РФ установок для сепарации 
углеводородов при производстве 
СПГ, криогенных теплообменни-
ков и насосов, технологических 
установок для охлаждения и сжи-
жения газа в СПГ-процессе. Что из 
этого оборудования «Атомэнерго-
маш» может производить? 
— Мы можем производить все, что 
связано с подготовкой газа: все круп-
нотоннажное оборудование для этих 
систем, работающих на заводах СПГ, 
мы можем произвести. Что касается 
непосредственно криогенного обо-
рудования, то у нас освоена линей-
ка криогенных насосов, достаточно 
широкий ассортимент арматуры, 
мы также изготавливаем спирально-
витые теплообменники.

С машиностроительной частью 
задачи нам все понятно: понима-
ем, что можем изготовить данное 
оборудование, что оно будет хоро-
шего качества и у нас уже есть ре-
ферентные проекты. Но если речь 
идет о каком-то новом производст-
ве по сжижению газа, то нам нужно 
четкое техническое задание со сто-
роны заказчика для того, чтобы по-
нимать, какое конкретно оборудо-
вание, с какими параметрами он от 
нас ждет.
— Есть ли у вас уже пилотные 
проекты по криогенным насосам 
и теплообменникам для крупно-
тоннажного СПГ? 
— Две недели назад на новом стен-
де в Санкт-Петербурге мы закончили 
испытания нашего очередного насо-
са. Теперь «Атомэнергомаш» полно-
стью закрывает линейку насосов, 
которая может понадобиться для 
средне- и крупнотоннажного про-
изводства СПГ, у нас освоены шесть 
типоразмеров. Сейчас заканчиваем 
разработку линейки насосов для су-
дов-газовозов. 

С точки зрения теплообмен-
ных аппаратов, тот опыт, который 
у нас был,— это среднетоннажные 
СПГ (поставка для четвертой линии 
«Ямал СПГ».— „Ъ“). Но мы можем из-
готовить аппарат любого размера 
и для любого объема производства. 
Ключевой вопрос тот же: моделиро-
вание, расчеты, инженерия.
— Сколько времени может занять 
создание пилотного крупнотон-
нажного теплообменника, по ва-
шим оценкам?
— Обычно изготовление такого 
типа оборудования занимает пару 
лет. Давайте будем оптимистами: 
по сути, это просто производствен-
ная задачка — покупаем материал, 
сырье и делаем. У нас нет проблем 
с изготовлением — мы изготовим 
любой аппарат, нам просто надо 
понимать, какие именно параме-
тры нужны заказчику. В случае если 
мы не получим точного техзадания 
с параметрами аппарата и нам по-
требуется полностью самим его мо-
делировать, это тоже не проблема, 
а задача. И она решаемая. Просто 

для ее решения нам понадобится 
больше времени — приблизитель-
но еще пару лет. 
— В связи с этим нет ли у вас идеи 
разработать свою технологию 
сжижения, по аналогии с Linde 
или APCI, а уже под нее разраба-
тывать оборудование?
— Это сложная тема. Для того чтобы 
начать разрабатывать новую техно-
логию, нужно, чтобы заказчик в этом 
процессе активно участвовал. У нас 
должен быть какой-то понятный 
средний, а еще лучше долгосроч-
ный спрос на результаты разработ-
ки. В России технологии, связанные 
с СПГ-тематикой, не очень развиты. 
Ими обладает довольно ограничен-
ное количество компаний — в основ-
ном эти компетенции сосредоточе-
ны как раз у заказчика. 

У «Росатома», «Атомэнергомаша» 
есть огромный опыт в области те-
плофизики. Мы можем сделать НИР, 
ОКР, расчеты, необходимые для со-
здания технологии сжижения при-
родного газа. В свое время мы пред-
лагали российским заказчикам 
попробовать сделать расчетные мо-
дели на нашей базе, чтобы не обра-
щаться к иностранному инжини-
рингу. Но им в тот момент это было 
неинтересно. 
— Пока от заказчиков такие пред-
ложения не поступали? 
— От заказчиков — нет. 
— Готов ли «Атомэнергомаш» по-
ставить необходимое оборудова-
ние для второй и третьей линий 
«Арктик СПГ-2» НОВАТЭКа, для 
Балтийского СПГ «Газпрома», если 
у проектов возникнут сложности 
с поставками из-за санкций? 
— Я незнаком глубоко со всем про-
ектом. Для «Арктик СПГ-2» мы как 
минимум хотим поставить насосы 
и стендеры отгрузки. На сегодняш-
ний день в плане изготовления те-
плообменного оборудования наше 
участие не требуется — это обо-
рудование уже законтрактовано. 
Но я еще раз повторюсь, что «Ато-
мэнергомаш» способен произвес-
ти весь спектр крупногабаритного 
оборудования.

Что касается Балтийского СПГ, мы 
готовы поставить теплообменники, 
насосы, арматуру — криогенную 
часть мы можем сделать практиче-
ски всю. Это вопрос сроков и нали-
чия технических решений по обо-
рудованию, которое мы пока еще не 
изготавливали самостоятельно,— 
это тоже влияет на сроки.
— Насколько мы знаем, были 
вопросы у заказчиков относи-
тельно высокой стоимости обо-
рудования «Атомэнергомаша» 

в сравнении с европейскими ана-
логами. Так ли это? Будет ли сни-
жаться стоимость? 
— Вот откуда взялся миф о том, что 
наше оборудование дорогое?! Стои-
мость оборудования определяет за-
казчик — мы не можем ему продать 
оборудование дороже, чем он готов 
за него заплатить. Если мы что-то из-
готавливаем в первый раз, есть много 
расходов, связанных с освоением это-
го продукта, какую-то их часть мы пы-
таемся учесть в цене для заказчика.

С другой стороны, сегодня в стра-
не есть масса привилегий и пре-
ференций для зарубежных постав-
щиков оборудования: нулевые 
пошлины, нулевой НДС и т. д. В этом 
смысле мы находимся по сравнению 
с ними в неравном положении. 

Сегодня для нас ключевой во-
прос — это размер заказа. При се-
рийном изготовлении единица обо-
рудования всегда стоит дешевле, чем 
при изготовлении этого же продукта 
впервые или всего в единственном 
экземпляре. Поэтому мы рассчиты-
ваем на то, что серийное производ-
ство сделает наши изделия еще де-
шевле. Хотя и сейчас этот фактор на 
наших заказчиков особо не влияет: 
оборудование «Атомэнергомаша» по-
купается ими по рыночной цене и по 
результатам тендерных процедур. 
— Почему самостоятельные 
СПГ-технологии не стали разви-
вать еще при строительстве пер-
вых крупных СПГ-проектов на 
Ямале и Сахалине?
— У нас с заказчиками в свое вре-
мя была начата работа как раз по ча-
сти НИР для создания отечественной 
технологии сжижения. Но в то вре-
мя было принято альтернативное 
инвестрешение — заказчики нача-
ли активно применять технологии 
зарубежных компаний, а наша сов-
местная работа была прекращена. 

Мы надеемся на то, что текущая 
ситуация, в том числе из-за ограни-
чений, обозначенных в пятом паке-
те санкций, сподвигнет компании 
вернуться к созданию отечествен-
ной технологии. И это может быть 
не только азотный или только эта-
новый цикл, мы не видим принци-
пиальных ограничений для того, 
чтобы сделать свою технологию на 
смешанном хладагенте. Все необхо-
димые фундаментальные научные 
заделы для этого у нас есть, вопрос 
только в воле, совместных усилиях 
и финансировании. 

Интервью взяла  
Татьяна Дятел
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«С машиностроительной  
частью задачи нам все понятно»
Глава «Атомэнергомаша» Андрей Никипелов 
о производстве оборудования для сжижения газа

Северный широтный ход (СШХ), 
создание которого правительст-
во отложило на год, вновь вер-
нулся в повестку дня. Президент 
РФ Владимир Путин поручил на-
чать активное строительство 
уже в этом году. По мнению ана-
литиков, проект поменял смысл 
и теперь рассматривается не как 
путь для вывоза арктических 
углеводородов в направлении 
Европы, а прежде всего как спо-
соб разгрузить Транссиб.

Владимир Путин на совещании 
по вопросам развития Арктической 
зоны 13 апреля поручил вернуться 
к проекту строительства Северного 
широтного хода. «Что касается россий-
ской нефти, газа, угля, мы сможем уве-
личить их потребление на внутрен-
нем рынке, стимулировать глубокую 
переработку сырья, а также нарастить 
поставки энергоресурсов в другие ре-
гионы мира — туда, где они действи-
тельно нужны,— сообщил Владимир 
Путин.— Для решения этой задачи ис-
пользуем все имеющиеся возможно-
сти, включая развитие транспортных 
коридоров, в том числе речь идет о же-
лезнодорожном Северном широтном 
ходе». Активная стройка на объектах 
этой магистрали должна начаться уже 
в текущем году, добавил он.

Президент, обращаясь к прави-
тельству и задействованным в про-
екте компаниям — ОАО РЖД и «Газ-
прому»,— указал, что «это прямое 
поручение». По его словам, запуск 
СШХ позволит в том числе разгру-
зить БАМ и Транссиб «и это принци-
пиально важно с учетом переориен-
тации на восток наших основных 
экспортных ресурсов».

СШХ — проект железнодорожно-
го коридора в Арктике, который смо-

жет пропускать 23,9 млн тонн грузов 
в год. Для этого должна быть разви-
та инфраструктура Северной и Свер-
дловской железных дорог и постро-
ена смычка между ними длиной 
700 км от Салехарда до Надыма с мо-
стом через Обь. Общая стоимость про-
екта — 292,3 млрд руб. Концептуаль-
но он зародился еще в СССР, потом 
к нему вернулись в 2000-х. Достро-
ить его планировали еще в 2020 году. 

В 2016 году для его реализации была 
создана концессионная компания 
ООО СШХ, которая в итоге осталась 
в собственности ОАО РЖД. В февра-
ле в интервью „Ъ“ глава монополии 
Олег Белозеров выражал надежду, 
что контрольный пакет концессио-
нера выкупят банковские структуры 
(см. „Ъ“ от 16 февраля). Периодически 
средства с проекта в инвестпрограм-
ме ОАО РЖД перебрасывали на дру-
гие объекты.

В апреле 2021 года Владимир Пу-
тин вновь заговорил об актуальности 
проекта, предложив финансировать 
его за счет инфраструктурных креди-
тов регионам (см. „Ъ“ от 21 апреля и 22 
сентября 2021 года). Но после начала 
боевых действий на Украине прави-
тельство отметило риски привлече-
ния средств в сложившихся макроэ-

кономических условиях, предложило 
поставить проект на паузу и перена-
править 50 млрд руб. инфраструктур-
ного кредита на другие проекты (см. 
„Ъ“ от 17 марта). В конце марта о таком 
решении доложил президенту РФ ви-
це-премьер Марат Хуснуллин, в его 
секретариате комментариев не дали. 
В интервью «Известиям» 11 апреля за-
мминистра экономики Илья Торосов 
заявлял, что окончательное решение 
по финансированию строительства 
СШХ из ФНБ не принято.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит 
о необходимости в текущей полити-
ческой ситуации прежде всего сос-
редоточиться на инвестициях в рас-
ширение Восточного полигона, не 
отвлекая средства и строительные 
ресурсы на сторонние проекты.

Но глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что у про-
екта поменялся основной смысл. Если 
раньше он рассматривался в контекс-
те вывоза энергоресурсов «Газпрома», 
то сейчас потенциально затяжной 
конфликт с Европой и полная поте-
ря рынков стран ЕС требует макси-
мальной разгрузки БАМа и Транссиба 
и расшивки всех узких мест в направ-
лении портов юга и востока. Более 
того, отмечает эксперт, отмена бюд-
жетного правила и перспективы по-
ступления в бюджет дополнитель-
ных нефтегазовых доходов позволяют 
привлечь необходимые средства для 
начала строительства. По его мнению, 
нехватка строительных ресурсов не 
станет существенным ограничением, 
так как рост безработицы уже в треть-
ем квартале будет способствовать со-
кращению дефицита рабочей силы, 
а реальное начало работ по СШХ — ко-
нец 2022 или начало 2023 года.

Наталья Скорлыгина

Северный ход на восток
СШХ обретет новый смысл

Третий вариант — это ускорение 
оборота контейнеров. 700–750 тыс. 
TEU тары обеспечили в 2021 году 
перевозку 4,6 млн груженых TEU, 
однако если до пандемии средний 
оборот контейнера Китай—Мо-
сква—Сибирь—Китай составлял 
150 дней, то в условиях невозвра-
та контейнеров из США в Китай 
и прочих осложнений в пандемию 
он вырос до 220–250 дней, отмеча-
ет господин Атемасов. Он предла-
гает вариант, когда контейнеризи-
руемые грузы везутся до границы 
более грузоподъемным, чем фитин-
говые платформы, парком — напри-
мер, в крытых вагонах или на лесо-
возных платформах, что позволит 

пропускать их по Транссибу быст-
рее, и перегружаются в контейнеры 
у границы. В Минпромторге ком-
ментариев „Ъ“ не дали.

«Мы еще не почувствовали дефи-
цит контейнерного оборудования, 
учитывая, что это совсем недавно 
нас затронуло, и оно циркулиру-
ет по стране,— говорит коммерче-
ский директор Владивостокского 
морского торгового порта Елена Ка-
зарина.— Но в самом ближайшем 
будущем, действительно, эта боль 
коснется каждого». Госпожа Казари-
на отмечает, что о планах развития 
производства контейнеров поми-
мо Китая заявляют и другие страны, 
в том числе Вьетнам, но «надо обра-
тить внимание на собственные мощ-
ности, потому что мы — ключевая 

страна по выпуску металла, и у нас 
есть все возможности и площадки».

Председатель комитета по коммер-
ческо-правовым вопросам Ассоциа-
ции морских торговых портов Павел 
Поляков напоминает, что правитель-
ство РФ поддержало предложение 
бизнеса о неограниченном количе-
стве каботажных перевозок в контей-
нерах иностранного происхождения, 
что должно поддержать рынок в дан-
ной ситуации. Эта норма закреплена 
в поправках к ФЗ-289 «О таможенном 
регулировании» и прошла третье чте-
ние в Госдуме. По словам господина 
Полякова, уже есть обращение в пра-
вительство обнулить ставки импорт-
ной пошлины на новые контейнеры 
иностранного прохождения.

Наталья Скорлыгина

С тарой жизни не вернуть
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292,3 миллиарда 
рублей
составляет  
оценочная стоимость 
создания Северного 
широтного хода

Его поздравляет главный раввин 
Москвы, президент Совета раввинов 
Европы Пинхас Гольдшмидт:
— Уважаемый Виктор Феликсович! 
От всей души поздравляю Вас с юби-
леем! Наши мудрецы говорят, что до-
брое сердце — это одно из самых глав-
ных свойств человека. И несомнен-
но, Вы, Виктор Феликсович, облада-
тель доброго сердца. Сложно переоце-
нить Ваш вклад в благополучие мно-
жества людей, в частности, в разви-
тие и благополучие еврейской общи-

ны России и Европы. Ваше стремле-
ние и способность помогать другим 
людям делают мир лучше и добрее. Я 
желаю Вам крепкого здоровья, успе-
хов в делах, личного счастья и удачи. 
Пусть Ваша неиссякаемая жизненная 
энергия и талант открывают перед Ва-
ми новые горизонты и подают при-
мер окружающим Вас людям.

Поздравления передает лауреат 
Нобелевской премии 2006 года 
Роджер Корнберг:

— Уважаемый Виктор Феликсович! 
Рад поздравить Вас с 65-летием. Это ве-
ха на Вашем жизненном пути, состоя-
щем из выдающихся достижений. Вы 
построили множество отраслей, руко-
водили становлением более тысячи 
стартапов, создали крупные музеи и 
сделали многое другое. Содейство-
вать Вам в целом ряде Ваших начина-
ний было для меня честью и привиле-
гией. Я с нетерпением жду совмест-
ной работы в будущем. С почтением и 
самыми теплыми пожеланиями.

Сегодня исполняется 65 лет  
председателю совета директоров группы компаний «Ренова»  
Виктору Вексельбергу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета 
директоров АО «Международный аэ-
ропорт Внуково» Виталий Ванцев:
— Уважаемый Михаил Михайлович! 
Примите самые искренние поздрав-
ления с днем рождения! Нынешний 
тревожный год испытывает на проч-
ность и страну, и людей, но Вам, убе-
жден, любые испытания по плечу. 

Порукой тому — Ваши достижения 
и трудовая биография, каждая сту-
пень которой требовала особых лич-
ностных компетенций: целеустрем-
ленности, ответственности, высо-
чайшего профессионализма. Ваш 
колоссальный опыт и многогран-
ные знания прочно закрепили за Ва-
ми репутацию успешного руководи-

теля высокого уровня. Только насто-
ящая преданность любимому делу 
дает такие значимые результаты. 
Желаю Вам крепкого здоровья, стой-
кости, неистощимой энергии. И ко-
нечно же, счастья — Вам и Вашим 
близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
гендиректору АО «Международный аэропорт Шереметьево»  
Михаилу Василенко
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Хакеры выложили в открытый 
доступ базу электронных пи-
сем Министерства культуры, ад-
министрации города Благове-
щенска и аппарата губернато-
ра Тверской области объемом бо-
лее 700 Гб. В документах, в част-
ности, есть информация о зар-
платах, увольнениях, дефектах 
объектов культурного наследия. 
Причиной утечки стала эксплуа-
тация уязвимости почтовых сер-
веров, что говорит о пренебреже-
нии госорганами политикой ки-
бербезопасности, отмечают экс-
перты.

На некоммерческом сайте Distrib-
uted Denial of Secrets (DDoSecrets) 
опубликован архив базы электрон-
ных писем госорганов объемом более 
700 Гб: 230 тыс. писем — из Минкульта, 
230 тыс. писем за период с 2019 по 2022 
год — из администрации города Благо-
вещенска и 130 тыс. писем, датирован-
ных 2016–2022 годами,— из аппарата 
губернатора Тверской области. Утеч-
ка стала следствием атаки хакерской 
группировки Anonymous, утверждает 
Cybernews. Источник „Ъ“ на рынке ки-
бербезопасности подтвердил, что в вы-

ложенных файлах содержится почто-
вая переписка российских ведомств.

Корреспондент „Ъ“ ознакомился 
с одним из архивов и убедился, что 
в нем действительно есть письма, от-
правленные из Минкульта, в том числе 
сведения о зарплатах, увольнениях, 
переписка на тему дефектов объек-
тов культурного наследия, а также вну-
тренняя переписка сотрудников под-
контрольного Министерству культуры 
ФГБУ «Росгосэкспертиза».

В Минкульте „Ъ“ подтвердили, что 
выявили хакерскую атаку на электрон-
ную почту подведомственного ФГБУ 
«Росгосэкспертиза»: «В настоящий мо-
мент специалистами ФГБУ проводит-
ся работа по устранению последствий 
взлома и усилению защиты информа-
ционных баз учреждения. Весь элек-
тронный документооборот Мини-
стерства культуры функционирует 
в штатном режиме». В администраци-
ях Благовещенска и Тверской области 
не ответили на запросы „Ъ“.

Собеседник „Ъ“ на рынке кибербез-
опасности полагает, что переписка го-
сорганов утекла в результате эксплуа-
тации уязвимости в почтовом сервере. 
Почтовые серверы зачастую доступны 

из интернета и существует достаточ-
но уязвимостей, с помощью которых 
они могут быть взломаны, пояснил 
директор центра мониторинга кибе-
ратак IZ:SOC компании «Информза-
щита» Иван Мелехин. «Взлом в резуль-
тате эксплуатации уязвимости говорит 
о пренебрежении политикой устране-
ния уязвимостей в госорганах»,— под-
черкнул другой собеседник „Ъ“.

Проанализировать содержание опу-
бликованных писем при таком объе-
ме — «нетривиальная задача», отметил 
Иван Мелехин. В переписке Министер-
ства культуры могла содержаться в том 
числе информация о бюджетах, проек-
тах, предоставлении условий подрядчи-
ками, условиях конкурсов и тендеров, 
предполагает руководитель направ-
лений комплаенс и аудит УИБ Softline 
Илья Тихонов. По его мнению, в таких 
переписках «с большой долей вероятно-
сти нет информации, наносящей ущерб 
государству». Но теорети чески, отмеча-
ет Илья Тихонов, инцидент может при-
вести к пересмотру бюджетов, перео-
ценке проектов и условий конкурсов: 
«Скорее всего, все переписки именные, 
поэтому если кто-то  позволил себе лич-
ную оценку проекта, тендера, подряд-

чика, сотрудника, то эта информация 
может быть обнародована».

Однако основная цель атаки, по 
мнению экспертов, в первую очередь 
нанесение ущерба имиджу государст-
ва. После 24 февраля (дата начала во-
енной операции на Украине) выясни-
лось, что многие структуры оказались 
фактически не готовы к реальному от-
ражению кибератак, отметил Иван Ме-
лехин: «Несмотря на то что формально 
все организации, скорее всего, испол-
няли нормативные требования по 
обеспечению информационной без-
опасности, мы получили бесконечный 
поток новостей об утечках, взломах, 
зашифрованной инфраструктуре».

С началом военной операции на Ук-
раине сообщество хакеров Anonymous 
объявило кибервойну России: на сай-
ты госорганов и госкомпаний шли не-
прекращающиеся атаки. Например, 
26 марта хакерской атаке подверглась 
«Росавиация», в результате чего ведом-
ство было вынуждено перейти на бу-
мажную почту. 4 апреля на DDoSe-
crets была опубликована утечка более 
900 тыс. писем работников ВГТРК.

Юлия Степанова,  
Валерия Лебедева

Культурная переписка
В сеть утекла почтовая база Минкульта и региональных властей

Иностранные компании, работающие в России, после начала 
военной операции РФ на Украине стараются передать свои 
активы локальным партнерам. По данным „Ъ“, чешская PPF 
Group передала более 200 га в Москве и регионах группе ИСТ 
Александра Несиса. Учитывая давнее партнерство компа-
ний, скорее всего, эта сделка предусматривает обратный вы-
куп после стабилизации ситуации, не исключают эксперты. 
По такой же схеме PPF может передать всю свою коммерче-
скую недвижимость в РФ.

PPF Group 29 марта передала компании «ДДС» 99,99% в ООО «ИСК 
„Клоково“», которому принадлежит 130 га в Новой Москве, 99,99% 
в ООО «Сколково Гейт» (3,2 га на западе Москвы недалеко от Сколко-
во), 100% в ООО «Логистика-А» (25 га под строительство логопарка в Че-
ховском районе Подмосковья). Эту информацию „Ъ“ обнаружил в базе 
«СПАРК-Интерфакс». Кроме того, «ДДС» получила от PPF Group 99,99% 
в ООО «Квартал-Тольятти» (53 га в Тольятти) и 99,99% в ООО «Логисти-
ка-Уфа». Учредитель ООО «ДДС» — Владислав Ресин, курирующий де-
велоперские проекты в Петербурге группы ИСТ Александра Несиса, 
чье состояние Forbes в 2020 году оценивал в $2,9 млрд.

 В российском офисе PPF Group и ИСТ от комментариев отказались. 
В головном офисе PPF на запрос „Ъ“ не ответили.

• PPF Group — чешская инвестиционная компания, в РФ группе принадле-
жат доля в бизнес-центре «Метрополис» и офисный комплекс Comcity в Мо-
скве, логопарки «Южные врата» и «Томилино» в Подмосковье, торгцентр 
«Невский проспект» в Петербурге и другие. По подсчетам Forbes, в 2021 году 
компания заработала $155 млн от сдачи в аренду недвижимости в РФ.
Активы, переданные группе ИСТ, PPF Group уже несколько лет про-

дает на открытом рынке, знает собеседник „Ъ“. Но, учитывая текущую 
ситуацию и неоднородность активов, продать их по выгодной для PPF 
Group стоимости сейчас сложно: покупатель, скорее всего, запросил 
бы значительную скидку, полагает инвестиционный аналитик Accent 
Capital Игорь Кузьмин.

Расценивать эти сделки как рыночные нельзя, и скорее всего, это 
просто «дружественная передача активов», пока не спадет геополити-
ческая напряженность, считают собеседники „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. Ранее PPF Group уже передала группе ИСТ проект строительства 
в Новой Москве ЖК Homecity. Игорь Кузьмин не исключает, что между 
сторонами заключен корпоративный договор или опцион по обратно-
му выкупу.

Как сообщил источник „Ъ“, близкий к компании, PPF Group пока 
не собирается полностью уходить из России. Представитель глобаль-
ной PPF Group Леош Роусек заявлял в начале марта чешскому изданию 
Hospodarske Noviny, что российский портфель полностью независим 
от других активов и проектов группы, поэтому потенциальные послед-
ствия военной операции РФ на Украине не угрожают глобальному биз-
несу компании. При этом эксперты издания оценивали, что одно толь-
ко ослабление рубля будет исчисляться для группы потерями в сотни 
миллионов евро.

ИСТ и PPF Group — давние партнеры. До 2012 года компании сов-
местно владели Номос-банком, после чего чехи продали его акции ФК 
«Открытие» и другим инвесторам. Кроме того, PPF Group владеет 3,3% 
в крупнейшем в России производителе серебра Polymetal, где основ-
ным владельцем также выступает группа ИСТ.

Собеседники „Ъ“ на рынке недвижимости не исключают, что пе-
редача коснется и российских торгцентров и логопарков PPF Group. 
При продаже портфеля коммерческой недвижимости большую роль 
будет играть уровень долговой нагрузки под залог этих объектов и то, 
насколько выручка от этой недвижимости позволяет обслуживать кре-
дитные обязательства, говорит партнер Commonwealth Partnership 
Алан Балоев. Как правило, сейчас европейские компании передают 
активы российским топ-менеджерам. Так, например, поступил бри-
танский фонд Raven Property Group, передавший в управление свои 
логопарки в РФ.

Дарья Андрианова

Чехи освобождают 
землю
PPF передала российские активы 
группе ИСТ

• США внесли в SDN-лист ВТБ, ПСБ, Совкомбанк, «ФК Открытие», Нови-
комбанк (опорный банк «Ростеха»), Росэксимбанк (контролируется ВЭБ.
РФ), а с 6 апреля — Альфа-банк и Сбербанк. Под санкциями Великобрита-
нии находятся ПСБ, Газпромбанк, Альфа-банк, Россельхозбанк, СМП-банк, 
Уральский банк реконструкции и развития, Сбербанк и Московский кре-
дитный банк. Под санкции ЕС попали АБ «Россия», ПСБ, ВЭБ.РФ, ВТБ, 
«ФК Открытие», Совкомбанк и Новикомбанк.
Мошеннические приложения могут выдать себя за APK-файл и пе-

рехватить системные разрешения, данные официальному приложе-
нию, отмечает гендиректор Института исследований интернета Ка-
рен Казарян. Банки могут реализовать механизм самообновления 
Android-приложений, уточняет он, «но с помощью приемов социаль-
ной инженерии можно обойти бдительность пользователей».

Мошенники уже начали рассылку сообщений в соцсетях со ссыл-
кой на скачивание якобы незаблокированного приложения «Сбера», 
говорит гендиректор «Киберполигона» Лука Сафонов. Под угрозой 
только пользователи Android, так как на iPhone нельзя установить при-
ложения со сторонних платформ, добавляет ведущий аналитик отдела 
выявления цифровых угроз Infosecurity a Softline Company Александр 
Вураско. По его словам, опасность может заключаться в том, что поль-
зователи начнут скачивать приложения не с официальных сайтов бан-
ков, а с внешних ресурсов вроде «Топ-100 приложений для Android».

Возникнут также неофициальные файлообменники, на которых 
якобы можно будет скачать полноценно работающее банковское при-
ложение, полагает директор по специальным проектам Angara Securi-
ty Александр Дворянский: «При скачивании пользователь компроме-
тирует свои данные или получает на устройство вредоносный файл».

Адаптация веб-версий электронных банков к мобильным устройст-
вам тоже не станет полноценным ответом на блокировки приложений. 
Веб-приложения полагаются на ресурсы браузера и ограничены в досту-
пе к аппаратной составляющей телефона, отметил глава отдела веб-раз-
работки red_mad_robot Илья Крупнов. Из-за этого, по его словам, банки 
не смогут воссоздать в веб-версии часть функций, а пользовательский 
опыт будет «приемлемым, но отличающимся от опыта в приложениях».

Apple и Google также могут ограничить возможность подсанкцион-
ных банков по отправке push-уведомлений через уже установленные 
приложения, полагает сооснователь компании по разработке мобиль-
ных приложений arcsinus Павел Голуб: «Банкам придется информиро-
вать клиентов об операциях по счетам исключительно через СМС, что 
дороже отправки push». По его мнению, банки могут воссоздать функ-
циональность приложений в веб-версиях личных кабинетов, но иден-
тичной работы достичь не получится.

Юлия Тишина, Юлия Степанова, Юрий Литвиненко,  
Ольга Шерункова, Ксения Дементьева

По приложному следу

В правительстве обсуждают но-
вые меры поддержки производи-
телей продуктов питания в усло-
виях кризиса. Компаниям могут 
разрешить направлять льготные 
кредиты на закупку пищевой упа-
ковки, что должно помочь решить 
проблемы с нехваткой оборотных 
средств в условиях резкого роста 
себестоимости. Бизнес предупре-
ждает, что инициатива потребу-
ет увеличения финансирования, 
а у предприятий уже есть про-
блема с нехваткой выделенных 
на льготные кредиты средств.

На краткосрочные льготные креди-
ты, выдаваемые сельхозпроизводите-
лям под 5%, могут разрешить приобре-
тать упаковку для продуктов питания. 
Это должно решить проблему с дефи-
цитом оборотных средств у предпри-
ятий. Такой вопрос обсуждался на со-
вещании у вице-премьера Виктории 
Абрамченко 12 апреля, рассказали 
источники „Ъ“. Сейчас такие креди-
ты разрешено направлять на покупку 
пищевого сырья, горюче-смазочных 
материалов, сельскохозяйственных 
животных и др. Представитель ви-
це-премьера подтвердил обсуждение 
темы. В Минсельхозе заявили, что во-
прос прорабатывается. В Минпромтор-
ге на запрос „Ъ“ не ответили.

Вице-президент Российского сою-
за пекарей Сергей Краус говорит, что 
хлебопекарные предприятия закупа-
ют упаковочный материал на два-три 
месяца вперед, на что вынуждены ис-
пользовать финансы, зарезервиро-
ванные на модернизацию. Сейчас 
компании работают в условиях жест-

кого дефицита оборотных средств, 
из-за чего в отрасли уже были случаи 
перебоев производства, заявил он. Ру-
ководитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин также гово-
рит, что обычно упаковку компании 
покупали или за счет собственных 
средств, или за счет кредитов по ры-
ночным ставкам.

Гендиректор Национального сою-
за производителей молока («Союзмо-
локо») Артем Белов говорит, что произ-

водители упаковки также испытывают 
потребность в дополнительных обо-
ротных средствах, так как их постав-
щики импортных ингредиентов пере-
ходят на 100-процентную предоплату. 
Ситуация уже привела к сокращению 
на рынке ассортимента упаковки, го-
ворит председатель совета директоров 
крупного производителя сыров ГК «Ка-
бош» Дмитрий Матвеев. Так, крупней-
ший в РФ производитель пищевой 
упаковки Tetra Pak предупредил кли-
ентов о временном отказе от выпуска 
упаковки объемом два литра, а также 
о приостановке производства и про-
дажи упаковки для вина и прохлади-
тельных напитков (см. „Ъ“ от 29 марта). 
В Tetra Pak и объединении производи-
телей упаковки «РусПЭК» коммента-
рии не предоставили.

Кроме того, продолжает Сергей 
Краус, стоимость упаковки по некото-
рым позициям с начала года выросла 
на 60%. Стоимость бумаги для этикет-
ки за полгода выросла в три раза, до-
бавил источник „Ъ“ в крупном агро-
холдинге. По данным «Руспродсоюза», 
доля затрат на упаковку в себестоимо-
сти бакалеи и макаронных изделий — 
25–30%, муки — 10–16%, гречневой 
крупы — 8–20%, соков и морсов — бо-
лее 40%. В «Союзмолоке» оценивали 
долю расходов на упаковку в 9–10% 

в себестоимости. В ГК «Эконива» от-
мечают, что использование льготных 
кредитов на покупку упаковки позво-
лило бы снизить давление на себесто-
имость молочной продукции.

Артем Белов отмечает, что пока не-
понятно, каким образом будет ра-
ботать механизм, но в любом слу-
чае потребуется дополнительное 
финансирование. О нехватке средств 
на льготные кредиты уже сообщают 
участники рынка. Так, «Росптицесоюз» 
на этом фоне просил главу Минсель-
хоза Дмитрия Патрушева увеличить 
лимиты льготных кредитов на одно-
го заемщика с 500 млн руб. до 1,5 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 13 апреля). По данным 
на сайте Минсельхоза, общий лимит 
льготных кредитов для всех сегментов 
АПК на 2022 год — 35,4 млрд руб.

Сергей Юшин считает, что регу-
лятору достаточно будет расширить 
список целевых трат льготных креди-
тов пищевой упаковкой, предоставив 
возможность производителям про-
дуктам питания самим определять, 
на закупку чего направлять льготные 
кредиты. В ГК «Эконива» считают, что 
для эффективности меры также необ-
ходимо увеличить лимиты на одного 
заемщика, либо вообще отменить это 
ограничение.

Алексей Полухин

Еду завернут в кредит
На закупку пищевой упаковки могут выдать льготное финансирование

35,4 миллиарда 
рублей
общий лимит  
льготных кредитов 
для АПК на 2022 год,  
по данным Минсельхоза

Клиенты МТС смогут получить 
услуги в салонах оператора без 
предъявления паспорта, если сда-
дут биометрию в систему ком-
пании. Оператор рассчитывает, 
что так сможет удаленно обслу-
живать клиентов из любой точ-
ки мира. Но конкуренты пока 
не разделяют оптимизм: в «Мега-
Фоне», например, считают услу-
гу не слишком востребованной, 
а издержки — слишком высоки-
ми. В перспективе, чтобы разви-
вать коммерческие биометриче-
ские системы, потребуется аккре-
дитация Минцифры, поэтому ин-
терес к технологии дополнитель-
но снизится, считают эксперты.

МТС запустила в салонах биоме-
трию для обслуживания клиентов. 
Для этого оператор использует техно-
логии компьютерного зрения подкон-
трольной VisionLabs (сделка по при-
обретению 100% акций компании 
закрыта в феврале). Сервис позволяет 
без предъявления паспорта восполь-
зоваться услугами МТС в салоне: по-
менять номер, SIM-карту, тарифный 
план, подключить услуги, проводить 
другие операции. Для этого клиенту 
необходимо сфотографироваться и за-
нести цифровой «слепок» на платфор-
му биометрической идентификации 
МТС. В компании надеются, что в даль-
нейшем это позволит удаленно обслу-
живать клиентов из любой точки мира.

Другие мобильные операторы пока 
не уверены в востребованности био-

метрии у клиентов. Директор по про-
дажам «МегаФона» Давид Борзилов 
отметил, что компания в 2020 году те-
стировала аналогичное решение в са-
лонах с тремя партнерами: «Итоги пи-
лота показали, что биометрическая 
идентификация по лицам пока не эф-
фективна в рознице, имеет низкую во-
стребованность среди клиентов и вы-
сокие издержки».

Tele2 (контролируется «Ростелеко-
мом») планирует использовать биоме-

трическую аутентификацию, но для 
сотрудников своей розницы — для 
подтверждения операций и контр-
оля штатного расписания, сообщи-
ли в компании. Для безбумажного до-
кументооборота с абонентами Tele2 
в 2021 году запустил цифровую под-
пись: «Это не биометрия, но эффектив-
ный инструмент. Ее используют для 
смены или настройки тарифа, пере-
носа или возврата денежных средств, 
корректировки данных». В «Вымпел-
коме» отказались от комментариев.

В декабре 2021 года Владимир Пу-
тин подписал закон, согласно кото-
рому «Единая биометрическая сис-
тема» (ЕБС, ее оператором является 
«Ростелеком») наделяется статусом 
государственной информационной 
системы. В январе 2021 года вступил 
в силу ряд поправок, согласно кото-
рым компании, собирающие био-
метрические данные, должны будут 
передать их в ЕБС. Бизнес может со-
здавать собственные коммерческие 
биометрические системы (КБС), если 
пройдет аккредитацию в Минциф-
ры. Последнее требование вступает 
в силу с 1 сентября.

Мобильные операторы не спешат 
подключаться к ЕБС. В марте 2021 года 
МТС, «Вымпелком» и «МегаФон» согла-
сились протестировать подключение, 
но сомневались в эффективности си-
стемы (см. „Ъ“ от 16 марта 2021 года). 
На тот момент операторы не смогли до-
говориться об условиях эксперимен-
та, в том числе по объему своих затрат 

на его проведение, рассказал „Ъ“ собе-
седник в одной из компаний. В ЕБС от-
казались от комментариев.

С января передача данных в ЕБС 
обязательна только для банков, 
но не для других операторов биоме-
трических систем, пояснил препо-
даватель Moscow Digital School Олег 
Блинов. Но для поддержания такой си-
стемы, отметил он, МТС обязана будет 
пройти аккредитацию в Минцифры 
согласно разработанному в прошлом 
году порядку: внести финансовые га-
рантии компании, нанять специали-
стов, установить одобренную ФСБ ап-
паратуру.

По словам члена комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения Ассо-
циации юристов России Александры 
Орехович, КБС могут не передавать 
данные в ЕБС, если нет необходимо-
сти запрашивать из нее информацию: 
«В любом случае данные в ЕБС могут 
и передаваться из КБС только при со-
гласии самого субъекта».

Операторам нужна биометриче-
ская аутентификация в основном для 
удаленного заключения договоров, 
объясняет ведущий аналитик РАЭК Ка-
рен Казарян: «Правда, в законе предус-
мотрена возможность удаленного за-
ключения договоров только через 
ЕСБ». По его мнению, если несколь-
ко лет назад бизнес думал, что у био-
метрии есть перспективы, то сейчас 
в этом есть сомнения.

Анастасия Гаврилюк

МТС обслужит по лицу
Оператор запустил свой биометрический сервис

Стоит ли оставлять 
коммерческие 

биометрические системы? 
Зависит от стоимости 

технологии и конкретного 
кейса. Для оплаты 

в корпоративном кафе, 
может быть, использовать 

защищенную 
государственную систему 

будет излишним
— Дмитрий Чернышенко, 

вице-премьер,  
в интервью Cnews 31 августа 2021 года
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В прокат вышел «Закат» — но‑
вый фильм модного мексикан‑
ского режиссера Мишеля Фран‑
ко. С любопытством смотрел, 
но остался неудовлетворен 
 Андрей Плахов.

ще десять лет назад совсем 
молодого Франко наградили при-
зом программы «Особый взгляд» 
Каннского фестиваля за картину 
«После Люсии». С тех пор он успел 
собрать целую коллекцию пре-
стижных наград. Его фильмы пол-
ны провокативных горячих тем: 
тут интернет-буллинг и эвтаназия, 
суицид и торговля детьми. Режис-
сера занимает и деградация семей-
ных ценностей привилегирован-
ного класса. В наделавшей шуму 
ленте «Новый порядок» Франко рису-
ет макаберную картину «революци-
онного террора», взрывающего ве-
ликосветскую свадьбу. За любование 
насилием и в то же время насмешли-
вый взгляд на народные волнения 

режиссера упрекали в презрении 
к простолюдинам, хотя, вероятно, 
он лишь хотел показать кровавую аб-
сурдность всякого бунта.

На этом фоне «Закат» выглядит 
тихим камерным фильмом, хотя 
и в нем дважды прозвучат выстре-
лы и прольется кровь. Лишь в одном 
случае это станет частью сюжета, 
но тут важнее, чем сюжет, атмосфера 
почти немотивированной агрессии, 
царящая в Акапулько — еще не так 
давно комфортном безопасном ку-
рорте, где Мишель Франко, по его 

свидетельству, в бытность школьни-
ком проводил летние каникулы.

Собственно, история и завязы-
вается в отеле, гости которого на-
слаждаются солнцем, морем и от-
менным сервисом, потягивают 
коктейли и любуются идиллически-
ми видами с роскошной террасы. 
Их четверо — мужчина, женщина 
и двое подростков. Семья, но не сов-
сем стандартная: мужчина — не муж, 
а брат женщины. Нила Беннетта иг-
рает Тим Рот, в роли Элис Беннетт — 
Шарлотта Генсбур.

Беннетты — хозяева жизни, 
сливки европейской буржуазии, 
владельцы скотобоен и мясопе-
рерабатывающих комбинатов. 
Богатство семьи заложено пред-
шествующими поколениями; 
их наследники уже несут в себе чер-
ты культурной усталости и декадан-
са. Этот акцент в фильме ненавяз-
чив, но все равно заметен, особенно 
в персонаже Генсбур, который сна-
чала был второстепенным в струк-
туре фильма, но благодаря актрисе 
стал более значимым.

Безмятежный отдых героев пре-
рывается звонком из Лондона: мать 
Беннеттов скоропостижно сконча-
лась. Семейство мчится в аэропорт, 
но из четверых улетают только трое. 
Нил под благовидным предлогом 
остается в Акапулько и становится 
героем совсем другого фильма. Дей-
ствие перемещается в дешевый мо-
тель, на демократичный и небез-
опасный пляж, в среду проституток 
и местного криминалитета. Что за-
был здесь «мясной король», стано-
вится ясно постепенно, по ходу 
фильма, который пытается, не те-
ряя энергии, переформатироваться 
из социальной и даже криминаль-
ной драмы в экзистенциальную.

Само по себе это не вызывает возра-
жений, тем более что в распоряжении 
режиссера отменный актер Тим Рот. 
Несколько лет назад они уже сдела-
ли вместе картину «Хроник» о санита-
ре, который самозабвенно ухаживает 
за смертельно больными пациентами, 
но при этом сам нуждается в психоло-
гической помощи. На сей раз Рот игра-
ет как бы оборотную сторону этого гро-
тескного образа, и мастерство артиста 
способно оправдать почти любой ка-
приз драматургии.

И все же от «Заката» остается ощу-
щение некоторой спекулятивности, 
возникающее, впрочем, и от других 
киноработ Франко. Отчужденный, 
потерявший ориентиры герой будто 
бы должен был стать героем фильма 
времен модернизма. Но из-за века, от-
деляющего его от тех времен, он ока-
зывается посторонним в «Закате» 
и вызывает только чувство усталого 
дежавю. Сопереживать герою фильма 
не хочется ни эмоционально, ни ин-
теллектуально, какие бы актерские 
чары ни задействовал Тим Рот.

ПРЕМЬЕРА КИНО

От заката 
до заката
Новый фильм 
Мишеля Франко

В США вышел фильм «a‑ha: 
The Mo vie». Это документальная 
лента режиссеров Томаса Роб‑
сама и Аслауга Хольма о трио 
a‑ha, первой норвежской груп‑
пе, добившейся всемирной по‑
пулярности. За 40 лет карьеры 
они продали более 50 млн аль‑
бомов. Фильм о людях, которые 
с прошлого века не могут най‑
ти общий язык, посмотрел Борис 
 Барабанов.

первых же кадрах филь-
ма музыкантам a-ha задают вопрос, 
интересно ли им было бы выпустить 
новые песни, и двое отвечают «да», 
а один — «нет». Главный вопрос, ко-
торый задаешь себе после прос-
мотра фильма: как группа смогла 
просуществовать 40 лет, если на про-
тяжении всей ее истории у участни-
ков трио не было общего мнения 
по принципиально важным вопро-
сам? И не просто просуществовать, 
а снова и снова возвращаться на сце-
ну с достойной новой музыкой.

В истории a-ha были долгие твор-
ческие паузы, фанаты теряли всякую 
надежду на воссоединение группы, 
но каждый раз a-ha снова собирались 
вместе. Основной материал «a-ha: 
The Movie» снят во время турне кол-
лектива, которое пришлось на 2016–
2020 годы. В этот период они активно 
гастролировали, если бы не локда-
ун, ездили бы и дальше, и, казалось, 
были в шаге от создания нового мате-
риала. Томас Робсам следовал за ними 
с камерой на протяжении четырех 
лет в надежде зафиксировать тот мо-
мент, когда они наконец решат войти 
в студию вместе. Но этого не произош-
ло. И причиной была не пандемия, 
а исключительно личные проблемы 
между музыкантами. Феномен a-ha 
не основан на дружбе, их связь рабо-
тает только через музыку.

Гитарист Пол Воктор-Савой и кла-
вишник Магне Фурухольмен игра-
ли вместе с подросткового возраста. 
Источниками их вдохновения были 
Uriah Heep, The Doors, Queen, Джими 
Хендрикс, затем — The Velvet Under-

ground и Joy Division. Вокалист Мор-
тен Харкет присоединился к ним 
позже, уже сформировавшимся, уве-
ренным в себе профессионалом; 
он самый старший в группе. «Я ни-
когда не слышал разумных и полез-

ных советов по поводу вокала»,— го-
ворит в фильме Харкет, чей диапазон 
составляет пять октав. Несмотря 
на разницу в возрасте и отсутствие 
общего с другими участниками a-ha 
детства, у певца, несомненно, суще-
ствует с ними связь. Возможно, дело 
в том, что еще до знакомства с ними 
Харкет был свидетелем авиаката-
строфы, в которой погиб отец Магне 
Фурухольмена.

В середине 1980-х, в эпоху ми-
ровой славы a-ha, Мортен Харкет 

взял на себя всю тяжесть обще-
ния с внешним миром. Прохожие 
на улицах узнавали только его, и де-
вушки хотели фотографироваться 
только с ним. В то же время Пол Во-
ктор все больше уходил в тень. И это 
притом, что именно Воктор всег-
да был основным автором песен 
группы. Разногласия Пола Воктора 
с остальными двумя музыкантами 
в части авторских прав стали при-
чиной будущих конфликтов. Дру-
зья a-ha говорят в фильме, что луч-

ше им было с самого начала, как 
U2, договориться, что вся прибыль 
от музыки будет делиться поров-
ну между всеми участниками груп-
пы. Но и этого не произошло. Фото-
граф, снимающий a-ha с 1985 года, 
в фильме признается: «Трудно рабо-
тать с людьми, которые не хотят на-
ходиться вместе в кадре».

Песня «Take on Me» — главный ак-
тив и одновременно проклятие a-ha. 
Недаром Робсам и Хольм использу-
ют комбинированную анимацион-

но-игровую технику из клипа «Take 
on Me» для всего фильма. «Эта пес-
ня настолько трансцендентна, что 
ее можно квалифицировать как 
одну из величайших песен, которые 
вы когда-либо слышали, и группа так 
и не смогла даже на миллион миль 
приблизиться к повторению ее ве-
личия и успеха»,— пишет амери-
канский журнал Variety в рецензии 
на «a-ha: The Movie». Это справедли-
во для США. В Европе у норвежского 
трио в течение четырех десятилетий 
было полно хитов, и если вклю-
чить ретро-станцию в любом угол-
ке континента, то не факт, что «Take 
on Me» — первая песня a-ha, которая 
вам попадется. Но стереотипное от-
ношение к группе как one-hit-won-
der все же существует.

Даже на фоне волны интереса 
к «Take on Me», которая поднялась 
после триумфа отсылающей к ней 
напрямую песни The Weeknd «Blind-
ing Lights», не стоит забывать о том, 
как сильно повлияли a-ha в целом 
не только на поп 2020-х, но и на звук 
Coldplay, и даже на U2 (сравните 
«Beautiful Day» с песней a-ha «The Sun 
Always Shines on TV»). Тем не менее 
все повествование в «a-ha: The Mov-
ie» укладывается между двумя вер-
сиями «Take on Me» — классической 
танцевальной, выросшей из множе-
ства вариантов, в том числе неудач-
ных, и камерной, бережно-пронзи-
тельной, созданной в новом веке для 
MTV Unplugged.

Другое проклятие a-ha — образ ти-
нейджерской поп-группы, бойзбен-
да, который закрепился в 1980-е. Это 
надолго отравило артистам жизнь, 
и вся их дальнейшая карьера, в том 
числе и сольные записи каждо-
го из a-ha,— стремление показать 
себя как зрелых музыкантов, интел-
лектуалов с большим художествен-
ным бэкграундом. В общем, сложно 
вспомнить, в какой еще документал-
ке проблемы внутри великой груп-
пы были бы артикулированы так 
явно и четко. Даже непонятно, как 
музыканты согласились выставить 
их на всеобщее обозрение.

Прокат «a-ha: The Movie» 8 апреля 
начался в США, в мае фильм покажут 
в Великобритании. О прокате в Рос-
сии пока ничего не известно.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Энергия разлада
Вышел фильм о группе a-ha

Мастерство Тима Рота 
не помогло выплыть 
 «Закату» Мишеля Франко 
ФОТО FILM I VAST

«Закат» выглядит тихим камерным 
фильмом, хотя и в нем дважды  
прозвучат выстрелы и прольется кровь. 
Лишь в одном случае это станет частью 
сюжета, но тут важнее, чем сюжет,  
атмосфера почти немотивированной  
агрессии, царящая в Акапулько

Документальный фильм об 
a‑ha касается не только 
главных заслуг, но и глав‑
ных проклятий  группы — 
в том числе песни  
«Take on Me»   
ФОТО LIGHTYEAR ENTERTAINMENT

Е

В
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Главной сенсацией нынешнего розыг-
рыша Лиги чемпионов стал «Вильяр-
реал». Клуб, который идет седьмым 
в чемпионате Испании и, кажется, даже 
не замахивается на формальный ста-
тус гранда, вышел в полуфинал турнира, 
выбив благодаря добытой в концовке 
ответной встречи на чужом поле ничь-
ей — 1:1 — «Баварию». Этот прорыв — 
очередной успех когда-то отвергнутого 
«Спартаком» тренера Унаи Эмери, мно-
гократно доказывавшего, что еврокуб-
ки — его территория.

облазн охарактеризовать вы-
ход «Вильярреала» в полуфинал Лиги чем-
пионов как событие экстраординарное, по-
чти что уникальное, слишком велик, но так 
говорить не совсем правильно. На самом 
деле «закрытость» главного еврокубка — 
ну, или хотя бы решающих стадий главного 
еврокубка — все-таки имеет границы даже 
в последние годы, когда поляризация, рас-
слоение континентального клубного фут-
бола приобрели чудовищные масштабы. 
Это финалы — удел исключительно ком-
пактного отряда богатейших грандов. А вот 
в полуфинал Лиги чемпионов те, кто не от-
носится к сливкам элиты, иногда просачи-
ваются. В прошлом году топ-четверка, прав-
да, состояла исключительно из гигантов: 
«Челси», «Манчестер Сити», «Реала» и ПСЖ. 
А в 2020-м, например, в ней очутились 
«Лион» с «Лейпцигом», в 2019-м — «Тоттен-
хем» с «Аяксом», в 2018-м — «Рома».

И все равно случай с «Вильярреалом» вы-
глядит жутко любопытным. Как ни крути, 
речь в нем идет про взлет команды не из 
эшелона, располагающегося сразу вслед за 
верхним, который, допустим, представля-
ли и «Лейпциг», и «Тоттенхем», и «Рома», а из 
ниши, строго говоря, еще ниже. В ней обита-
ют клубы, о статусе гранда даже в отдален-
ном будущем не мечтающие.

Реальный статус «Вильярреала» легко 
описать цифрами. Вот, например, стоимость 
его заявки, по оценке Transfermarkt,— 
€381,5 млн. Она может вызывать зависть 
у любого клуба Российской премьер-лиги 
(РПЛ), включая «Зенит», но по меркам вер-

хушки «большой пятерки» это немного. За-
явка той же «Баварии» в два с лишним раза 
дороже — €804,5 млн. И уровню ее амбиций 
соответствуют в лучшем случае два-три фут-
болиста соперников, такие как Пау Торрес 
или Арно Данжума.

А вот результаты «Вильярреала» в чем-
пионате Испании. Он идет в нем седьмым. 
А в космосе по сравнению с ним не только 
лидер «Реал», который тоже пробился в по-
луфинал, чудом уцелев в противостоянии 
с прошлогодним победителем Лиги чемпи-

онов «Челси», но и клубы, располагающие-
ся ниже мадридского. От шестой строчки, 
которую занимает «Реал Сосьедад», то есть 
от зоны еврокубков, «Вильярреал» отделяют 
восемь очков, и представить, что он сожрет 
отставание на финише турнира, тяжело. Но 
и в предыдущем первенстве он финиширо-
вал ровно на той же седьмой позиции. В об-
щем, похоже на предел возможностей.

И при этом, что делает историю с «Виль-
ярреалом» еще занятнее, нельзя сказать, 
будто бы его успех — безусловная аномалия, 
чистейшая, что ли, сенсация, рожденная на-
перекор логике. Это, собственно, подтвер-
ждали обозреватели большинства изданий, 
которым довелось резюмировать итог его 
противостояния с «Баварией»,— и немецко-
го Kicker, и английской The Guardian. Логи-
ку, справедливость в крахе гиганта находи-

ли легко, обращая внимание и на игру, и на 
чрезвычайно важный для понимания сути 
случившегося бэкграунд.

Про игру они рассказывали, акцентируя 
внимание на несоответствии статистики об-
щим впечатлениям. Статистика, разумеет-
ся, кричала о колоссальном превосходстве 
«Баварии», прежде всего в ответном, мюн-
хенском, матче. Она вдвое чаще владела мя-
чом. Она нанесла 23 удара по чужим воро-
там против всего-то четырех у оппонентов. 
В створ у «Вильярреала» угодил (как, к сло-

ву, и во встрече домашней) единственный — 
тот, которым Самуэль Чуквезе после классно 
разыгранной контратаки сравнял счет в кон-
цовке, ответив на гол Роберта Левандовского 
и угробив фаворита.

Общие впечатления кричали о том, что 
никакого подавляющего перевеса у «Бава-
рии» нет. О том, что для «Вильярреала» по-
стоянные попытки хозяев все решить на-
весами с флангов — подарок, с ними они 
справляются без напряга, о том, что стре-
лять по своим воротам он позволяет, как 
правило, с безопасного для себя расстояния 
и с безопасных позиций, и о том, что мюн-
хенская оборона, кажется, готова треснуть, 
реагируя на выпады гостей. Тот, что завер-
шил Чуквезе, был далеко не первым, сулив-
шим немецкому клубу беду.

А основной составляющей бэкграунда 
этой победы выступали, конечно, детали 
биографии главного тренера «Вильярреа-
ла». Унаи Эмери в России знают в том числе 
как специалиста, которого десять лет на-
зад занесло в «Спартак» и которого выгнали 
из него уже через полгода, чтобы, так выш-
ло, тот открыл в себе тренера, обладающего 
особым талантом.

Талант заключается в умении готовить 
команды из «полутяжелой категории» к по-
корению еврокубков. До сих пор он прояв-
лялся исключительно в Лиге Европы. С «Се-
вильей», крепкой, но все же не то чтобы 
явно выделявшейся среди других претен-
дентов на титул, он выиграл ее трижды под-
ряд — в 2014, 2015 и 2016 годах. В 2019-м 
был близок к титулу с «Арсеналом», но усту-
пил в финале «Челси». В 2021-м завоевал 
четвертый уже с «Вильярреалом», одолев, 
между прочим, в решающем матче, пусть 
в серии пенальти, котировавшийся куда 
выше «Манчестер Юнайтед» и добыв путевку 
в еврокубок номер один, куда не получилось 
проникнуть через внутреннее первенство.

Теперь Унаи Эмери показал, что его талант 
работает и в Лиге чемпионов, что и на этом 
уровне он умудряется подводить свою ко-
манду к матчам в оптимальном состоянии, 
а соперников просчитывает вне зависимо-
сти от их ранга и ресурсов. А «Бавария» ведь 
не первый гигант, сокрушенный «Вильярре-
алом» в нынешнем розыгрыше. До нее в стар-
товом раунде play-off испанский клуб рас-
правился с «Ювентусом». Так что доля логики 
в его восхождении действительно немалая.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Авария «Баварии»
«Вильярреал» стал самым неожиданным полуфиналистом розыгрыша

Чемпион мира по версии 
Всемирного боксерского 
совета (WBC) Тайсон Фью-
ри, которому уже 23 апре-
ля предстоит защита титу-
ла в бою против Диллиана 
Уайта, получил недвусмы-
сленное предупреждение 
от властей США. От британ-
ского супертяжа потребова-
ли не вступать больше в кон-
такты с главой ирландского 
наркокартеля Дэниелом Ки-
наханом, за содействие в по-
имке которого США объявили 
награду в $5 млн. Отметим, 
что Фьюри уже не в первый 
раз предупреждают о недо-
пустимости связей с кланом 
Кинаханов, имеющим значи-
тельное влияние в мире про-
фессионального бокса. Од-
нако британец до сих пор 
требования фактически иг-
норировал. При наиболее не-
благоприятном развитии си-
туации под ударом могут 
оказаться будущие бои Фью-
ри, включая и самый ожи-
даемый матч — за титул аб-
солютного чемпиона мира 
с Александром Усиком.

ласти США объявили 
о внесении в санкционные спи-
ски членов ирландского кри-
минального клана Кинаханов. 
Помимо запрета на любое со-
трудничество с его представите-
лями Министерство финансов 
США объявило о награде в $5 млн 
за содействие в «финансовом раз-
рушении» клана, появившегося 
еще в 80-е годы прошлого века 
в Дублине, или в задержании 
и осуждении его руководства. 
Нарушение санкционного режи-
ма будет расцениваться как соу-
частие в преступной деятельнос-
ти. Сами по себе такие решения 
не вызвали бы особого интереса, 
учитывая, что клан Кинаханов 
уже много лет считается одной 
из наиболее опасных группиро-
вок, специализирующихся на на-
ркотрафике.

Однако помимо торговли 
наркотиками Кинаханы име-
ют интересы и в профессио-

нальном боксе, где пользуют-
ся заметным авторитетом. Речь, 
в частности, о Дэниеле Кинах-
ане, старшем сыне основателя 
преступного сообщества Крис-
тофера Кинахана (в верхушку 
картеля входит еще и Кристо-
фер Кинахан-младший, второй 
сын главы семейства), который, 
после того как он и его родня 
были вынуждены перебраться 
в Дубай, стал фактическим гла-
вой группы. В частности, Дэни-
ел Кинахан является основате-
лем промоутерской компании 
MTK Global (ранее MGM). Ее са-
мый известный клиент — дей-
ствующий чемпион мира WBC 
Тайсон Фьюри. В 2017 году MTK 
Global объявила о том, что Дэ-
ниел Кинахан больше не имеет 
к ней отношения. Тем не менее 
ирландец остался заметной фи-
гурой в мире бокса, исполняя 
скромную роль советника по 

различным вопросам. Видимо, 
очень влиятельного, поскольку 
тот же Фьюри публично благо-
дарил его за организацию двух 
боев против Энтони Джошуа 
(боксеры должны были зарабо-
тать по $125 млн). Они, правда, 
не состоялись, поскольку в дело 
вмешался Деонтей Уайлдер, на-
стоявший на том, что у него есть 
предусмотренное контрактом 
право на матч-реванш с Фьюри 
(новый бой Уайлдер также про-
играл). При этом представители 
Фьюри неоднократно заявляли, 
что с Кинаханом боксера боль-
ше ничего не связывает, одна-
ко несколько недель назад в со-
цсетях появились сделанные 
в Дубае совместные фото Фьюри 
и Кинахана. Более того, о значи-
тельной роли Дэниела Кинаха-
на в деле «улучшения жизни 
боксеров» говорил и президент 
WBC Маурисио Сулейман.

Отметим, что Тайсон Фью-
ри, равно как и другие топовые 
бойцы, поддерживающие кон-
такты с ирландским картелем 
(в том же Дубае рядом с Дэни-
елом Кинаханом был замечен 
чемпион Международной бок-
серской федерации (IBF) в наи-
легчайшем весе (до 51 кг) Сан-
ни Эдвардс), несут заметные 
риски. Связаны они не только 
с возможностью угодить под 
уголовное преследование, но 
и с позицией, которую могут за-
нять телекомпании, трансли-
рующие бои. Без них проведе-
ние поединков теряет смысл. 
И именно к телекомпаниям 
обращался глава полиции Ир-
ландии Дрю Харрис, слова ко-
торого приводит The Guardian, 
комментируя известия о вве-
дении санкций в отношении 
Дэниела Кинахана. «Я бы хо-
тел, чтобы они присмотрелись 
к собственному бизнесу, к тому, 
насколько честно он ведется, 
к отношениям со зрителями 
и решили, является ли проис-
ходящее тем, в чем они хотят 
быть замешаны»,— отметил го-
сподин Харрис.

Маловероятно, впрочем, 
что ближайший бой с участи-
ем Фьюри, который 23 апре-
ля встретится в Лондоне с Дил-
лианом Уайтом, окажется под 
угрозой. Но если боксер и его 
окружение и дальше будут по-
падаться на контактах с ирланд-
ской мафией, могут появиться 
проблемы с организацией са-
мого ожидаемого боя последне-
го времени. В нем Фьюри может 
сойтись с Александром Усиком, 
которому принадлежат титу-
лы Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO), Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
и IBF. То есть на кону будет сто-
ять звание абсолютного чем-
пиона мира. В супертяжелом 
весе такого не было уже боль-
ше 20 лет, со времен Леннокса 
Льюиса. Правда, предваритель-
но Фьюри надо все же побить 
Уайта, а Усику — успешно от-
работать матч-реванш против 
Энтони Джошуа: бой должен со-
стояться летом этого года.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Тайсон Фьюри перебрал ирландского
От чемпиона мира потребовали разорвать отношения  
с наркокартелем Кинаханов

Пройдя «Баварию», главный тре-
нер «Вильярреала» Унаи Эмери,  
ранее четыре раза выигрывавший 
Лигу Европы, доказал, что его  
талант работает и в главном  
еврокубке   ФОТО SVEN HOPPE /  

PICTURE ALLIANCE / GETTY IMAGES
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В четверг, 14 апреля, должна завершить-
ся подача «улучшенных» заявок на по-
купку лондонского «Челси», выставлен-
ного Романом Абрамовичем на продажу 
на фоне введенных в его отношении бри-
танскими властями санкций. По всей ви-
димости, правительство Великобрита-
нии, без разрешения которого продажа 
состояться не может, будет выбирать 
из четырех заявок. Наиболее свежей 
из них является та, что была подана кон-
сорциумом во главе с американским 
предпринимателем Стивеном Пальюкой. 
За ним целый ряд очень обеспеченных 
людей. Плюс у господина Пальюки есть 
медийный козырь в виде бывшего капи-
тана «Челси» Джона Терри.

четверг американский инвестбанк 
Raine Group, выбранный владельцем «Чел-
си» Романом Абрамовичем для сопровожде-
ния продажи клуба, может назвать шорт-лист 
«улучшенных» заявок на приобретение клу-
ба. Напомним, что в начале марта, когда го-
сподин Абрамович, вскоре попавший под 
санкции правительства Великобритании, 
объявил о намерении продать команду, боль-
шинство соискателей предлагали заплатить 
за нее от £2 млрд до £2,5 млрд. В ходе отбора 
претендентов цена, как сообщает The Guard-
ian, переместилась к отметке £3 млрд.

В финальный раунд, предположительно, 
выйдут четыре заявки. Одна подана семьей 
Рикетс, во владении которой бейсбольный 
клуб «Чикаго Кабс». Хедлайнерами второй 
выступают бывший глава British Airways сэр 
Мартин Бротон и действующий президент 
Международной федерации легкой атлети-
ки (WA) лорд Себастьян Коу. Третью группу 
возглавляет владелец «Лос-Анджелес Дод-
жерс», еще одного американского бейсболь-
ного клуба, Тодд Бёли. 

Впрочем, все они предпочитают вести 
себя в истории с «Челси» максимально закры-
то. Зато еще один сильный претендент Сти-
вен Пальюка, напомнив предварительно, 
что и сам предпочитает не говорить, а делать, 
все же не стал ограничиваться сухими ком-
ментариями и нарисовал картину светлого 
будущего, которое ждет «Челси», если клуб 
достанется ему. Тут и сохранение статуса ес-
тественного претендента на победы во всех 
турнирах, и обещание выделить достаточно 
средств на то, чтобы придать команде новый 
импульс, и обязательство не сносить Stam-
ford Bridge, сконцентрировавшись вместо 

этого на глубокой реконструкции стадиона. 
Да и вообще стремление применить весь на-
копленный опыт спортивного менеджмента 
(а он у американца, являющегося совладель-
цем клуба Национальной баскетбольной ас-
социации (НБА) «Бостон Селтикс» и команды 
итальянской Серии А «Аталанта», есть) для 
обеспечения светлого будущего «Челси». 

Проблема у него в сущности одна. Ну, если 
не считать потенциального конфликта ин-
тересов, который может возникнуть, если 
«Челси» и «Аталанта» вдруг попадут в один 
турнир. Правилами Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) участие команд, 
подконтрольных одному лицу, в турнире 
не допускается. Но проблема эта решаемая. 
Куда важнее то, что, согласно оценке порта-
ла Wallmine, состояние Пальюки не превы-
шает £3 млрд. То есть самостоятельно купить 
«Челси» ему трудно. Зато у господина Палью-
ки мощнейшие компаньоны. Среди них, на-
пример, совладелец «Торонто Мейпл Лифс» 
(Национальная хоккейная лига), «Торонто 
Рэпторс» (НБА), ФК «Торонто» (MLS, футбол) 
Ларри Таненбаум, получивший статус соу-
правляющего партнера заявки. А еще Сти-
вена Пальюку поддерживают бывший пред-
седатель совета директоров The Walt Disney 
Company Боб Айгер, Питер Грубер, являю-
щийся совладельцем баскетбольного «Голден 
Стейт Уорриорз» и бейсбольного «Лос-Андже-
лес Доджерс», и сооснователь Facebook Эдуар-
ду Саверин. Активы только последнего оце-
ниваются в $12 млрд, так что деньгами заявка 
Пальюки может быть обеспечена.

Помимо сугубо деловой части заявки 
Стивен Пальюка поработал и над ее медий-
ной составляющей. О присоединении к его 
консорциуму объявил экс-капитан «Челси» 
Джон Терри. Еще в марте он пытался втис-
нуться в историю с продажей клуба, зая-
вив о формировании своего консорциума, 
именуемого True Blue, с целью предложить 
£250 млн за 10% акций клуба. Попыток поу-
частвовать в судьбе родного клуба Джон Тер-
ри не оставляет. Учитывая популярность, ко-
торой он пользуется среди болельщиков, его 
присутствие в заявке Стивена Пальюки мо-
жет оказаться ощутимым аргументом при 
определении победителя гонки за «Челси».

Напомним, что британские власти ника-
ких жестких сроков относительно продажи 
клуба не ставили. Условий у них, по большо-
му счету, два: во-первых, «Челси» должен по-
пасть в «правильные» руки, во-вторых, ника-
кие средства от продажи не должны перейти 
под контроль Романа Абрамовича.

Александр Петров

СДЕЛКА

За «Челси» поспорят  
только улучшенные
В четверг завершается прием заявок 
от потенциальных покупателей

Если Тайсон Фьюри (слева) не прекратит контакты 
с Дэниелом Кинаханом, которого считают главой 
наркокартеля, ему может грозить обвинение  
в соучастии в преступной деятельности  
ФОТО ETIENNE LAURENT / EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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1/4 финала. Ответные матчи
«Бавария» (Германия)—«Вильярреал» (Испания) 1:1  
(Левандовский, 52 — Чуквезе, 88). Первый матч 0:1.
«Реал» (Испания)—«Челси» (Англия) 2:3 (Родриго, 80; Бензема, 
96 — Маунт, 15; Рюдигер, 56; Вернер, 75). Первый матч 3:1.
«Вильярреал» и «Реал» вышли в 1/2 финала.
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